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ТУРИЗМ Россияне могут ездить
без виз в 118 стран, скоро таких
направлений станет больше

Ямайка плюс

Алена Узбекова

СЕГОДНЯ россияне могут посе-
щать без виз 118 стран мира. В 
этом году «Россия поднялась в 
мировом рейтинге «силы па-
спортов» по свободе передвиже-
ния с 47 на 46-е место», — сооб-
щает агентство Henley & 
Partners. Теперь к этим 118 стра-
нам прибавилась еще и Ямайка.  

Срок безвизовых поездок в 
это островное государство в Ка-
рибском море для россиян будет 
увеличен с 30 до 90 дней в тече-
ние одного года. То же распро-
страняется и на граждан Ямай-
ки, приезжающих в Россию.

Речь идет о поездках, связан-
ных с туризмом, культурным об-
меном, образовательными целя-
ми. Проект соглашения с Ямай-
кой, одобренный правительст-
вом России, опубликован на 
официальном портале правовой 

информации. Документ предва-
рительно проработан сторонами 
и должен быть подписан по до-
стижении окончательной дого-
воренности, говорится в распо-
ряжении кабмина.

«Все больше стран взаимно 
облегчают визовый режим с Рос-
сией. Это говорит о расширении 
деловых связей, к которым при-
соединяется и туризм, — расска-
зал «Российской газете» вице-
президент Российского союза 
туриндустрии (РСТ) Юрий Бар-
зыкин. — Несмотря на то, что 
Ямайка для нас не массовое на-
правление, россияне заплывают 
туда во время круизов по Кариб-
скому бассейну. А кто-то едет и 
на весь отпуск». По словам эк-
сперта, визовые послабления 
дают хороший результат по ро-
сту турпотоков даже на, 
казалось бы, экзотиче-
ских направлениях. 

МЧС В Якутии объявлен
чрезвычайный режим 
из-за пожаров. А в Забайкалье
не отступает вода

Дожди и пламя

Екатерина Дементьева,
Тимофей Борисов

НЕ УСПЕЛИ справиться с па-
водком в Забайкалье, как и для 
дальневосточных спасателей 
наступила горячая пора. При-
чем не только в переносном 
смысле. По сводкам МЧС на 
вчерашний день в регионе в ле-
сах Дальнего Востока полыхали 
сто десять пожаров, девяносто 
— в лесах Якутии. Режим ЧС вве-
ден на всей территории респу-
блик Тыва, Саха (Якутия), Крас-
ноярского края, в одном муни-
ципальном районе Иркутской 
области. 

Помимо Якутии больше всего 
возгораний отмечено в Красно-
ярском крае. Со многими из них 
справляются силы Авиалесоох-
раны. Там, где есть угроза пере-

хода огня на населенные пункты, 
на помощь приходит МЧС. 

Сейчас авиацию МЧС пере-
бросили в Намский и Мегино-
Кангаласский районы Якутии. В 
тушении задействованы само-
лет-амфибия Бе-200ЧС и верто-
лет Ми-8 МТВ Хабаровского ави-
ационно-спасательного центра. 
А Рослесхоз применяет Ан-26 со 
специальным оборудованием 
для вызова дождей. 

В целом, по информации 
МЧС, особый противопожарный 
режим действует в 46 субъектах 
РФ. На труднодоступных землях 
лесного фонда пожары не тушат, 
поскольку угрозы населенным 
пунктам и объектам экономики 
нет. 203 лесных пожара там 
контролируют с помо-
щью космического мо-
ниторинга.
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Угонщикам машин 
перекроют лазейку 
в законе

3
За год в России выдано уже 
более 1,5 миллиона элек-
тронных больничных

5
К Дню города в столичном 
парке «Зарядье» откроется 
концертный зал мирового 
уровня

Риккардо Мути:
Культура и музыка — 
вне политики, 
именно поэтому они 
сохраняют свою силу
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Деньги Россияне торопятся рассчитаться с банками

Люди 
невысокого долга

Юлия Кривошапко

Ж
и т е л и  с т р а н ы 
стали активнее 
гасить кредиты 
досрочно. По од-
ной только ипо-

теке доля заемщиков, расплатив-
шихся с банками раньше часа 
икс, за последние три года увели-
чилась более чем вдвое. Такой 
вывод можно сделать из расчетов 
аналитиков Объединенного кре-
дитного бюро, сделанных по 
просьбе «Российской газеты».

Рост доли «досрочников» на-
блюдается практически во всех 
видах кредитования. Больше все-
го таких заемщиков в сегменте 
кредитов наличными — 16 про-
центов по данным на 1 июня 2018 
года против 10,1 процента на эту 
же дату в 2015 году. Следом идет 
автокредитование, ипотека и 
POS-кредиты (займы, которые 
выдаются для покупки конкрет-
ного товара и оформляются не-
посредственно в торговой точке, 
без визита в банк).

Отметили аналитики и тен-
денцию сокращения сроков, тре-
бующихся заемщикам для расче-
та с банками. Если три года назад 
на момент досрочного погаше-
ния ипотеки до даты окончания 
договора оставалось в среднем 
5,7 года, то сейчас полноценные 
6 лет. Кредиты наличными отда-
ют в среднем на полтора года 
раньше установленного в догово-
ре времени. Раньше этот срок 
лишь едва превышал 10 месяцев.

Рост доли заемщиков, досроч-
но освобождающихся от долгов, 
эксперты связывают с улучшени-

ем условий кредитования, пре-
жде всего, имея в виду снижение 
ставок.  «Многие граждане, 
успевшие раньше взять кредиты, 
сейчас стараются взять новые 
займы на более привлекательных 
условиях. Банки также активно 
работают со своими клиентами, 
предлагая им разнообразные 
программы рефинансирования и 
реструктуризации существую-
щих кредитов», — говорит испол-
няющий обязанности генераль-
ного директора Объединенного 
кредитного бюро Николай Мя-
сников.

Банки некоторое время назад 
под напором ЦБ и по собствен-
ной инициативе ужесточили 
требования к заемщикам, так 
что тех, кто сейчас выплачивает 
кредиты, можно без всяких ски-
док назвать более ответствен-
ными, отмечает независимый 
финансовый советник, доцент 
Финансового университета при 
правительстве РФ Саида Сулей-
манова. Макроэкономическая 
ситуация, конечно, не самая 
благоприятная для роста дохо-
дов. Но и поведение граждан из-
менилось. Если уж выпадает 
премия или человек получает 
крупную сумму из каких-то дру-
гих источников, он уже не дума-
ет в первую очередь о покупке 
новой машины или более совре-
менной модели смартфона, а 
старается минимизировать дол-
говую нагрузку. И это 
правильно, констати-
рует Сулейманова.

Россияне стали иначе относиться 
к деньгам и долгам, уверены 
эксперты.

3

Австралийский доллар  46,0146
Азербайджанский манат  36,4960
Армянский драм**  12,8834
Белорусский рубль  31,5458
Болгарский лев  37,2357
Бразильский реал  16,2696

Венгерский форинт**  22,4464
Вон Республики Корея***  55,3384
Гонконгский доллар*  79,1168
Датская крона*  97,7106
Доллар США  62,0980
Евро  72,8472

Индийская рупия**  90,2456
Казахстанский тенге**  18,0822
Канадский доллар  47,2588
Киргизский сом**  90,9195
Китайский юань*  93,1451
Молдавский лей*  37,2179

Новый туркменский манат  17,7677
Норвежская крона*  77,0887
Польский злотый  16,8160
Румынский лей  15,6300
СДР  87,4855
Сингапурский доллар  45,6872

Таджикский сомони*  67,5970
Турецкая лира  13,1272
Узбекский сум****  79,4763
Украинская гривна*  23,6834
Фунт стерлингов  82,4351
Чешская крона*  28,1101

Шведская крона*  70,8073
Швейцарский франк  62,6430
Южноафриканский рэнд*  46,2297
Японская иена**  55,9265

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 12.07.18 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Сегодня в Витебске
открывается
«Славянский

базар» / стр. 1, 4

В НОМЕРЕ

ФУТБОЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ

В полуфинале ЧМ-2018 сборная Франции обыграла Бельгию — 1:0 и поспорит за главный трофей турнира.

Акцент

 Ставки по кредитам заметно 
снизились, и граждане стара-
ются избавиться от взятых 
ранее дорогих займов

Франция 

стала первым 

финалистом 

ЧМ-2018 / 

стр. 11

Владимир 

Познер — 

о футболе / 

стр. 12

Все новости чемпионата, 
онлайн-трансляции матчей 
и фоторепортажи 
в спецпроекте «РГ»
rg.ru/russia2018
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В Крыму приостановили 

стройку трассы «Таврида» 

из-за найденной 

уникальной пещеры 

с останками доисториче-

ских животных 7
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ФИНАНСЫ  Все доходы 
от изменения  
пенсионных законов
пойдут на пенсии

Годы меняют 
на рубли

Игорь Зубков

ВСЕ дополнительные ресурсы, которые Пенсионный 
фонд РФ получит от изменения пенсионного законода-
тельства, будут направлены на индексацию пенсий, за-
явил первый вице-премьер, министр финансов Антон 
Силуанов на заседании Общественного совета при мин-
фине. 

В случае принятия предложенных правительством 
изменений в пенсионной системе собственные доходы 
Пенсионного фонда РФ (без учета транcферов 
из федерального бюджета) будут устойчиво 
расти. 
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ПАРЛАМЕНТ Госдума приняла 
закон о взыскании ущерба 
с угонщиков

Платит вор

Татьяна Замахина

ЖЕРТВАМ автокраж пока достаточно проблематично 
возместить ущерб за порчу машины, если не доказан 
факт причинения вреда именно угонщиком. Теперь ситу-
ация изменится: Госдума в третьем, окончательном, чте-
нии приняла закон, позволяющий взыскивать компенса-
цию с автовора.

Жалобу по конкретной ситуации в 2015 году разбирал 
Конституционный суд РФ: автомобиль россиянина Влади-
мира Кряжева был угнан, а затем брошен и вновь украден 
неизвестными лицами. С «первого» угонщика взыскать 
имущественный ущерб не получалось, потому что было не 
понятно, кто из похитителей причинил вред машине. Че-
рез суд взыскать ущерб удалось. По мотивам решения Кон-
ституционного суда и был написан законопроект.

Закон направлен на защиту прав собственников авто-
мобилей, пояснил его автор, глава Комитета Госдумы по 
госстроительству и законодательству Павел Крашенин-
ников. Документ позволит предъявлять требования о 
возмещении вреда, причиненного чужому имуществу, к 
лицу, создавшему условия для его причинения. Это важ-
но, когда непосредственный причинитель вреда не был 
установлен, отметил парламентарий.

«Случается, что преступление было совершено груп-
пой лиц, но не доказан факт причинения автомобилю 
убытков именно угнавшим лицом, а остальные лица 
следствием не установлены, — привел он примеры. — Или 
же если лицо, угнав автомобиль, бросило его на обочине, 
а оставленную без присмотра машину повредило уже 
другое лицо».

В таких случаях, согласно новому закону, вред возме-
стит угонщик. Получается, у потерпевшего будет больше 
возможностей в защите своих имущественных прав.

Важно, что если «причинитель» вреда известен, то 
вред возмещает он сам — новый закон не освобождает его 
от ответственности. А если угонщик уже возместил стои-
мость автомобиля, то он сможет требовать возмещения 
убытков с тех, кто в дальнейшем присвоил себе машину 
(в случае обнаружения).

«Принятие данного законопроекта позволит закрыть 
такую лазейку, позволяющую преступнику не компенси-
ровать реальный вред в случае задержания, - проком-
ментировал зампред Комитета ГД по госстроительству и 
законодательству Рафаэль Марданшин. — Например, сей-
час он может спрятать угнанный автомобиль для после-
дующей его продажи сообщникам, просто заявив о по-
вторном угоне и, соответственно, не будет компенсиро-
вать стоимость угнанного автомобиля».

ЦИК Прием документов 
на довыборы в Госдуму 
завершен

Ставки сделаны

Галина Мисливская

ЦЕНТРИЗБИРКОМ в ночь со среды на четверг завершил 
прием документов от кандидатов в депутаты Госдумы 
седьмого созыва, дополнительные выборы которых 
пройдут 9 сентября в семи одномандатных округах, рас-
положенных в шести регионах.

Как рассказала на заседании ЦИК в среду глава ко-
миссии Элла Памфилова, 10 июля истек срок выдвиже-
ния кандидатов на довыборы в Госдуму. «Сегодня в пол-
ночь в ЦИК завершается прием документов на выдвиже-
ние», — сказала она. До полуночи в комиссии было орга-
низовано дежурство на случай, если кто-то решит сдать 
документы в последний момент. 

По состоянию на полдень среды кандидатов выдвину-
ли десять партий: «Единая Россия», ЛДПР, «Справедли-
вая Россия», КПРФ, «Яблоко», Патриоты России, Партия 
пенсионеров, ПАРНАС, «Коммунисты России», КПСС. 
Все они подали в ЦИК документы для заверения списков. 
В окружные комиссии представили документы девять 
кандидатов, в том числе четверо самовыдвиженцев. 

В списках претендентов, заверенных в среду на засе-
дании ЦИК, несколько известных политиков, в том числе 
уже имеющих опыт работы в нижней палате. Среди них — 
Вадим Соловьев, руководитель юридической службы ЦК 
КПРФ. Он поборется за победу в 180-м Заволжском одно-
мандатном округе в Тверской области. 

Ряд известных кандидатов выдвинула «Единая Рос-
сия», чей список также был заверен постановлением 
ЦИК. Так, в 165-м Балашовском одномандатном округе в 
Саратовской области претендовать на мандат депутата 
Госдумы будет журналист и телеведущий Евгений При-
маков. А в 158-м одномандатном округе в Самарской об-
ласти за возвращение в Госдуму поборется советник ди-
ректора Росгвардии Александр Хинштейн, в прошлом де-
путат четвертого — шестого созывов.

Как и на «больших» думских выборах, голосование в 
одномандатных округах будет организовано за предела-
ми России. Оно затронет четыре из семи округов, расска-
зала Элла Памфилова. «По предварительной информа-
ции МИД России, на территории 80 стран будет образо-
ван 101 избирательный участок», — сообщила она. На-
пример, для голосования за кандидатов по 98-му Цен-
тральному одномандатному округу Калининградской 
области будет открыто пять участков в Молдавии. А ли-
дер по экстерриториальному голосованию — 129-й Ни-
жегородский одномандатный округ, выбирать депутата 
россияне смогут на 93 участках в 77 странах.

Глава ЦИК отметила, что комиссия заинтересована в 
самом широком использовании видеонаблюдения на вы-
борах всех уровней. Сейчас оно в обязательном порядке 
применяется на федеральных выборах. «Также мы на-
стойчиво рекомендовали регионам, где будут проходить 
выборы глав регионов, депутатов заксобраний по воз-
можности тоже устанавливать видеонаблюдение», — ска-
зала Памфилова. «Это очень хорошая мера по предупре-
ждению всякого рода вбросов и других нарушений, в том 
числе процедурных», — добавила она.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Республики Чечня и Карачаево-Черкесия включены 
в госпрограмму переселения соотечественников

Приглашение на Кавказ
Владимир Кузьмин

Ч
еченская Республика и Ка-
рачаево-Черкесия включе-
ны в государственную про-

грамму добровольного переселе-
ния соотечественников в Россию. 
До 2021 года в эти регионы Се-
верного Кавказа пригласят на по-
стоянное место жительство бо-
лее 500 россиян из-за рубежа.

Социально-экономическое 
развитие Северо-Кавказского 
федерального округа (СКФО) об-
судили вчера на заседании про-
фильной правительственной ко-
миссии. Она собралась в первый 
раз после назначения нового со-
става кабинета министров и пе-
рестановок в институте полно-
мочных представителей прези-
дента в федеральных округах. На 
уровне вице-премьеров куриро-
вать регион стал Виталий Мутко, 
министерство по делам Северно-
го Кавказа возглавил Сергей Че-
ботарев, а своим полпредом в 
СКФО глава государства назна-
чил Александра Матовникова. 
«Рассчитываю, что такое кадро-
вое обновление даст положитель-
ный эффект. Проблем в округе 
немало, все они требуют эффек-
тивного решения», — сказал пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев, открывая заседание правко-
миссии.

С новыми кураторами мест-

ным властям предстоит решать 
прежнюю задачу по достижению 
общероссийского уровня жизни 
в округе, что требует ускоренно-
го развития, а пока что темпы 
СКФО ниже среднероссийских. 
«Главная задача — сделать жизнь 
людей более обеспеченной и бла-
гополучной, - напомнил предсе-
датель правительства. — Очевид-
но, что для решения этой задачи в 
округе требуются серьезные уси-

лия, и это должно быть учтено в 
планах мероприятий по приори-
тетным проектам».

Северному Кавказу в прош-
лом году придали статус приори-
тетной территории. Это значит, 
что в действующих государст-
венных программах министерст-
ва обязаны были прописать от-
дельные разделы по развитию ре-
гионов округа с опережающими 
темпами. 

Пока что эта работа ведется не 
на должном уровне, констатиру-
ет Медведев. Северокавказские 
разделы предусмотрены лишь в 
22 госпрограммах из предпола-
гаемых 28. «Уровень их финанси-
рования тоже является недоста-
точным, — указал премьер. — Фе-
деральные ведомства должны 
полнее учитывать специфику 
округа при определении финан-
сирования госпрограмм, а регио-

нальные власти тщательнее про-
рабатывать свои предложения, 
министерство по делам Северно-
го Кавказа — отладить механизмы 
взаимодействия между всеми 
этими структурами».

О проблемах в топливно-энер-
гетическом комплексе округа 
тоже говорят на каждом заседа-
нии правкомиссии. Только ситуа-
ция лучше не становится. За 
прошлый год регионы СКФО 

оплатили меньше 85 процентов 
потребленного газа. «Общая за-
долженность выросла на 13 мил-
лиардов рублей. Долги за элек-
троэнергию увеличились более 
чем на 3,5 миллиарда. В этом году 
ситуация фактически не меняет-
ся и задолженность продолжает 
расти», — поднял наболевший во-
прос глава кабмина.

Изношенность газовых и 
электрических сетей в СКФО, не-
точности в учете ведут не только 
к прямым потерям энергоресур-
сов — ситуация используется для 
воровства и коррупции. «На по-
тери при транспортировке часто 
списывают все, что фактически 
было просто украдено как в ре-
зультате самовольных подключе-
ний и врезок, так и с применени-
ем различных схем уклонения от 
уплаты, включая намеренное 
банкротство предприятий ЖКХ, 
энергосбыта», — заявил Дмитрий 
Медведев.

— Чтобы переломить ситуа-
цию, требуется координация 
усилий глав регионов, руковод-
ства энергокомпаний и правоох-
ранительных органов. Потребу-
ются и кадровые решения, и, ко-
нечно, наказание виновных, — оз-
вучил он крайние меры воздейст-
вия.

Возможно, развитие Северно-
го Кавказа продвигается не таки-
ми темпами, чтобы говорить о 
прорывах, но достаточными, по-
считали в правительстве, чтобы 
приглашать в отдельные регионы 
на постоянное место жительства 
соотечественников из других 
стран. Дмитрий Медведев подпи-
сал распоряжения, которыми 
включил Чеченскую Республику 
и Карачаево-Черкесию в государ-
ственную программу по оказа-
нию содействия добровольному 
переселению в Российскую Феде-
рацию соотечественников, про-
живающих за рубежом. До сих 
пор от СКФО в ней участвовал 
только Ставропольский край. 
Ожидается, что в 2018—2020 го-
дах в Чечню приедет 150 человек, 
а в Карачаево-Черкесию — 375. 
«Прежде всего это высококвали-
фицированные специалисты и 
рабочие, специальности которых 
востребованы на региональном 
рынке труда. Надеюсь, это помо-
жет укрепить экономику респу-
блик и округа в целом», — сказал 
премьер-министр.

Президент Владимир Путин снова посетил Валаам

По святым местам

Кира Латухина 

К
ак и год назад в день 
памяти основателей 
Спасо-Преображен-
ского Валаамского мо-
настыря преподобных 

Сергия и Германа, вчера глава го-
сударства вновь приехал в святое 
место — монастырь на острове 
Валаам в Карелии.

Владимир Путин посетил ли-
тургию, которую провел в соборе 
Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл. Глава государства 
принял таинство причастия и по-
здравил прихожан с праздником, 
а также пообщался с ними.

Затем президент прогулялся 
по территории монастыря, бесе-
дуя с Патриархом.

Путин регулярно приезжает 
на Валаам. Год назад он также 
побывал на молебне в день цер-
ковного празднования памяти 
преподобных Сергия и Герма-
на.

Пресс-секретарь главы госу-
дарства Дмитрий Песков рас-

сказывал, что президент «давно 
держит под своим контролем и в 
поле зрения проблемы мона-
стыря: и в плане хозяйственной 
деятельности помогает, и в пла-
не решения других вопросов».

Сам глава государства в до-
кументальном фильме «Вала-

ам», который вышел на телека-
нале «Россия 1», говоря об исто-
рии монастыря, заявил, что «се-
мена единения всегда остава-
лись с нами», в первую очередь 
благодаря РПЦ. Так, например, в 
советские годы красноармейцы 
позволили монахам покинуть 
обитель.

Монастырь был основан в 
XIV веке. В нем сейчас свыше 
200 насельников.  Ежегодно 

здесь бывает свыше 100 тысяч 
паломников и туристов. За по-
следние годы был отреставриро-
ван Спасо-Преображенский со-
бор, восстановлены уникальные 
росписи, резные иконостасы. 
Полностью воссозданы другие 
храмы и скиты.

Владимир Путин 
и Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл во время 
посещения монастыря.

Глава правительства выразил обеспокоенность ростом в округе долга за потребленные энергоресурсы.

Акцент

 Глава государства приехал 
в день церковного 
празднования памяти 
валаамских чудотворцев

ПОЗИЦИЯ 
Делегация 
России 
выразила 
протест 
в Берлине

ПОКИНУЛИ 
ЗАЛ

Татьяна Замахина

РОССИЙСКИЕ парламентарии 
покинули зал заседаний Парла-
ментской ассамблеи ОБСЕ в Бер-
лине из-за грубого нарушения 
регламента. Об этом журнали-
стам сообщил глава делегации, 
вице-спикер Госдумы Петр Тол-
стой.

Делегация отказалась голосо-
вать за итоговую декларацию из-
за вошедших в нее трех антирос-
сийских резолюций, в том числе 
по Крыму. К тому же оказалось, 
что две резолюции были вынесе-
ны для обсуждения в отсутствие 
украинских парламентариев, 
чьи подписи тем не менее стояли 
под документами.

Глава делегации Петр Толстой 
позже рассказал журналистам, 
что российские парламентарии 
сочли это грубым нарушением 
регламента, которое «ставит под 
сомнение смысл и количество ле-
гитимных подписей под резолю-
цией».

— Наши депутаты и сенаторы, 
покинув сессию, отреагировали 
вполне адекватно. Однако это ни-
коим образом не означает, что 
мы полностью уходим с площад-
ки ПА ОБСЕ, — прокомментиро-
вал случившееся участник засе-
дания, глава Комитета Госдумы 
по международным делам Лео-
нид Слуцкий. — Мы будем продол-
жать ее использовать для продви-
жения внешнеполитической ли-
нии РФ.

Он заявил, что «в случае про-
должения грубого нарушения ре-
гламентных норм ПА ОБСЕ мы 
будем также протестовать и реа-
гировать соответственно».

В то же время парламентарий 
считает, что «накал вокруг Рос-
сии существенно снизился в ПА 
ОБСЕ, даже несмотря на прини-
маемые критические резолю-
ции». Слуцкий заверил, что Рос-
сия обязательно продолжит кон-
структивную работу и взаимо-
действие со своими партнерами 
на площадке ПА ОБСЕ, но при 
этом «не позволит никому пере-
ходить красную черту».

Акцент

 Федеральные ведомства 
должны полнее учитывать 
специфику округа при финан-
сировании госпрограмм

Читайте документ на сайте
rg.ru/art/1566022

Единый день голосования-2018: все новости на сайте
rg.ru/sujet/6039

Распоряжение 
Правительства Российской Федерации

от 6 июля 2018 г. № 1376-р г. Москва
1. Присудить национальную промышленную премию Российской Феде-

рации «Индустрия» за 2018 год акционерному обществу «Монокристалл», 
г. Ставрополь.

2. Присвоить акционерному обществу «Монокристалл», г. Ставрополь, 
почетное звание лауреата национальной промышленной премии Россий-
ской Федерации «Индустрия» за 2018 год.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Владимир Путин своим указом назначил Максима Травникова началь-
ником Управления президента по обеспечению конституционных прав 
граждан вместо Дмитрия Жуйкова. Ранее Максим Травников был за-
местителем министра юстиции.

ВИЗИТ

Лидеры России
и Израиля
встретились
в Кремле

ДЕЛО 
БЕЗОПАСНОСТИ

Кира Латухина

В КРЕМЛЕ вчера прошли перего-
воры президента России Влади-
мира Путина и премьер-мини-
стра Израиля Биньямина Нета-
ньяху. Речь шла о двустороннем 
взаимодействии, об обеспече-
нии безопасности в регионе, о 
Сирии и Иране.

«Очень рад вас видеть в Мо-
скве, на этот раз в рамках вашей 
частной поездки на чемпионат 
мира по футболу. Тем не менее 
это не лишает нас удовольствия 
встретиться», — начал разговор 
российский лидер.

«В целом двусторонние отно-
шения развиваются у нас весьма 
позитивно. Сейчас не буду пере-
числять цифры, они положи-
тельные», — заметил Владимир 
Путин. «Но это касается не толь-
ко нашего взаимодействия в сфе-
ре экономики. Это касается и 
взаимодействия в политической 
области, и между военными ве-
домствами отношения склады-
ваются на хорошем уровне», — 
оценил он.

Кстати, по итогам прошлого 
года уровень товарооборота вы-
рос на 14,1 процента и составил 
2,5 млрд долларов. В январе-
апреле этого года он составил 
976,9 млн долларов: рост по 
сравнению с аналогичным пери-
одом 2017 года — 21,1 процента. 
Идут переговоры по соглашению 
о свободной торговле между 
ЕАЭС и Израилем.

«Мы помним ваш визит в Рос-
сию 9 мая, на День Победы, пом-
ним, как вы прошли по Красной 
площади с портретом одного из 
героев Второй мировой войны», 
— сказал Путин. «Благодарю вас, 
это нашло очень позитивный от-
клик, было замечено российской 
общественностью», — заверил 
он.

Израильский премьер по-
здравил российского президента 
с очень успешным чемпионатом 
мира. «Весь мир смотрит при-
стально на это зрелище», — отме-
тил он и поблагодарил также за 
приглашение посмотреть матч 
полуфинала (Англия — Хорватия) 
вечером. И, конечно, за возмож-
ность участвовать в шествии 
Бессмертного полка 9 мая. «Это 
замечательное мероприятие 
оставило глубокое, трогательное 
впечатление и в Израиле», — за-
верил Нетаньяху.

Премьер-министр Израиля 
считает, что сотрудничество с 
Россией повысит уровень без-
опасности на Ближнем Востоке. 
«Каждый визит, каждая встреча 
между нами — это возможность 
действовать вместе, чтобы повы-
сить безопасность и доверие в 
регионе», — отметил Нетаньяху и 
предложил поговорить по Сирии 
и иранскому присутствию в этой 
стране. «Несколько часов тому 
назад беспилотный аппарат про-
ник с территории Сирии на тер-
риторию Израиля   . Был успешно 
сбит. И хотелось бы подчер-
кнуть, что мы будем очень стро-
го пресекать любые попытки на-
рушить нашу воздушную грани-
цу и сухопутную», — подчеркнул 
он.

Владимир Путин согласился 
обстоятельно обсудить пробле-
мы, которые вызывают обеспо-
коенность у израильской сторо-
ны.

Перед тем как отправиться в 
Москву, Нетаньяху назвал пред-
стоящую встречу с российским 
президентом очень важной для 
безопасности его страны. «Мы 
обсудим Сирию, обсудим Иран, 
обсудим потребности Израиля в 
области безопасности, — сказал 
он. — Я очень ценю прямые, от-
личные отношения с россий-
ским президентом, это очень 
важно для национальной безопа-
сности Государства Израиль».

После переговоров Нетанья-
ху отправился смотреть полуфи-
нал чемпионата мира по футбо-
лу (Англия — Хорватия). В Мо-
скву он привез двух больных ра-
ком детей — 18-летнюю Мику и 
13-летнего Алона, чтобы те тоже 
смогли посетить матч.

На этой неделе Владимир Пу-
тин проведет переговоры и с па-
лестинским лидером Махмудом 
Аббасом. Встреча состоится в 
субботу, 14 июля.

Сотрудничество 
с Россией повысит 
уровень безопасно-
сти на Ближнем 
Востоке, считает 
Нетаньяху
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ПРОЕКТ Дела о нарушении правил дорожного 
движения разрешат рассматривать по видео

Лихача накажут 
под камеру
Владислав Куликов

Г
осдума рассматривает про-
ект закона, разрешающий 
разбирать дела об админи-

стративных правонарушениях в 
режиме видео-конференц-связи.

С инициативой выступила 
группа депутатов, а среди массо-
вых пользователей новой систе-
мы могут стать водители. Теперь 
им не придется далеко ездить для 
пересмотра штрафов.

Особо актуальным предложе-
ние делает предстоящая судеб-
ная реформа: планируется со-
здать отдельные апелляционные 
и кассационные суды. Причем 
расположены они будут в разных 
регионах. Так что между первой и 
второй инстанцией расстояние 
может быть в сотни, если не ты-
сячи километров. 

Как рассказал недавно пред-
седатель Совета судей Виктор 
Момотов, в экспертном сообще-
стве действительно высказыва-
ются сомнения, а не будет ли ре-
форма накладной для граждан. 
Например, из Брянской области 
придется на апелляцию ездить в 
Калугу. Кому удобно?

По словам Виктора Момотова, 
все проблемы легко решаются с 
помощью систем видео-конфе-
ренц-связи. Они есть в каждом 
региональном суде. Так что чело-
веку будет достаточно прийти в 
ближайший суд, где есть подоб-
ные системы, и его подключат к 
процессу. Однако есть важный 
процедурный момент: в делах об 
административных правонару-

шениях системы видео-конфе-
ренц-связи не предусмотрены. 
До сих пор считалось, что особой 
необходимости в ней нет, мол, 
дела мелкие, рассматриваются 
всегда в ближних для человека 
судах, так что проблем нет.

Но бывали случаи, когда чело-
век из дальнего региона доходил 
до Верховного суда России, обжа-
луя какой-нибудь штраф ГАИ. В 
некоторых случаях цена вопроса 
была 500 рублей, такова сумма 
штрафа. Но это было делом прин-
ципа: водитель очень хотел дока-
зать, что не виноват, и ведь дока-
зывал же. Но часто подобные 
дела в вышестоящих судах рас-
сматривались без присутствия 
водителя. После принятия закона 
человек сможет лично поучаст-
вовать в процессе и увидеть все 
своими глазами по видеосвязи.

Как поясняют эксперты, ви-
део-конференц-связь может при-
годиться, например, водителю, 
который во время поездки на юг 
попал под камеры автоматиче-
ской видеофиксации нарушений, 
и ГАИ другого региона его оштра-

фовало. Постановление придет 
по почте, но что делать, если гра-
жданин не согласен? У него есть 
право обратиться в суд, но при-
дется ехать в тот регион, откуда 
пришла бумага. Новые техноло-
гии позволят провести такой 
процесс в удаленном режиме, по 
электронным каналам. 

Впрочем, новшества коснутся 
не только водителей. Ситуаций, 
когда по делу об административ-
ном правонарушении участни-
кам процесса придется подклю-
чать судебные связи, в смысле, 
систему видео-конференц-связи, 
может возникнуть масса. И не 
всегда речь о каком-нибудь не-
большом штрафе на гражданина-
дебошира, нередко на кону боль-
шие штрафы, оспорить которые 
пытаются крупные организации.

Кстати, по данным Судебного 
департамента при Верховном 
суде, за год видео-конференц-
связь использовалась при рассмо-
трении 82,4 тысячи уголовных дел 
и материалов. Активно видео-кон-
ференц-связь используется и в ар-
битражных процессах.

Здравоохранение   За год в России выдано уже более 1,5 миллиона 
электронных больничных 

К врачу не ходи

Ольга Игнатова 

И
сполнился год проек-
ту по выдаче элек-
тронных листов не-
трудоспособности. 

Сейчас цифра вы-
данных в электронном виде боль-
ничных приближается к миллио-
ну шестистам тысячам экземпля-
ров. Больше всего они оказались 
востребованы пациентами в Бел-
городской, Липецкой и Кемеров-
ской областях. 

В чем преимущество электрон-
ного больничного? Он решает сра-
зу несколько проблем. Главная из 
них — подделки. «Ни для кого не се-
крет, что у нас существует теневой 
рынок больничных листов, — на-
поминает директор Института 
экономики здравоохранения НИУ 
«Высшая школа экономики» Ла-
риса Попович. — Достаточно зайти 
в интернет, и масса посредников 
предложат оформить больничный 
всего за 1,5—2 тысячи рублей. От-

куда берутся бланки, это уже в 
компетенции правоохранитель-
ных органов. Электронный боль-
ничный подделать намного слож-
нее. Нужно иметь соответствую-
щие программы плюс электрон-
ные цифровые подписи реальных 
врачей-терапевтов, имеющих пра-
во выписывать листки нетрудо-
способности». 

Вторая распространенная про-
блема — получение больничных 
«на всякий случай». Если часть ра-
ботников готовы покупать липо-
вые листы нетрудоспособности, то 
есть и масса таких людей, которые, 

заболевая, больничный открыва-
ют и закрывают, но работодателю 
его в итоге не предоставляют. Не 
хотят терять в зарплате. По суще-
ствующим законам, работодатель 
в полной мере оплачивает только 
первые дни болезни сотрудника, а 
дальше оплата идет через Фонд со-
циального страхования. А он, как 
поясняют бухгалтеры, оплачивает 
каждый день болезни в зависимо-
сти от стажа работника. Существу-
ет и предельный размер оплаты од-
ного дня, проведенного на боль-
ничном: сегодня это чуть более 
1900 рублей. 

 Электронный больничный 
взять «на всякий случай» невоз-
можно: врачи загружают его не-
посредственно в бухгалтерскую 
систему работодателя и отправ-
ляют в Фонд соцстраха. «При 
электронных больничных пере-
носить болезнь на ногах невы-
годно, — добавляет гендиректор 
компании — технологического 
партнера по разработке элек-
тронного больничного Светлана 
Баланова. — Работодатель все 
равно все увидит. Возможно, это 
излишнее вмешательство в лич-
ную жизнь гражданина. Но не 
стоит забывать: один больной 
работник может заразить десять 
здоровых, и тогда работа целого 
отдела или компании может 
быть парализована. Возможно, 
электронная система подтол-
кнет власти к выработке допол-
нительных мер стимулирования 
того, чтобы больные лечились, а 
не выходили на работу». По мне-
нию Ларисы Попович, эта про-

блема может быть решена за 
счет оформления дополнитель-
ных страховок для сотрудников 
на период их нетрудоспособно-
сти, как это делается в европей-
ских странах.

Впрочем, все это достижимо 
только при условии, если госу-
дарство откажется от бумажных 
аналогов больничных листов. Но 
быстро это сделать не получится. 

Главный врач Выборгской дет-
ской городской больницы Люд-
мила Андреева пояснила, что со 
стороны учреждения здравоох-
ранения нет проблем с выдачей 
больничных в электронном виде. 
«Но сложности, — говорит она, — 
пока существуют на стороне ра-
ботодателей. Не все бухгалтерии 
пока умеют работать с такими 
больничными. Но тем не менее 
интерес к этой форме со стороны 
самих пациентов растет». 

Акцент

 Электронный больничный 
нельзя подделать, потерять 
или не сдать работодателю 

Ямайка плюс

Кстати, отдыхать на 
острове с влажным тро-
пическим климатом 

можно круглый год: зимой тем-
пература воздуха +25 градусов, 
летом +30. Но стоит учитывать, 
что в мае, июне, сентябре и октя-
бре на острове низкий сезон: по-
вышенная влажность, сильные 
ливни, а с сентября еще и урага-
ны.

Соглашения о безвизовом 
въезде у России заключены и с 
другими экзотическими страна-
ми. Например, с Ботсваной в Аф-
рике, Брунеем на острове Кали-
мантан в Юго-Восточной Азии, 
Вануату в Тихом океане. Как пра-
вило, соглашениями устанавли-
вается срок, на который гражда-

не двух стран могут въезжать и 
находиться на их территориях 
без визы. Чаще всего — до 30 дней.

Безвизовый режим действует 
и по многим более известным 
российским туристам направле-
ниям, таким как Китай, Вьетнам, 
Египет, Турция. Накануне меж-
правительственное соглашение 
об отмене визового режима было 
подписано с Объединенными 
Арабскими Эмиратами. Стороны 
рассчитывают на взаимный рост 
турпотока.  Как отметил министр 
промышленности и торговли Де-
нис Мантуров, в прошлом году 
турпоток из России в ОАЭ вырос 
более чем на 50 процентов. С уче-
том предстоящего снятия визо-

вого барьера можно расчитывать 
и на увеличение встречного тур-
потока.

Некоторые страны, желая 
привлечь туристов, предоставля-
ют россиянам возможность без-
визового въезда на определен-
ный срок в одностороннем по-
рядке. Скажем, Антигуа и Барбу-
да — островное государство в Ка-
рибском море, Багамские остро-
ва или Барбадос. 

Сейчас безвизовые режимы 
для россиян действуют во всех 
частях света, отмечает исполни-
тельный директор Ассоциации 
туроператоров России (АТОР) 
Майя Ломидзе. Безвизовый въезд 
возможен практически во все 
страны Латинской Америки, 
Азии. Правда, не все направления 
являются туристическими, так 
как они слишком удалены от Рос-
сии, а перелет стоит дорого, до-
бавляет она. 

Введение безвизового режима 
способствует росту турпотока, 
но наиболее перспективными все 
же являются те направления, где 
есть прямые рейсы, уточняет эк-
сперт. В Россию без визы могут 
въехать граждане 40 стран, а для 
россиян безвизовый въезд от-
крыли гораздо больше стран, до-
бавляет Майя Ломидзе.

Что касается мирового рей-
тинга «силы паспортов» по сво-
боде передвижения, то в нем ли-
дируют Сингапур и Япония. Гра-
ждане этих стран могут без виз 
посещать 189 стран мира. На вто-
ром месте Германия, граждане 
которой могут без визы въезжать 
в 188 стран. В нижней части спи-
ска в основном оказались госу-
дарства Африки и Ближнего Вос-
тока — Сирия, Иран, Ирак, Пале-
стина, Судан, Ливан, Ливия, Эфи-
опия. Их граждане могут без 
визы посещать по 30—40 стран. 
Замыкает список Сомали. Безви-
зовый въезд гражданам этого го-
сударства доступен в 32 страны 
мира. 

Электронные больничные врачи 
загружают непосредственно в бух-
галтерскую систему работодателя.

Акцент

 За год в уголовных процессах 
суды рассмотрели с помощью 
видео-конференц-связи 82,4 
тысячи дел и материалов 

ТОРГОВЛЯ Таможня до конца 
года заставит бизнес 
платить по единому 
счету

Деньги в общем 
кошельке

Сергей Куликов

ТАМОЖЕННЫЕ платежи станут более удобными для 
предпринимателей, занятых в сфере зарубежной торгов-
ли. Все они будут учитываться в едином органе, а не в де-
сятках таможенных управлений. В августе на единый ли-
цевой счет перейдут предприниматели в Приволжском и 
Уральском федеральном округах, а до конца года систе-
ма заработает по всей России.

«Сейчас по централизованной системе единых лице-
вых счетов работают порядка 7 тысяч участников внеш-
неэкономической деятельности», — заявила в ходе пу-
бличного обсуждения начальник главного управления 
федеральных тамо-
женных доходов и 
тарифного регули-
рования Федераль-
ной таможенной 
службы России Еле-
на Ягодкина. 

Напомним, что 
технология центра-
лизации учета пла-
тежей на уровне 
ФТС позволяет пред-
принимателям ис-
пользовать уплачен-
ные ими денежные 
средства вне зависимости от того, в какой таможенный 
орган подана таможенная декларация. К тому же перечи-
сление денег можно всегда отследить онлайн, подклю-
чившись к «личному кабинету».

«Этот инструмент позволяет плательщикам, которые 
работают с двумя и более таможенными органами в раз-
ных регионах, распоряжаться денежными средствами в 
любой точке страны без привязки к определенной тамож-
не», — пояснила в беседе с «РГ» заместитель гендиректора 
оператора таможенных платежей компании «Мультисер-
висная платежная система» Мария Матвеева. По ее сло-
вам, раньше лицевые счета были полностью обособлены в 
таможенных органах, что вызывало большие неудобства, 
так как остатки денег на одной таможне невозможно было 
использовать при оплате платежей в другом регионе. Но 
теперь эта проблема снимается. «У компании при перехо-
де на единый лицевой счет появляется «единый кошелек» 
для оплаты таможенных платежей», — отметила она. 

По мнению представителей таможни, в части админи-
стрирования платежей ничего не изменится, так что и 
проблем не будет. Это подтверждают и эксперты: экспе-
римент был запущен в октябре 2016 года и все сложно-
сти, которые возникали на старте, были устранены.

У российских ком-
паний появится 
«единый кошелек» 
для оплаты тамо-
женных платежей 
в любом регионе

1

Люди 
невысокого 
долга

Кризисные ожидания по-прежнему существу-
ют, поэтому те, у кого есть средства выплатить 
кредит досрочно, делают это, соглашается 

Дмитрий Фалалеев, руководитель дирекции розничного 
бизнеса РосЕвроБанка. Выгоднее всего так возвращать 
ипотеку, так как это позволяет много сэкономить на про-
центах. Что касается банков, то для них, конечно, лучше, 
когда клиент выплачивает кредит в соответствии с гра-
фиком. Хотя, с другой стороны, чем быстрее он вернет 
этот кредит, тем быстрее возьмет следующий, заключает 
Фалалеев.

Досрочно лучше возвращать длинные кредиты — это 
оправданная стратегия, уточняет Саида Сулейманова. 
Пытаться погасить раньше короткие кредиты — до трех 
лет — возможно, не имеет смысла. Если, конечно, человек 
не получил какую-то большую сумму и может распла-
титься с банком, не входя в режим жесткой экономии.

«В целом действует правило, если платеж по кредиту 
достигает 50 процентов ваших доходов, пытаться до-
срочно возвращать долг банку не стоит. Если в пределах 
30 процентов, то это можно сделать», — поясняет собе-
седница «Российской газеты».

Существует мнение, что досрочное погашение креди-
тов портит кредитную историю заемщика, так как банк 
упускает процентный доход. На самом деле факт досроч-
ного погашения кредита не ухудшает качество кредит-
ной истории. Наоборот, свидетельствует о том, что заем-
щик крайне ответственно относится к своим финансо-
вым обязательствам, подчеркивает Николай Мясников.

Решив вернуть долг банку раньше срока, нужно учи-
тывать некоторые нюансы. Если кредитов несколько, в 
первую очередь лучше рассчитаться по самому дорого-
му из них.  Если ставки примерно равны, стоит обратить 
внимание на кредит, до окончания срока которого оста-
ется больше времени.  Это позволит сэкономить на про-
центах, так как именно на них приходится большая часть 
платежа в начале срока действия займа.

1

КАДРЫ Назначен главный 
контролер алкогольного 
рынка 

Пост принял

Евгений Гайва

РУКОВОДИТЕЛЕМ Федеральной службы по регулиро-
ванию алкогольного рынка (Росалкогольрегулирования) 
назначен Игорь Алешин. Распоряжение подписал пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев. 

 До этого он с декабря 2009 года возглавлял ФКП «Со-
юзплодоимпорт». На новом посту он сменил Игоря Чуяна. 
Прежний глава Росалкогольрегулирования освобожден 
от должности по его просьбе, указано в документах. 

Игорь Олегович Алешин родился в 1962 году. До фев-
раля 2006 года работал в органах внутренних дел. С фев-
раля по июнь 2007 года занимал должность первого заме-
стителя гендиректора ОАО «Московский завод «Кри-
сталл», а затем по ноябрь 2008 года возглавлял предприя-
тие. Позже Игорь Алешин работал первым заместителем 
генерального директора ФГУП «Росспиртпром», в марте 
2009 года был назначен гендиректором ОАО «Росспирт-
пром».

Безвизовый режим 
для россиян дейст-
вует в различных 
странах практиче-
ски во всех частях 
света
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СОВФЕД

Валентина 
Матвиенко 
встретилась 
с генсеком 
ФИФА

НАС 
НЕ ДОГОНЯТ

Галина Мисливская

СЛЕДУЮЩИМ хозяевам чем-
пионатов мира по футболу будет 
сложно обеспечить проведение 
турнира на таком же высоком 
организационном уровне и с та-
кой же незабываемой атмосфе-
рой, как в России, считает гене-
ральный секретарь ФИФА Фатма 
Самура. В ходе встречи со спике-
ром Совета Федерации Валенти-
ной Матвиенко она дала самую 
высокую оценку результатам ра-
боты российских властей по про-
ведению первенства.

«Вы превзошли все наши 
ожидания по части организации, 
обеспечения безопасности, в об-
ласти уважения прав человека, в 
конце концов, по части друже-
ских улыбок, которые мы видели 
весь этот месяц», — заявила Са-
мура в ходе открытой части бе-
седы. После встречи, отвечая на 
вопрос «РГ», Валентина Матви-
енко рассказала, что и за закры-
тыми дверями никаких замеча-
ний к проведению турнира вы-
сказано не было. «Никаких заме-
чаний. Более того, она сказала, 
что следующей стране и после-
дующим, которые будут прово-
дить чемпионат мира по футбо-
лу, будет очень трудно не только 
превзойти, но даже дойти до той 
высочайшей планки, которую 
задала Россия», — сказала глава 
Совфеда.

Фатма Самура также побла-
годарила российского президен-
та за личный вклад в успешное 
проведение турнира. «У госпо-
дина Инфантино (президент 
ФИФА. — Прим. «РГ») еще будет 
возможность выразить благо-
дарность России, российскому 
народу, президенту России за все 
то, что было сделано, — сказала 
она в ходе беседы с Матвиенко. — 
Но здесь мне хотелось бы пред-
восхитить господина Инфанти-
но и попросить вас передать Вла-
димиру Владимировичу благо-
дарность за все то, что он лично 
сделал для того, чтобы этот чем-
пионат стал реальностью и про-
шел на таком высоком уровне».

Обе собеседницы особо отме-
тили атмосферу российского 
мундиаля. «Мне очень жаль, что 
через несколько дней чемпионат 
завершится, и эта атмосфера 
тоже уйдет вместе с ним, хотя, 
конечно, она останется навсегда 
в наших сердцах», — сказала Мат-
виенко. А наследие чемпионата, 
считает она, окажется не только 
материальным. Иностранные 
болельщики увезут с собой 
образ настоящей России, не 
искаженный предвзятыми поли-
тическими оценками. Можно 
ожидать и роста турпотока в 
нашу страну, отметила глава Со-
вфеда. Россияне же могут кое-че-
му поучиться у гостей чемпио-
ната. Например, у чистоплотных 
японцев, которые убрали за со-
бой мусор с трибун. «Я бы очень 
хотела, чтобы наши болельщики 
переняли эту хорошую привыч-
ку», — отметила сенатор.

Мировое футбольное первен-
ство должно дать импульс разви-
тию детского футбола в России, 
которым сейчас «заболели» и де-
вочки, и мальчики, полагает она. 
«Моей внучке девять лет, она не 
отходила от телевизора, смотре-
ла все матчи», — рассказала Ва-
лентина Матвиенко. 

Мужской футбольный турнир 
поднял интерес и к женскому 
футболу, считает глава Совфеда, 
и Россия не намерена со стороны 
наблюдать за этим процессом. 
«В 2019 году планируется во 
Франции проведение междуна-
родных игр по женскому футбо-
лу. Я верю в то, что в ближайшем 
будущем женский футбол вста-
нет вровень с мужским футбо-
лом, и, может быть, России будет 
предоставлено право принять 
когда-то игры и по женскому 
футболу», — заявила она.

А победы сборной России по 
футболу, которая «блистательно 
выступила на этом чемпионате», 
не просто останутся частью ле-
тописи, уверена Матвиенко. 
«Думаю, это повысит у нас веру 
в себя», — сказала она. «Атмосфе-
ра приподнятого настроения, 
гордости за страну, за футболи-
стов еще долго будет с нами», — 
заключила председатель СФ.

Спикер призвала 
болельщиков 
по примеру японцев 
убирать за собой 
мусор с трибун
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Дожди и пламя

Не снят режим ЧС и в 
Забайкалье.  Второй 
день в Чите остаются 

затопленными несколько квар-
талов. Нынешнее наводнение, 
охватившее несколько районов 
Забайкалья и саму Читу, можно 
назвать рекордным — вышедшие 
из берегов реки снесли или по-
вредили 25 мостов. 

А в краевом центре неболь-
шая речка Читинка поднялась 
более чем на четыре метра — это 
максимальная отметка, пожа-
луй, за всю историю города.

В Чите, по данным властей, 
из подтопленных территорий 
эвакуировано почти 3000 чело-
век — в основном это жители 
первых этажей и частного сек-
тора. Для них приготовлено 
пять пунктов временного раз-
мещения. 

Под угрозой затопления ока-
залась Читинская ТЭЦ-2. Чтобы 
защитить ее, сотрудники насы-

пали дамбу высотой больше ме-
тра.

Из-за угрозы затопления эва-
куированы три детских лагеря. 
Детей из дома ребенка, располо-
женного на затопленной улице, 
перевезли в краевую клиниче-
скую больницу. 

Медучреждения приостано-
вили плановую госпитализа-
цию, а врачи «скорой» в зато-

пленные микрорайоны отправ-
ляются на «КАМАЗах».

При этом пострадавшие от 
паводка читинцы утверждают, 
что никто о надвигающемся па-
водке их не предупредил. 

Именно поэтому под водой 
остались десятки автомобилей в 
гаражных кооперативах. Поэто-
му далеко не все успели спасти 
скот и дворовых собак. А эвакуа-

ция местами напоминала бег-
ство.

— В Железнодорожном райо-
не страшно! Люди в буквальном 
смысле остаются босыми. Кто-
то тащит корову, кто-то козу. У 
кого-то остались родственники 
в подтопленных домах, и они 
возвращаются в стихию. У одно-
го мужчины тонула собака в во-
льере, он убежал из дома ее спа-
сать в чем был, — описывает си-
туацию в соцсетях очевидица.

По словам прокурора Забай-
кальского края Василия Войки-
на, подобные жалобы поступи-
ли и в его ведомство. Прокура-
тура уже начала проверку того, 
как различные ведомства лик-
видируют последствия паводка.

В Чите животных, оставшихся 
на подтопленной территории, 
 спасают все — даже дети.

Акцент

 Под угрозой затопления 
 оказалась Читинская ТЭЦ-2. 
Чтобы защитить ее, 
насыпали дамбу высотой 
больше метра

Смотрите видео на сайте
rg.ru/art/1565839
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1. Собственник акций: Публичное акционерное общество 
«Кузнецов» (ПАО «Кузнецов»)

Адрес (место нахождения): 443009, г. Самара, Заводское ш., 
д. 29

ОГРН 1026301705374
ИНН 6319033379 КПП 997850001
2. Организатор продажи: Акционерное общество 

«РТ — Строительные технологии» (АО «РТ — Стройтех»)
119048, г. Москва, ул. Усачева, д. 24
ОГРН 1097746324400
ИНН 7704727853/КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
т. 8 (495) 909-00-00, 8 (495) 909-08-08
3. Предмет продажи: обыкновенные именные бездокументар-

ные акции ОАО «Авиапром» в количестве 44 997 (Сорок четыре 
тысячи девятьсот девяносто семь) штук, что составляет 3,1415 
процентов уставного капитала, находящиеся в собственности ПАО 
«Кузнецов» (Далее — «Имущество»).

4. Сведения об эмитенте акций:
Полное наименование: Открытое акционерное общество 

«Авиационная промышленность».
Сокращенное наименование: ОАО «Авиапром».
Место нахождения: 101000, г. Москва, пер. Уланский, д. 22, 

стр. 1.
Данные государственной регистрации: Свидетельство о го-

сударственной регистрации юридического лица выдано Межрайо-
ной инспекцией МНС России № 39 по г. Москве, дата внесения 
записи в ЕГРЮЛ 03.09.2002г.

Основной государственный регистрационный номер: 
1027700184181.

Идентификационный номер налогоплательщика: 
7708026665.

Устав утвержден решением общего собрания акционеров 
ОАО «Авиапром» (Протокол от 21.05.2002 г. №1).

Сведения об основном виде деятельности: консультирова-
ние по вопросам коммерческой деятельности и управления.

Размер уставного капитала акционерного общества, об-
щее количество и категории выпущенных акций: 

Размер уставного капитала: 1 432 338 (Один миллион четы-
реста тридцать две тысячи триста тридцать восемь) рублей.

Общее количество и категории выпущенных акций: 
1 432 338 (Один миллион четыреста тридцать две тысячи триста 
тридцать восемь) штук обыкновенных именных бездокументар-
ных акций номинальной стоимостью 1 (один) рубль каждая.

Государственный регистрационный номер выпуска цен-
ных бумаг: 1-01-01828-А.

Дата государственной регистрации выпуска ценных бу-
маг: 20.05.2004 г.

Реестродержатель: Акционерное общество «Сервис — Ре-
естр». Место нахождения: 107045, г. Москва, ул. Сретенка, д. 12.

5. Цена первоначального предложения: 1 053 000 (Один 
миллион пятьдесят три тысячи) рублей 00 копеек (НДС не обла-
гается).

Величина снижения цены первоначального предложения 
(«шаг понижения»): 21 060 (Двадцать одна тысяча шестьдесят) 
рублей 00 копеек.

Величина повышения цены, в случае перехода к проведе-
нию продажи с повышением цены («шаг продажи»): 10 530 
(Десять тысяч пятьсот тридцать) рублей 00 копеек. 

Цена отсечения: 947 700 (Девятьсот сорок семь тысяч семь-
сот) рублей 00 копеек.

6. Порядок, место и срок предоставления документации 
по продаже:

Документация по продаже размещается на официальном сайте 
АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.

Запись на ознакомление с документацией осуществляется 
по тел.: 8(495)909-08-08, 8(495)909-00-00.

Перечень документов, необходимых для участия в продаже, 
представлен в Документации по продаже, размещенной на сайте 
АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.

7. Порядок, место и срок представления заявок на участие 
в Продаже:

Прием заявок на участие в продаже осуществляется 
с 12.07.2018г. по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д. 6, стр. 2, 
этаж 20, офис АО «РТ — Стройтех», в рабочие дни с 10.00 до 18.00 
часов (по московскому времени).

Срок представления заявок на участие в продаже истека-
ет 27.08.2018 г. в 18.00 часов (по московскому времени).

Претендент имеет право направить в АО «РТ — Стройтех» заяв-
ку на участие в Продаже и иные предусмотренные документацией 
по продаже документы в электронной форме на следующий элект-
ронный адрес: torgi@stroytech-rt.ru. Претендент, подавший заяв-
ку и иные предусмотренные документацией по продаже документы 
в электронной форме, обязан предоставить оригиналы всех ранее 
направленных в электронном виде документов по адресу: г. Моск-
ва, Пресненская наб., д.6, стр.2, этаж 20, офис АО «РТ — Стройтех», 
29.08.2018 г. с 11.00 до 11.30 (по московскому времени). 

8. Задаток составляет: 105 300 (Сто пять тысяч триста) 
рублей 00 копеек (НДС не облагается). 

Задаток должен быть зачислен единым платежом в руб-
лях на расчетный счет Организатора продажи по следующим 
банковским реквизитам: ИНН 7704727853, КПП 770401001, 
Р/счет 40702810700250008944 в АО АКБ «НОВИКОМБАНК», 
К/счет 30101810245250000162, БИК 044525162, получа-
тель — АО «РТ — Стройтех», не позднее 27.08.2018 г. на основа-
нии договора о задатке. 

9. Дата, время и место рассмотрения заявок Комиссией 
по продаже: 29.08.2018г. с 11.30 до 12.00 (по московскому вре-
мени) по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр.2, этаж 20, 
офис АО «РТ — Стройтех».  

10. Время начала регистрации участников: 29.08.2018 г. 
с 12.00 до 12.15 (по московскому времени) по адресу: г. Москва, 
Пресненская наб., д.6, стр.2, этаж 20, офис АО «РТ — Стройтех».

11. Дата, время и место проведения продажи: 29.08.2018 г. 
в 12.30 (по московскому времени) по адресу: г. Москва, Пресненс-
кая наб., д.6, стр.2, этаж 20, офис АО «РТ — Стройтех».

12. Сведения о доле продукции (работ, услуг) Эмитента, 
включенного в Реестр хозяйствующих субъектов, имеющих 
долю на рынке определенного товара более чем 35 процен-
тов: ОАО «Авиапром» не включено в Реестр хозяйствующих субъ-
ектов, имеющих долю на рынке определенного товара более чем 
35 процентов.

13. Бухгалтерская отчетность Эмитента содержится 
в Документации по продаже, размещенной на сайте www.
stroytech-rt.ru.

14. Численность работников Эмитента на 20.10.2017г. со-
ставляет 57 (Пятьдесят семь) человек.

15. Право приобретения Имущества принадлежит: 
— участнику Продажи, который подтвердил цену первоначаль-

ного предложения или цену предложения, сложившуюся на соот-
ветствующем «шаге понижения» («шаге продажи»), при отсутс-
твии предложений других участников Продажи посредством пуб-
личного предложения;

— единственному участнику Продажи, если его заявка на учас-
тие в Продаже соответствует требованиям и условиям, предусмот-
ренным документацией.

16. С покупателем (Единственным участником) Продажи будет 
заключен договор купли — продажи имущества в течение 14 (че-
тырнадцати) календарных дней после подписания протокола 
об итогах Продажи.

17. Цена имущества, предложенная Покупателем, заносится 
в протокол об итогах Продажи.

18. По решению Комиссии по продаже срок приема задатков, 
заявок и проведения Продажи может быть продлен. Извещение 
о продлении сроков проведения Продажи может быть сделано 
не позднее, чем за 3 (Три) календарных дня до проведения про-
дажи Имущества посредством публичного предложения на сайте 
www.stroytech-rt.ru и в печатном издании.

19. Организатор Продажи вправе отказаться от проведения 
Продажи. Извещение об отказе от проведения Продажи может 
быть сделано не позднее, чем за 3 (Три) календарных дня до про-
ведения Продажи на сайте www.stroytech-rt.ru и в печатном из-
дании.

Извещение о продаже акций открытого акционерного общества «Авиационная промышленность» 
(ОАО «Авиапром») посредством публичного предложения 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Общество с ограниченной ответственностью «Байкалруд» ин-

формирует о проведении обще ственных обсуждений по объекту 
государственной экологической экспертизы — проектной доку-
ментации «Обогатительная фабрика № 2 по переработке полиме-
таллических руд месторождения «Нойон-Тологой» с объектами 
вспомогательного назначения производительностью 2,2 млн тонн 
руды в год».

Цель намечаемой деятельности — переработка руды, добывае-
мой на месторождении Нойон-Тологой.

Месторасположение намечаемой деятельности — сельское по-
селение Бутунтайское, Александрово-Заводского муниципального 
района Забайкальского края, 50 км к юго-востоку от районного 
центра с. Александровский Завод, 30 км к северо-востоку от желез-
нодорожной станции Маргуцек.

Заказчик слушаний — ООО «Байкалруд» (юридический/почто-
вый адрес: Забайкальский край, Александрово-Заводский район, 
с. Бутунтай, ул. Строителей, 11).

Ориентировочные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду — с 12 июля 2018 года по 13 сентября 2018 года.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний, — администрация Александрово-Заводского муниципального 
района Забайкальского края.

Форма проводимых общественных обсуждений — обществен-
ные слушания.

Форма представления замечаний и предложений — письмен-
ная, с занесением в журнал учета. 

Общественные обсуждения состоятся 13 августа 2018 года в 
11.00 по адресу: Забайкальский край, Александрово-Заводской 
район, с. Бутунтай, Досуговый центр дома культуры.

В течение 30 дней со дня выхода данного сообщения заинтересо-
ванные граждане и общественные организации могут ознакомить-
ся с техническим заданием и предварительным вариантом мате-
риалов по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) по 
адресу: Забайкальский край, Александрово-Заводской район, с. 
Бутунтай, кабинет главы администрации.

В течение 30 дней после окончания общественного обсуждения, 
но не позднее 13 сентября 2018 г., заинтересованные граждане и 
общественные организации могут представить письменные заме-
чания и предложения к предварительному варианту материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду по адресу: Забайкаль-
ский край, Александрово-Заводской район, с. Бутунтай, кабинет 
главы администрации.

Оценка воздействия объекта строительства на окружающую 
среду выполнена в составе проектной документации. Телефон для 
справок: (3022) 23-66-67 (доб. 113) (г. Чита).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Общество с ограниченной ответственностью «Байкалруд» ин-

формирует о проведении обще ственных обсуждений по объекту 
государственной экологической экспертизы — проектной доку-
ментации «Горнодобывающее предприятие на базе месторожде-
ния «Нойон-Тологой». Восточный участок».

Цель намечаемой деятельности — отработка запасов руд вос-
точного участка месторождения Нойон-Тологой.

Месторасположение намечаемой деятельности — сельское по-
селение Бутунтайское, Александрово-Заводского муниципального 
района Забайкальского края, 50 км к юго-востоку от районного 
центра с. Александровский Завод, 30 км к северо-востоку от желез-
нодорожной станции Маргуцек.

Заказчик слушаний — ООО «Байкалруд» (юридический/почто-
вый адрес: Забайкальский край, Александрово-Заводский район, с. 
Бутунтай, ул. Строителей, 11).

Ориентировочные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду — с 12 июля 2018 года по 13 сентября 2018 года.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний, — администрация Александрово-Заводского муниципального 
района Забайкальского края.

Форма проводимых общественных обсуждений — обществен-
ные слушания.

Форма представления замечаний и предложений — письмен-
ная, с занесением в журнал учета. 

Общественные обсуждения состоятся 13 августа 2018 года в 
14.00 по адресу: Забайкальский край, Александрово-Заводской 
район, с. Бутунтай, Досуговый центр дома культуры.

В течение 30 дней со дня выхода данного сообщения заинтересо-
ванные граждане и общественные организации могут ознакомить-
ся с техническим заданием и предварительным вариантом Мате-
риалов по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) по 
адресу: Забайкальский край, Александрово-Заводской район, с. 
Бутунтай, кабинет главы администрации.

В течение 30 дней после окончания общественного обсуждения, 
но не позднее 13 сентября 2018 г., заинтересованные граждане и 
общественные организации могут представить письменные заме-
чания и предложения к предварительному варианту материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду по адресу: Забайкаль-
ский край, Александрово-Заводской район, с. Бутунтай, кабинет 
главы администрации.

Оценка воздействия объекта строительства на окружающую 
среду выполнена в составе проектной документации. Телефон для 
справок: (3022) 23-66-67 (доб. 113) (г. Чита).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Пермское районное нефтепроводное управление (филиал 
АО «Транснефть — Прикамье», 614065, Пермский край, г. Пермь, 
ул. Мира, д. 115 а, тел.: 8 (342) 240-44-36, 240-44-35) информирует 
о намечаемой деятельности по реализации объекта Программы 
ТПиР 2020 г. «МН Сургут-Полоцк, участок Пермь — Дебесы 
(1287,54 — 1288,03 км), Ду-1000, ПРНУ. Реконструкция». Участок 
производства работ расположен в Оханском муниципальном райо-
не Пермского края, в 4,8 км северо-восточнее г. Оханск, затрагива-
ет ООПТ регионального значения государственный ландшафтный 
заказник «Оханский (Кунчурихинский) бор».

Цель реконструкции — безопасная эксплуатация объекта.  
Ознакомиться с материалами проекта, выдать замечания и пред-
ложения заинтересованные лица и общественные организации мо-
гут по адресу: Пермский край, Оханский муниципальный район, 
г. Оханск, ул. Куйбышева, 35, Администрация Оханского муници-
пального района, 22-й кабинет.

Общественные слушания состоятся 14 августа 2018 г. в 14.00 по 
адресу: Пермский край, Оханский муниципальный район, 
г. Оханск, ул. Куйбышева, 35, Администрация Оханского муници-
пального района, 1-й этаж, Актовый зал.

Организатором проведения общественных слушаний является 
Администрация Оханского муниципального района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Настоящим объявляем, что в суде по семейным делам города Тель-Авив 
ведется процесс по вопросу наследства покойной Фриды Володарской (далее: 
«Покойная») в рамках постановления об исполнении завещания  
№ 12973-08-15 от 27 июня 1991 года. Если кто-либо полагает, что он являет-
ся родственником Покойной и ее законным наследником, он может в течение 
30 дней обратиться в вышеуказанный суд или к нижеподписавшемуся.
Адвокат Боаз Краус Телефон: 03-6912307
Ул. Хей Беияр, 20, Тель-Авив Факс: 03-6912312

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Азово-Черноморский бассейновый филиал (АЧБФ) ФГУП «Росмор-

порт» (353900, Краснодарский край, г. Новороссийск, ул. Советов, д. 19) 
информирует о начале работ по разработке материалов по оценке воздейс-
твия на окружающую среду хозяйственной деятельности (ОВОС)  «Капи-
тальный ремонт Оградительного мола п. Новороссийск (подводная часть)», 
в соответствии со ст. 34 ФЗ № 155 «О внутренних морских водах, террито-
риальном море и прилежащей зоне Российской Федерации».

Разработка материалов проводится ООО «Индустрия климата» с 5 фев-
раля 2017 года по 5 октября 2018 года. С техническим заданием на проведе-
ние работ можно ознакомиться на сайте: http://novomor.org/nachalo-rabot-
po-oczenke-vozdejstviya-na-okruzhayushhuyu-sredu-xozyajstvennoj-
deyatelnosti-achbf-rosmorport.html.

Общественные обсуждения по объекту будут проводиться Администра-
цией МО город Новороссийск в форме слушаний.

Контактные телефоны:
от Заказчика: +7(964)934-65-62
от Исполнителя: +7(952)858-82-96.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ  
о проведении общественных обсуждений

ООО «РН-Ванкор» и ООО «НК «Роснефть—НТЦ» извещают 
о проведении общественных обсуждений проектной документа-
ции по объекту: «Временный накопитель бурового шлама Ван-
корского месторождения, для хранения отходов сроком  
до 3-х лет».

Цели намечаемой деятельности: основным назначением реа-
лизации объекта является существующая площадка временного 
хранения бурового шлама в рамках проекта освоения Ванкорско-
го месторождения. Площадка временного хранения представляет 
собой комплекс сооружений для временного хранения бурового 
шлама. Хранение бурового шлама осуществляется в хранилищах 
(амбарах), выполненных в насыпи. Объект эксплуатируется, про-
изводится мониторинг и экологический контроль для оценки 
воздействия существующего накопителя на окружающую среду. 
Общественные слушания связаны с продлением срока эксплуата-
ции существующего объекта. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, Красноярский край, Туруханский район, Ванкорское 
месторождение.

Наименование и адрес заявителя или его представителя:
ООО «РН-Ванкор», юридический и почтовый адрес:  660077, 

РФ, Красноярский край, г. Красноярск, ул. 78 Добровольчес-
кой бригады, д.15, Телефон (391)263-82-05; 274-56-99;  
e-mail: vankor@vn.rosneft.ru.

ООО «НК «Роснефть — НТЦ», юридический и почтовый адрес: 
350000, Российская Федерация, Краснодарский край  
г. Краснодар, ул. Красная, д. 54. Телефон/факс (861) 201-74-00, 
e-mail: ntc@rnntc.ru.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
с момента публикации настоящего извещения по 14.08.2018.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: администрация Туруханского района совместно с заявите-
лем или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: обществен-
ные слушания.

Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Общественные обсуждения состоятся 14 августа 2018 года  

в 14.00 по адресу: Красноярский край, с. Туруханск, ул. Геологи-
ческая, дом 1, помещение муниципального казенного учрежде-
ния культуры «Туруханская межпоселенческая централизован-
ная информационно-библиотечная система».

Ознакомиться с материалами проведения оценки воздействия 
на окружающую среду можно по адресу: Красноярский край, 
с. Туруханск, ул. Геологическая, дом 1, помещение муниципаль-
ного казенного учреждения культуры «Туруханская межпоселен-
ческая централизованная информационно-библиотечная систе-
ма», в рабочие дни с 10.00 до 17.00.

Срок предоставления замечаний и предложений: с момента 
публикации настоящего извещения по 14.08.2018 по адресу: 
663230, Красноярский край, с. Туруханск, ул. Геологическая, 
дом 1, тел./факс: (39190)4-48-07, МКУК «Туруханская межпосе-
ленческая централизованная информационно-библиотечная 
система».

Ответственные организаторы:
От ООО «НК 
«Роснефть — НТЦ»

Главный инженер проекта — 
Веселова Наталья Валентиновна 
(861)201-73-31, 
Начальник отдела экологической 
и промышленной безопасности 
— Кесова Лариса Степановна, 
тел.: (861)201-72-23.

От администрации 
Туруханского 
района 

Инженер-землеустроитель 
управления по земельным, 
имущественным отношениям, 
архитектуре и градостроительству 
— Томашкевич Оксана Васильевна, 
тел.: (39190) 4-44-97.

От ООО 
«РН-Ванкор»

Представитель — 
Широков Сергей Викторович, 
тел.: (391) 263-82-51, 200-86-29.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

ООО «РН-Ванкор» и ООО «НК «Роснефть — НТЦ» извещают о 
проведении общественных обсуждений проектной документации 
по объекту: «Обустройство Ванкорской группы месторождений с 
системой внешнего транспорта нефти и сооружениями узла под-
ключения к системе магистральных нефтепроводов ОАО «АК 
«Транснефть». Площадка временного хранения бурового шлама 
(1-5 очереди)». Рекультивация земель, нарушаемых при строи-
тельстве».

Цели намечаемой деятельности: Основным назначением реали-
зации объекта является существующая площадка временного хра-
нения бурового шлама в рамках проекта освоения Ванкорского 
месторождения. Площадка временного хранения представляет со-
бой комплекс сооружений для временного хранения бурового шла-
ма. Хранение бурового шлама осуществляется в хранилищах (ам-
барах), выполненных в насыпи. Объект эксплуатируется, произво-
дится мониторинг и экологический контроль для оценки воздейс-
твия существующего накопителя на окружающую среду. Обще-
ственные слушания связаны с продлением срока эксплуатации су-
ществующего объекта. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, Красноярский край, Туруханский район, Ванкорское 
месторождение.

Наименование и адрес заявителя или его представителя:
ООО «РН-Ванкор», юридический и почтовый адрес: 660077, 

РФ, Красноярский край,  г. Красноярск,    ул. 78 Добровольческой 
Бригады, д.15, телефон (391)263-82-05; 274-56-99;e-mail: vankor@
vn.rosneft.ru.

ООО «НК «Роснефть — НТЦ», юридический и почтовый адрес: 
350000, Российская Федерация, Краснодарский край г. Краснодар, 
ул. Красная, д. 54. Телефон/факс (861) 201-74-00, e-mail: ntc@
rnntc.ru.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую среду: с 
момента публикации настоящего извещения по 14.08.2018.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: администрация Туруханского района совместно с заявителем 
или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: общественные 
слушания.

Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Общественные обсуждения состоятся 14 августа 2018 года в 10 

час. 00 мин. по адресу: Красноярский край, с. Туруханск, ул. Геоло-
гическая, дом 1, помещение муниципального казенного учрежде-
ния культуры «Туруханская межпоселенческая централизованная 
информационно-библиотечная система».

Ознакомиться с материалами проведения оценки воздействия 
на окружающую среду можно по адресу: Красноярский край, с. Ту-
руханск, ул. Геологическая, дом 1, помещение муниципального ка-
зенного учреждения культуры «Туруханская межпоселенческая 
централизованная информационно-библиотечная система», в ра-
бочие дни с 10.00 до 17.00.

Срок предоставления замечаний и предложений: с момента пуб-
ликации настоящего извещения по 14.08.2018 по адресу: 663230, 
Красноярский край, с. Туруханск, ул. Геологическая,  дом 1, тел./
факс: (39190)4-48-07, МКУК «Туруханская межпоселенческая 
централизованная информационно-библиотечная система».

Ответственные организаторы:

От ООО  
«НК «Роснефть — НТЦ»

Главный инженер проекта — 
Веселова Наталья Валентиновна 
(861)201-73-31, начальник отдела 
экологической и промышленной 
безопасности  — 
Кесова Лариса Степановна,    
тел.: (861)201-72-23.

От администрации 
Туруханского  
района 

Инженер-землеустроитель 
управления по земельным, 
имущественным отношениям, 
архитектуре и градостроительству 
— Томашкевич Оксана Васильевна, 
тел.: (39190) 4-44-97.

От ООО «РН-Ванкор» Представитель — 
Широков Сергей Викторович, 
тел.: (391) 263-82-51, 200-86-29.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФИНАНСЫ Барометр 
платежной дисциплины 
фиксирует ее падение 
в отдельных отраслях 

Стрелка 
на «облачно»

Алексей Морсин, руководитель направления «Мониторинг 

платежей», Группа «Интерфакс»

РОССИЙСКИЙ бизнес продолжает улучшать расчеты с 
поставщиками, показывает оперативная статистика и 
данные мониторинга платежной дисциплины. Это один 
из важных признаков общего улучшения ситуации в эко-
номике. 

В то же время в условиях сохраняющегося дефицита 
денег каждая третья компания озабочена проблемой 
неплатежей, а ситуация в отдельных отраслях (прежде 
всего в ЖКХ), скорее, становится хуже. Перспективы 
дальнейшего развития ситуации зависят как от макроэ-
кономических процессов, так и от платежной дисци-
плины крупного бизнеса и государственных закупщи-
ков. 

По данным Росстата, в январе — марте этого года 
просроченная дебиторская задолженность находилась 
в диапазоне 6,0 — 6,2% от общего объема дебиторской 
задолженности. Это значительно лучше показателей 
аналогичного периода прошлого года (7,2—7,3%). Одна-
ко, несмотря на позитивные данные в разрезе «год к 
году», помесячная динамика дает повод для беспокой-
ства. В феврале просроченная задолженность показала 
прирост на 4,5% к январю, в марте — еще 4,1%.

В платежной дисциплине бизнеса действительно 
есть некоторые улучшения, что заметно по снижению 
просроченной дебиторской задолженности, соглашает-
ся руководитель службы риск-менеджмента Нацио-
нальной факторинговой компании (НФК) Юрий Ширя-
ев. В то же время в некоторых сегментах фиксируется 
увеличение отсрочки. Например, в сегменте бытовой 
техники по ряду дебиторов она уже превышает 200 
дней.

Острота проблемы неплатежей стала ниже, следует 
из отчета «Состояние российской экономики и деятель-
ность компаний», который ежеквартально публикует 
Российский союз промышленников и предпринимате-
лей. РСПП изучает, в том числе, мнение бизнеса о том, 
что оказало наибо-
лее негативное вли-
яние на деятель-
ность компаний. 

Ответ «Неплате-
жи со стороны 
контрагентов» на 
протяжении послед-
них трех лет стабиль-
но входит в тройку 
наиболее популяр-
ных. Однако, если в 
январе — марте прош-
лого года этот вари-
ант ответа выбирали 
39—49% респонден-
тов, то в текущем 
году — 28—35%. 

Общеэкономиче-
ские факторы сейчас объективно способствуют норма-
лизации платежной дисциплины, считает замгендирек-
тора и руководитель направления реального сектора 
Центра макроэкономического анализа и краткосрочно-
го прогнозирования Владимир Сальников. При отсутст-
вии дополнительных внешних шоков и сохранении бла-
гоприятной конъюнктуры мировых сырьевых рынков 
можно ожидать дальнейшего постепенного улучшения 
ситуации в этом году, считает он.

Согласно данным системы «СПАРК-Мониторинг пла-
тежей», с помощью которой можно анализировать ситу-
ацию на основании реальных данных о своевременно-
сти оплаты клиентами счетов, выставленных в том чи-
сле ресурсоснабжающими организациями и крупными 
производственными и оптовыми компаниями, ситуация 
выглядит, однако, менее оптимистично. Система фикси-
рует удлинение средней задержки оплаты в сравнении с 
аналогичным периодом прошлого года. 

Так, в целом по России с 90,7% до 89,4% сократилась 
в этом году доля компаний, рассчитывающихся с по-
ставщиками в срок и с просрочкой до 30 дней. А доля 
компаний, допускающих среднюю просрочку своим по-
ставщикам свыше 90 дней, составила 6,3% против 5,4% 
годом ранее. В то же время эти показатели существенно 
лучше, чем было в период последней рецессии в россий-
ской экономике, тогда эти доли составляли 81,6% и 
11,5% соответственно.

С одной стороны, негативные изменения в платеж-
ном поведении в большей степени коснулись крупного 
и среднего бизнеса. Так, в сегменте крупного бизнеса 
доля компаний, которые рассчитываются в срок и с 
просрочкой до 30 дней, снизилась на 1,3 процентных 
пункта — до 93,3%. Доля компаний, допускающих сред-
нюю просрочку своим поставщикам свыше 90 дней, вы-
росла с 2,6% до 3,5%. Эта тенденция опасна, так как 
крупный бизнес обычно транслирует «цепочку непла-
тежей» далее — в компании среднего и малого бизнеса.

С другой стороны, тянет вниз общую ситуацию с 
платежной дисциплиной и отсутствие позитивной ди-
намки в расчетах в ЖКХ. Так, по данным Ассоциации 
«НП Совет рынка», задолженность розничных потреби-
телей только за электроэнергию с начала года выросла 
почти на 15%, достигнув по состоянию на конец апреля 
259,8 млрд рублей. Средняя просрочка компаний по 
платежам за электроэнергию, по данным «СПАРК-Мо-
ниторинг платежей», составляет в этом году 55 дней. 
Это значительно превосходит уровень 2016 года, когда 
она не превышала 40 дней.

Проблема неплатежей в сфере теплоэлектроэнерге-
тики многофакторная, и, исходя из сложившейся ситуа-
ции, вряд ли стоит ожидать снижения уровня дебитор-
ской задолженности в ближайшей перспективе, считает 
первый заместитель председателя Комитета Совета Фе-
дерации по экономической политике Алексей Майоров. 
В частности, говорит он, продолжается рост тарифной 
нагрузки на потребителей, который сказывается на ма-
лом и среднем бизнесе. Но есть и позитивная статисти-
ка: уровень оплаты в среднем по России составляет 
94,6%, что в целом говорит о дисциплинированности 
большинства потребителей, говорит он.

В целом уровень платежной дисциплины сейчас ста-
билен и близок к прошлогоднему, говорит директор де-
партамента по управлению кредитными рисками, 
убыткам и взысканию дебиторской задолженности 
Euler Hermes в России Славомир Бонк. С одной сторо-
ны, экономика восстанавливается, уменьшаются кас-
совые разрывы. Вместе с тем ограниченный потреби-
тельский спрос, затрудненный доступ к кредитным ре-
сурсам и ряд других факторов могут повлиять на ухуд-
шение уровня расчетов. 

В зоне риска, считает он, в ближайшей перспективе 
будут находиться строительный сектор и сектор роз-
ничной торговли непродовольственными товарами, 
что связано с изменениями в структуре спроса и дохо-
дов конечных потребителей.

ПРОВЕРКА СЛУХА К осени МЧС России может измениться структурно. 
Но не сильно

Так безопаснее
Тимофей Борисов

В
чера в некоторых федераль-
ных СМИ появилась гром-
кая новость. Сообщалось о 

том, что новый глава МЧС России 
Евгений Зиничев воссоздал управ-
ление собственной безопасности 
и теперь ведомство готовится к 
масштабной реформе и «чистке».

По словам изданий в мини-
стерстве, созданное Зиничевым 
управление собственной безопа-
сности МЧС, включило в себя 40 
сотрудников, которые займутся 
«чисткой рядов», так как полу-
чат право контролировать рабо-
ту всех подразделений министер-
ства и его центрального аппара-
та. Но по сведениям корреспон-
дента «РГ», информация неточ-
на, а сенсации не случится, «чи-
сток» не будет, хотя структуру 
МЧС России действительно ждут 
некоторые перемены. Но карди-
нальными они не будут, и уж тем 
более обойдется без «чисток».

В распоряжении редакции 
«РГ» есть схема планируемой но-
вой структуры спасательного ве-
домства. По информации наших 
источников в МЧС, ее могут вве-
сти уже осенью этого года. Из на-
иболее заметных изменений 
можно выделить отсутствие в 
ней такого ключевого департа-
мента, как департамент граждан-
ской защиты. Это подразделение 
играло и играет существенную 
роль для внедрения таких проек-
тов, как «Безопасный город». Его 
сотрудники разрабатывают но-
вые предложения и готовят зако-
нопроекты. 

Что будет с департаментом и 
его опытным руководителем ге-
нерал-майором Андреем Лутош-
киным, в дальнейшем пока никто 
не знает. В новой структуре дол-
жен остаться один департамент 
гражданской обороны и защиты 
населения. Но дело в том, что он 
существует и сейчас. Его возглав-
ляет генерал-лейтенант Олег Ма-

нуйло. Не исключено, что два де-
партамента просто сольют в 
один.

А вот, что касается управле-
ния собственной безопасности, 
то тут сенсаций не предвидится. 
По крайней мере, что касается 
Центрального аппарата МЧС. В 
новой структуре место для Глав-
ного управления собственной 

безопасности МЧС действитель-
но есть. Но дело в том, что управ-
ление уже существует и, как го-
ворится, не первый день.

Им командует Станислав Це-
ханов. Управление было воссо-
здано еще при бывшем министре 
Владимире Пучкове, и Цеханов 
был назначен также при Пучко-
ве. Хотя судьба у этого подразде-
ления в структуре МЧС действи-
тельно не простая.  

Оно существовало с самого 
момента образования МЧС и 
считалось одним из самых мощ-
ных. Но в 2003 году после гром-
кого ареста тогдашнего его на-
чальника генерал-лейтенанта 
Владимира Ганеева по делу обо-
ротней в погонах, управление 
было расформировано. Это слу-
чилось еще при Шойгу. И не слу-
чайно.

По версии следователей, бан-
да «оборотней» в погонах вымо-
гала у владельца одной из мо-
сковских коммерческих струк-
тур долю в бизнесе. Что касается 
генерала Ганеева, то он выполнял 
роль едва ли не главаря. 

С приходом Пучкова управле-
ние создали заново, но вот в реги-
онах его структурных подразде-
лений не было.

Поэтому новшеством, если 
таковое все же случится, может 
быть разве что воссоздание от-
делов собственной безопасно-
сти МЧС в региональных управ-
лениях. Но пока это лишь пред-
ложения, которые есть на рас-
смотрении у нового руководства 
МЧС. Решение по ним еще не 
принято.   

Право Коллекторам могут запретить пользоваться 
 биометрическими данными граждан

Погрозят пальцем

Владислав Куликов 

Г
отовится инициатива, 
прямо запрещающая 
коллекторам использо-
вать в своей работе био-
метрические данные 

граждан.
Информация появилась в от-

вет на резонансную новость, бук-
вально прогремевшую вчера. 
Якобы коллекторы уже в ближай-
шее время получат возможность 
использовать данные из единой 
информационной системы, в ко-
торой банки начали собирать би-
ометрические данные своих кли-
ентов.

Напомним, недавно вступил в 
силу закон, разрешающий со-
здать единую систему идентифи-
кации и аутентификации, содер-
жащую биометрические данные 
клиентов банков. Что именно бу-
дет вноситься в базу, станет из-
вестно чуть позже. По мнению 
экспертов, вероятно, дело огра-
ничится отпечатками пальцев. 
Приложил к сканеру, и готово. 
Правда телефоны, способные чи-
тать отпечатки, пока не так рас-
пространены. По другой инфор-
мации, банки будут собирать го-
лоса и лица, и человеку для иден-
тификации надо будет что-то 
произнести на камеру.

Вчера сенсацией стала но-
вость, что отпечатки пальцев 
(или голоса и лица?) клиентов 
банков могут оказаться у коллек-

торов. По сообщению некоторых 
СМИ, это случится в том случае, 
когда человек просрочит выпла-
ты по кредиту и его досье будет 
передано коллекторам, чтобы 
они занялись неплательщиком.

Но в пресс-службе Центро-
банка заявили агентству ТАСС, 
что данная информация не соот-
ветствует действительности.

«В настоящее время собирать 
биометрические данные и ис-
пользовать механизм удаленной 
идентификации могут только 
банки в целях дистанционного 
открытия счета (вклада), предо-
ставления кредита и осуществле-
ния переводов без личного при-
сутствия физического лица, — по-
яснили информационному агент-
ству в ЦБ. — При этом передают 
их в момент сбора в Единую био-
метрическую систему, где они 
хранятся обезличенно и защища-
ются по самым высоким стандар-
там защиты информации. Важно 

отметить, что использование би-
ометрических данных для иден-
тификации возможно только с 
согласия гражданина».

По данным пресс-службы ЦБ, 
в дальнейшем предполагается, 
что механизм удаленной иденти-
фикации будет использоваться 
для предоставления государст-
венных и финансовых услуг.

«Решение о расширении пере-
чня субъектов и услуг, которые 
могут дистанционно предостав-
ляться с использованием удален-
ной идентификации, будет прини-
маться на основании детального 
анализа внедрения и использова-
ния механизма в банковском сег-
менте. Это позволит минимизиро-
вать возможные риски, связанные 
с применением биометрических 
технологий», — добавили в ЦБ.

Коллекторов же надо держать 
подальше от подобных данных. В 
этом сходится большинство эк-
спертов.

«Мы с коллегами сейчас бу-
дем изучать ситуацию, прове-
дем анализ законодательства и, 
думаю, подготовим законода-
тельную инициативу, запрещаю-
щую коллекторам использовать 
биометрические данные гра-
ждан, — сказал «РГ» член Палаты 
молодых законодателей при Со-
вете Федерации Дмитрий Гули-
ев. — Отрадно, что, как заверил 
Центробанк, коллекторы не по-
лучат доступа к Единой биоме-
трической системе. Однако тех-
нологии развиваются, и необхо-
димы жесткие законодательные 
гарантии, что биометрические 
данные никогда не окажутся в 
руках коллекторов — ни из дан-
ной системы, ни каким-то дру-
гим путем».

В свою очередь, адвокат Вик-
тория Данильченко особо под-
черкнула, что коллекторские 
агентства нередко привлекают 
третьих лиц, не состоящих в шта-
те. «И передача персональных 
данных о должниках этим лицам 
уже не соответствует законода-
тельству России о персональных 
данных», — говорит она. Если же 
коллекторы будут каким-то 
образом получать из банков по-
мимо обычных данных на гра-
ждан (ФИО, адреса, телефоны и 
т.п.) еще и биометрию — опасно-
сти возрастут.

Внести свои данные в Единую 
 биометрическую систему человек 
может только добровольно.

Служба собственной безопасности МЧС сможет вовремя среагировать 
на тревожный сигнал.

Акцент

 Готовится новая структура 
спасательного ведомства, 
предложения могут вступить 
в силу уже нынешней осенью

Акцент

 Коллекторам вполне 
достаточно той информации, 
что получают сегодня: ФИО, 
адреса, телефоны должников

В целом по России 
с 90,7% до 89,4% 
сократилась в этом 
году доля компаний, 
рассчитывающихся 
с поставщиками 
в срок и с просроч-
кой до 30 дней
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ПРОЕКТ  К Дню города 
в столичном парке «Зарядье» 
откроется концертный зал 
мирового уровня

В верхнем регистре 

Любовь Проценко 

ЕЩЕ год назад, когда у стен 
Кремля открывался парк «Заря-
дье», на этом месте со стороны 
Китайгородского проезда видне-
лись только бетонные конструк-
ции, подпиравшие огромный 
холм. Сейчас же посетителей 
встречает не просто прекрасный 
стеклянный фасад нового кон-
цертного зала, но и ухоженная 
территория с разноцветно под-
свеченными фонтанами. 

— Строительство концертного 
зала «Зарядье» закончено. Это 
большое событие в культурной 
жизни города, — подвел вчера 
черту последней стройке в черте 
парка мэр Москвы Сергей Собя-
нин. — Уже через неделю здесь со-
стоится Московский урбанисти-
ческий форум. 

Официальное открытие зала 
состоится 8 сентября, когда Мо-
сква будет праздновать День го-
рода. Напомню, когда в 2006 
году вместе с гостиницей «Рос-
сия» снесли и киноконцертный 
зал «Россия», намоленное место 
столичной эстрады, московский 
бомонд очень страдал по этой 
потере. Но зал, который взамен 

получила сейчас Москва, не идет 
ни в какое сравнение с тем, что 
был почти на этом же месте. Точ-
нее сказать, появилось даже два 
зала — большой на 1600 мест и 
малый на 400 мест. Плюс два от-
крытых амфитеатра общей 
сложностью еще на две тысячи 
мест. Большой зал поражает сво-
ей уникальной акустикой. Ее со-
зданием руководил известный 
инженер из Японии Ясухиса 
Тоёта, на счету которого более 
50 лучших мировых театрально-
концертных проектов. Самые 
известные из них — концертный 
зал Уолта Диснея в Лос-Анджеле-
се и Центр искусств Ричарда Фи-
шера в Нью-Йорке. Худрук Ма-
риинского театра Валерий Гер-
гиев еще до открытия очень вы-
соко оценил акустическую си-
стему «Зарядья». На пресс-кон-
ференции в «РГ» он заметил, что 
если до сих пор в нашей стране 
лучшая акустика была в его теа-
тре, то этот концертный зал бу-
дет уже улучшенной моделью 
«Мариинки-3». «Для создания 
идеального звучания потребова-
лось более 15 тысяч уникальных 
акустических панелей весом от 
150 до 600 килограммов с эле-
ментами дерева махагони, — по-
делился мэр подробностями с 
журналистами. — Такие техноло-
гии в России применены впер-
вые». Словом, уже сейчас оче-
видно, что это будет концертный 
зал мирового уровня. 

Сыграет на это и уникальное 
технологическое оборудование, 
которое позволяет полностью 
трансформировать и зал, и сце-
ну. Спустившись вместе с главой 
города в помещение под концер-
тным залом, замруководителя 
по производству компании-под-
рядчика Алексей Смыслов про-
демонстрировал, как зритель-
ные ряды могут по команде 
компьютерной программы уйти 
вниз. «Чтобы полностью освобо-
дить зал, требуется максимум 
30—40 минут, — рассказал он. — И 
пол будет гладким. В зависимо-
сти от задачи меняется форма и 
сцены, и оркестровой ямы. Точ-
но так же могут закрыться в нуж-
ный момент и все люки на потол-
ке. Все это расширяет возможно-
сти использования зала. Ска-
жем, утром здесь идет детская 
елка, а к вечеру может состоять-
ся филармонический концерт». 
Причем все, что происходит в 
зале, может транслироваться на 
весь парк и на экран его откры-
того амфитеатра. 

Не хватает пока только орга-
на — французская фирма-изгото-
витель заканчивает его сборку в 
Страсбурге. Делается это вруч-
ную по старинным технологиям, 
специально для концертного 
зала «Зарядье». Орган с 85 реги-
страми станет одним из самых 
больших в мире. 

Собянин выразил надежду, 
что москвичи полюбят новый 
концертный зал и он станет но-
вым культурным центром при-
тяжения горожан, которые уже 
полюбили и самый молодой парк 
в столице. За год существования 
«Зарядье» уже посетили 7 мил-
лионов человек. Идут туда и го-
сти из-за рубежа — особенно это 
заметно в дни чемпионата мира 
по футболу. Вот и вчера, в обыч-
ный день среди недели, в «Заря-
дье» было полно народа. Посмо-
треть, что там, есть и сейчас. В 
жару, например, самой востре-
бованной стала ледяная пещера. 
«Холодно, как в холодильнике», 
— делятся те, кто уже побывал в 
ней. Никогда не пустует Паря-
щий мост над Москвой-рекой — 
как магнит он притягивает гуля-
ющих полюбоваться потрясаю-
щими видами столицы. И вот но-
вая «фишка» — концертный зал 
«Зарядье». 

В концерте-открытии примут 
участие звезды мировой оперы — 
Анна Нетребко, Юсиф Эйвазов, 
Ильдар Абдразаков, Альбина 
Шагимуратова, Хуан Диего Фло-
рес в сопровождении оркестра 
Мариинского театра. Но даже 
если вы не любите классическую 
музыку, сходить в «Зарядье» все 
равно стоит. Хотя бы раз, чтобы 
полюбоваться его уникальной 
архитектурой. С одной стороны, 
зал вписан в холм, с другой, вы-
ходящей на Китайгородский 
проезд, имеет стеклянный фасад. 
Еще один фасад, самый узнавае-
мый, с огромным на всю стену 
медиаэкраном, сделан из нату-
рального камня. А на крыше зала 
зеленеет даже зимой тропиче-
ский сад под стеклянной корой, 
сохраняющей там плюсовую 
температуру в любое время года. 
Такой эксплуатируемой крыши, 
кроме «Зарядья», нет ни у одно-
го концертного зала в мире. 

Руководители стройкомплекса Москвы рассказывают мэру Сергею 
Собянину, как много возможностей заложено в новом концертном зале.

В Большом зале «Зарядья» можно и детскую елку провести, и устроить 
полноценный концерт классической музыки

На концерте-откры-
тии в «Зарядье» 
выступят звезды 
мировой оперы — 
Анна Нетребко, 
Юсиф Эйвазов, 
Ильдар Абдразаков 
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РЕШЕНИЕ Верховный суд РФ
разрешил уголовное
преследование судьи

Вынул ножик 
из кармана

Владимир Федосенко

ВЕРХОВНЫЙ суд РФ рассмотрел жалобу судьи Арби-
тражного суда Чечни в отставке Агая Агаева на решение 
Высшей квалификационной коллегии судей о привлече-
нии его к уголовной ответственности. 

Квалификационная коллегия разрешила привлечь су-
дью по пункту «з» части 2 статьи 111 Уголовного кодекса 
— умышленное причинение тяжкого вреда здоровью с ис-
пользованием оружия. Но Агаев отказывается призна-
вать себя виновным в инкриминируемом преступлении. 
А следователи не могли привлечь его к уголовной ответст-
венности, пока ВККС и Верховный суд не дадут согласия 
на процессуальные действия против судьи. Даже если он в 
отставке. Дело в том, что и в этом статусе он продолжает 
пользоваться особыми привилегиями. 

В жалобе отставной судья ссылался на то, что реше-
ние ВККС якобы незаконное, так как, по его мнению, при 
принятии постановления квалифколлегия не учла, что 
представители Следственного комитета РФ неверно ука-
зали фактические обстоятельства произошедшего. Он 
утверждает, что у следователей не было достаточных 
оснований для обвинений. 

По данным следствия, Агаев ударил ножом Арсена 
Шабханова, брата своей бывшей жены, во время кон-
фликта, возникшего на бытовой почве. Сам Агаев на за-
седании ВККС не отрицал случившегося. Тем не менее он 
настаивал, что действовал в целях самообороны. По его 
версии, Шабханов догнал его на машине и стал угрожать 
якобы пистолетом. А защищался судья якобы перочин-
ным ножом. Интересно, что существует видеозапись 
этой разборки. И на видеозаписи следователи пистолета 
так и не увидели. Кроме того, экспертиза подтвердила, 
что Агаев целенаправленно ударил бывшего родственни-
ка ножом в живот. 

В итоге Верховный суд РФ отказался удовлетворить 
жалобу Агаева и дал согласие на следствие против него.

БЕЗОПАСНОСТЬ Почему Шойгу
хочет подарить
американцам глобус

Истерия 
и география

Юрий Гаврилов

МИНИСТР обороны РФ Сергей Шойгу исключает веро-
ятность войны между Россией и Украиной. 

«У нас общие корни, на протяжении многих веков мы 
вместе пережили тяжелейшие испытания и плечом к пле-
чу отстояли свою свободу и независимость во время Вто-
рой мировой войны. Даже у меня все родственники по 
линии мамы проживали на Украине, меня крестили в не-
большом храме шахтерского городка Стаханов Луган-
ской области. Поэтому убежден, что в нашей общей 
исторической памяти никогда не будет места взаимной 
конфронтации или вражде», — заявил он в интервью ита-
льянской газете Il Giornale.

В то же время Шойгу считает, что только безусловное 
выполнение Киевом Минских договоренностей позволит 
исключить возникновение ситуации, способной приве-
сти к геноциду русского населения. Министр призвал ев-
ропейские государ-
ства задействовать 
все свое влияние на 
украинские власти 
для мирного урегу-
лирования внутрен-
него конфликта на 
юго-востоке этой 
страны. 

Он заявил, что За-
пад собирался деста-
билизировать ситуа-
цию в Крыму с помо-
щью гибридной вой-
ны, но потерпел неу-
дачу. «Мы просто не дали заокеанским коллегам возмож-
ности реализовать на практике эти меры в Крыму, где, 
напротив, состоялся референдум, в ходе которого жите-
ли свободно и, кстати, в присутствии сотен представите-
лей тех же американских СМИ приняли решение о выхо-
де из состава Украины и воссоединении с Россией», — по-
яснил глава оборонного ведомства РФ. 

Вообще, по его мнению, напряжение в отношениях 
Москвы и Вашингтона вызваны не агрессивными дейст-
виями России, как это утверждают в США, а позицией 
американских элит, поделивших мир на «свои» и «не-
правильные» страны. «Мне как президенту Русского ге-
ографического общества давно хочется подарить амери-
канским коллегам глобус, чтобы они посмотрели на него 
и объяснили нам, почему заявленные ими «противники 
Америки» находятся на Ближнем и Дальнем Востоке, а 
все их военные базы и группировки так жмутся к грани-
цам России. Мы их, что ли, должны оборонять?» — недоу-
мевал Шойгу. 

Он напомнил, что неоднократно приглашал главу 
Пентагона обсудить проблемы глобальной или регио-
нальной безопасности, включая борьбу с терроризмом. 
Но американцы пока не готовы к такому диалогу. «Сей-
час работает только канал связи между нашими гене-
ральными штабами», — сообщил министр и уточнил, что 
такие переговоры в первую очередь нацелены на исклю-
чение военного конфликта между ядерными державами. 
Между тем США, по словам Шойгу, готовятся выйти из 
Договора о ликвидации ракет средней и меньшей дально-
сти и уже нарушают эти соглашения, разместив в Европе 
установки вертикального пуска Mk41, способные об-
стрелять крылатыми ракетами «Томагавк» почти всю ев-
ропейскую часть России. 

Все это, по мнению нашего министра, вызвано тем, 
что Москва воспринимается в Вашингтоне не как союз-
ник, а как угроза доминированию США.

По словам Шойгу, 
Россия воспринима-
ется в Вашингтоне 
не как союзник, 
а как угроза доми-
нированию США

СУД Экс-чиновника судят 
в столице по обвинению 
в крупных хищениях

И себя не забыли

Владимир Полетаев

ПРЕСНЕНСКИЙ районный суд 
столицы приступил к рассмотре-
нию уголовного дела бывшего за-
местителя директора Федераль-
ного агентства специального 
строительства Александра Буря-
кова, обвиняемого в хищении 
свыше миллиарда бюджетных де-
нег при строительстве и рекон-
струкции нескольких объектов 
Минобороны России.

Следствие считает экс-чинов-
ника виновным по части 4 ста-
тьи159 УК РФ — в мошенничест-
ве, совершенном в особо круп-
ном размере. Максимальное на-
казание по этой статье закона 
предусматривает до десяти лет 
лишения свободы.

Причем Бурякову инкрими-
нируется совершение трех эпи-
зодов мошенничества в составе 
организованной группы. 

По делу также проходят быв-
ший первый заместитель дирек-
тора Спецстроя России Алек-
сандр Загорулько, а также три 
предпринимателя, через фирмы 
которых уходили в карманы рас-

хитителей государственные 
деньги. Этих фигурантов уголов-
ного дела будут судить отдельно.

По данным следствия, хище-
ния осуществлялись через аван-
совые платежи и заведомо лож-
ные сведения об объеме, стоимо-
сти и качестве выполненных ра-
бот в ходе капремонта военных 
городков и других объектов в Мо-
скве и Тверской области в 2013—
2015 годах. Вот и набежало за эти 
годы, как считают следователи и 
финансовые эксперты, более 
миллиарда украденных бюджет-
ных рублей.

В ходе предварительного рас-
следования дело Бурякова было 
выделено в отдельное производ-
ство в связи с тем, что он признал 
свою вину и заключил сделку с 
правосудием. Поэтому судебный 
процесс в отношении него прой-
дет в особом порядке — без иссле-
дования доказательств по делу. 
Напомним, что такая форма су-
допроизводства позволяет обви-
няемому рассчитывать на доста-
точно мягкий приговор — не бо-
лее двух третей от максимально 
возможного срока наказания.

ПРОЕКТ Аукционы по продаже автономеров никто не отменял

Номер по закону 
Владимир Баршев

Д
олгожданный закон о реги-
страции транспорта спустя 
пять лет добрался до второго 

чтения в Госдуме. 
Думский комитет по транспор-

ту и строительству рекомендовал 
его ко второму чтению 17 июля. 
Впрочем, решение об этом будет 
принимать еще Совет Думы. 

Напомним, законопроект, 
внесенный в Госдуму еще в ноя-
бре 2011 года, предлагал пере-
дать автодилерам полномочия по 
подготовке документов для реги-
страции и получения номеров. В 
итоге покупатель автомобиля 
может получить в автосалоне ма-
шину уже с номерами. Сел и пое-
хал. Но это будет уже услуга за 
деньги. Да и цены на нее будет на-
значать дилер. 

Хотя дилеру придется вложить-
ся, чтобы организовать эту услугу. 
Ведь необходимо, чтобы он был 
включен в реестр таких уполномо-
ченных организаций. А это требу-
ет и подготовленного персонала, и 
подготовленных для них рабочих 
мест. Правда, получить номера на 
машины у дилера не получится, 
если автомобиль уже был в упо-

треблении, например, сдан диле-
ру по трейд-ин. 

Вторая новация закона в том, 
что он устанавливает отличитель-
ные признаки для автомобилей, у 
которых идентификационные но-
мера сгнили или уничтожены в 
ДТП. Если экспертам удастся уста-
новить, что VIN отсутствуeт или 
не читается только по причине 
коррозии, то на машину нанесут 
специальные метки. И идентифи-
цировать ее в дальнейшем будут 
по ним. Скорее всего, это будет 
сделано за счет автовладельца. 
Четкого порядка в законе не уста-
новлено. Это отдано на усмотре-
ние правительства. 

Согласно проекту закона, 
ГИБДД не будет выдавать реги-

страционные знаки. Она только 
станет присваивать соответству-
ющие номера. А автовладелец, по-
лучивший свеженькое свидетель-
ство о регистрации с номером, 
сам пойдет и закажет регистраци-
онный знак в любом удобном ему 
месте. Точно так же сегодня он мо-
жет изготовить дубликаты знаков, 
если они утрачены или пришли в 
негодность. Причем стоит эта 
услуга вполне приемлемых денег 
— от 600 рублей.

 А порядок присвоения номе-
ров, согласно проекту закона, бу-
дет устанавливать правительство. 
Каким он будет, еще рано гово-
рить. Может быть, номера будут 
присваиваться подряд или, как 
сейчас, случайным образом. Мо-

жет быть, это будет лотерея. А воз-
можно, что и аукционы, на кото-
рые будут выставляться либо все 
номера подряд, либо только те, ко-
торые могут считаться «красивы-
ми». Хотя понятие «красивый но-
мер» в законе вообще пояснить 
невозможно. У каждого свои вку-
сы. Но еще раз повторимся, что по-
рядок присвоения номеров авто-
мобилям установит правительст-
во после того, как закон будет при-
нят. Тем более что сразу в силу он 
не вступит. Слишком много требу-
ется под него подзаконных актов, 
начиная с постановлений прави-
тельства и заканчивая приказами 
МВД. 

А зачем вообще нужен закон о 
регистрации транспортных 
средств? Неужели нынешней си-
стемы с подзаконными актами в 
виде постановлений правительст-
ва и приказов МВД не хватает? 
Оказывается, не хватает. Согласно 
Конституции любые права и сво-
боды граждан может ограничи-
вать только закон. Именно в зако-
не о регистрации транспорта про-
писаны те самые права, а также их 
ограничения. Например ограни-
чения на регистрацию транспор-
та, а то и вовсе ее аннулирование. 

Акцент

 Каким будет порядок присво-
ения регистрационных номе-
ров, определит правительст-
во после принятия закона

Рынок труда Сезонную работу могут найти сегодня не только охранники 
и официанты, но даже бухгалтеры и руководители предприятий

Лето манит рублем

С
егодня на российском 
рынке труда открыто 
более 18 тысяч вакан-
сий специально на 
лето и бархатный се-

зон. Требуются повара и офици-
анты, продавцы и торговые пред-
ставители, аниматоры и спортив-
ные инструкторы, сборщики ово-
щей, фруктов и ягод, строители и 
охранники.

Об этом «Российской газете» 
рассказали в компании Adzuna, 
которая занимается подбором 
персонала. Наибольшее количе-
ство вакансий открыты в Москве 
и Краснодарском крае.

Как правило, сезонная работа 
предусматривает занятость на 
полный день, однако есть места и 
для тех, кто хочет еще и отдох-
нуть. Такие варианты в основном 
есть в гостинично-туристиче-
ской сфере. Например, анимато-
ры, спортивные инструкторы. 
Зарплата варьируется в зависи-
мости от региона, работодателя и 
количества рабочих часов, но в 
среднем сезонные работники в 
сфере туризма зарабатывают 
36,5 тысячи рублей в месяц, в 
сфере торговле — 34,1 тысячи, в 
общепите — 31,35 тысячи, в стро-
ительстве — 38, 25 тысячи. 

По словам юриста Павла Ива-
нова, трудовой договор с сезон-
ными работниками заключается 
чаще всего на срок до шести ме-
сяцев. Но работодатель может 
уволить и раньше, уведомив ра-
ботника за семь дней. Существу-
ют возрастные ограничения для 
людей, которые могут привле-
каться к сезонным работам. Если 
это касается подростков, то не 
моложе 14 лет и то при письмен-
ном согласии родителей или ор-
ганов опеки. Плюс работодатель 
должен строго следить, чтобы 
молодые люди не работали более 
24 часов в неделю. Если им 16—18 
лет, то 35 часов в неделю. 

Как  подчеркивает советник 
гендиректора Института труда 
Минтруда РФ Николай Волгин, 
на сезонные работы охотно идут  
не только школьники и студенты, 
но и люди среднего возраста, и 
пенсионеры. 

Одной из особенностей ны-
нешнего летнего сезона стали 
временные работы на объектах 
чемпионата мира по футболу и 
во всех сервисах, связанных с 
его обслуживанием. Самыми во-
стребованными стали охранни-
ки на спортивных объектах. По 
статистике портала «Хед Хан-
тер», больше всего временные 
охранники могли заработать в 
Волгограде (более 64 тысяч ру-
блей в месяц). На втором месте 
Ростов-на-Дону (около 58 ты-
сяч), на третьем — Москва (54 
тысячи). 

В Екатеринбурге наибольшее 
количество предложений — в сфе-
ре гостеприимства. Особенно во-
стребованы официанты. Некото-

рые работодатели утверждают, 
что на обслуживании посетите-
лей баров и кафе можно зарабо-
тать до 40 тысяч рублей. Более 
реальные расчеты — тысяча ру-
блей в день. Но крутиться при-
дется, как белка в колесе: с по-
лудня до десяти вечера обслужи-
вать десять столиков. 

В Волгограде этим летом в че-
тыре раза вырос спрос на пова-
ров, но средний заработок их 
упал в три раза, до 20 тысяч. Зато 
повара-кассиры на «Волгоград-
арене» во время матчей зараба-
тывали по 1800—2000 рублей в 
день. Плюс бесплатное питание. 
Появилась в городе дополни-
тельная потребность и в уборщи-
ках. Но средняя ставка по Волго-
граду лишь чуть более 19 тысяч 
рублей в месяц. Для сравнения: в 
Северной столице за такую же 
работу могут предложат более 
40 тысяч.

В городском Цен-
тре занятости 
населения 
Саранс-

ка «РГ» рассказали, что 
самый распространен-
ный вариант, которые 
здесь предлагают же-
лающим найти рабо-

т у  н а  л е т о ,  э т о 
у с т р о и т ь с я  н а 
местный консер-
вный завод. Там 
нужны сортиров-
щики и упаков-
щики зеленого го-
рошка. Зарабо-
тать здесь можно 
от 15 тысяч ру-
блей в месяц. 

Набирают со-
трудников и в го-
родские парки. 
Зарплата элек-
т р о м о н тер а  в 
парке тоже начи-
нается от 15 ты-
сяч рублей. Есть 
места для желаю-
щих трудоустро-
иться уборщиком 

и контролером билетов. Зар-
плата — 12 и 15 тысяч рублей.

Можно поработать летом и 
за пределами города: на клуб-
ничных плантациях и в садах. В 
отделе кадров агропредприятий 
рассказали, что оплата труда 
сборщиков урожая сдельно-пре-
миальная: минимальный размер 
оплаты труда плюс премия, если 
работник выполнит норму. 

Варианты сезонного трудоу-
стройства, которые предлагают 
на местных интернет-ресурсах, 
также не сулят особо высоких за-
работков. 

Пригородное тепличное пред-
приятие набирает продавцов в 
овощные павильоны с оплатой 
1000 рублей за смену. От 17 ты-
сяч рублей обещают платить 
продавцам мороженого. 

До 18 тысяч рублей в месяц 
можно заработать промоутером 
при занятости три часа в день. 
Максимальный уровень доходов 
— до 40 тысяч рублей — обещают 
мастеру по укладке тротуарной 
плитки.

В Волгограде из главных се-
зонных предложений выделяют-
ся вакансии машиниста авто-
вышки и автогидроподъемника, 
который на стройках города мо-
жет заработать до 30 тысяч в ме-

сяц. В Екатеринбурге есть доволь-
но приличные по оплате вакан-
сии сиделок с детьми: родители 
готовы платить за это до 45 тысяч 
рублей в месяц. В Самаре сред-
ний уровень оплаты труда по от-
крытым сезонным вакансиям — 
немногим более 16 тысяч рублей 
в месяц. Максимальная зарплата 
— 40 тысяч рублей. Такие деньги 
предлагают трактористам. 

Ростовская региональная 
служба занятости населения 
предлагает довольно много се-
зонных вакансий для подсобных 
рабочих, разнорабочих, кухон-
ных рабочих и рабочих сельско-
хозяйственного производства с 
зарплатами от 11 до 20 тысяч 
рублей. Примерно столько же 
предлагается водителям, гор-
ничным, барменам, официан-
там и поварам. А вот сезонному 

дворнику или оператору котель-
ной не стоит надеяться на сумму 

более 11—12 тысяч рублей в ме-
сяц. 

Студентов могут заинтересо-
вать вакансии вожатых и воспи-
тателей с зарплатами от 11 до 15 
тысяч рублей или проводников — 
18—28 тысяч). Овощевод на Дону 
сможет заработать от 11 до 14 
тысяч рублей, садовник — до 18 
тысяч, а мастер по обработке 
рыбы — до 15 тысяч. 

И что удивительно! Работу на 
летнее время может найти бух-
галтер, правда, всего на 18 тысяч 
рублей. И даже директор, началь-
ник или управляющий, если их 
устроит зарплата в 27 тысяч ру-
блей в месяц. Но с такими вакан-
сиями надо быть осторожными. 
И хорошо проверить фирму, ко-
торая вас нанимает. Не «Рога и 
копыта» ли это? 

Другое дело — комбайнеры, 
здесь все на виду. Они признаны 
самыми высокооплачиваемыми 
«сезонниками», их заработок до-
ходит до 100 тысяч рублей.  

Подготовили Ольга Дмитренко, 
Светлана Добрынина, Валентина 
Зотикова, Ольга Игнатова, Руслан 
Мельников, Роман Мерзляков 

Акцент

 Летние сезонные заработки 
колеблются в регионах 
от 18 тысяч до 100 тысяч 
рублей в месяц 

Чемпионат мира по футболу 
в этом году основательно 
разогрел рынок сезонных работ.
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СВЯЗЬ С нелегальных сим-карт россиян 
пытаются атаковать мошенники

Тест на внимание
Татьяна Шадрина

М
ошенники продолжают 
атаковать абонентов со-
товых операторов прось-

бами перевести деньги на незна-
комый номер телефона. 

Схема простая и рассчитана 
на тех, кто не умеет проверять 
баланс своего абонентского сче-
та, либо не очень внимателен. 

Сначала на ваш номер приходит 
сообщение: «Поступил платеж в 
размере 350 рублей. Спасибо, 
что пользуетесь услугами сото-
вой компании». Сумма может 
быть и другая. Сообщение такое 
же, как и у операторов связи. От-
личие в другом. Смс приходит не 
с именного номера оператора 
связи, а с обычного семизначно-
го номера. Что уже должно насто-

рожить. Но не все обращают вни-
мание на такие детали, а радуют-
ся, что кто-то перевел деньги. 
Скоро приходит еще смс с требо-
ванием вернуть деньги, так как, 
якобы, их положили по ошибке, 
но уже с другого номера. Вернуть 
деньги надо на третий номер. Но 
возвращать нечего, так как сама 
сумма так и не поступила на ваш 
счет. 

Увы, многие не проверяют 
свой баланс и «возвращают» 
деньги мошенникам. А когда по-
нимают, что к чему, идут в поли-
цию писать заявление. Но суммы 
не очень большие и гарантии их 
возврата нет, тем более что смс 
приходят с «серых» сим-карт и 
настоящего получателя денег 
найти сложно. 

По данным Роскомнадзора, в 
первом полугодии изъято более 
35 тысяч незаконно распростра-
няемых сим-карт. Операторы 
уже имеют право блокировать 
карту, если ею пользуется не тот 
человек, на которого она зареги-
стрирована. Но аудит всей базы 
номеров никто не проводил. Зато 
у обманутых пользователей есть 
возможность пожаловаться на 
мошенников мобильным опера-
торам, советует глава аналитиче-
ского агентства «Телеком Дейли» 
Денис Кусков. Они могут забло-
кировать нелегальные карты, на 
которые обратили внимание або-
ненты. И хорошо, если таких жа-
лоб будет много.

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ

Продукты с пальмовым 
маслом лишат льгот

Не до жиру

Евгений Гайва, Алена Узбекова

СРАЗУ два важных решения коснутся производителей 
молочной продукции. 

Через неделю вступят в силу изменения в техрегла-
мент по маркировке молочных продуктов.  Потребители 
смогут четко различать товар с добавлением или без до-
бавления заменителя молочного жира. Кроме того, мин-
сельхоз предлагает отменить льготную ставку налога на 
добавленную стоимость (НДС) для товаров с замените-
лями, например с пальмовым маслом. 

Итак, если продукция содержит растительные жиры 
или другие заменители, с 16 июля производитель должен 
указывать это на пачке яркими буквами. На упаковке 
или этикетке продуктов, состоящих не только из нату-
рального молока, производители должны писать «содер-
жит растительные масла». Шрифт надписи необходимо 
выделять цветом на специальном информационном 
поле.

«Информация, что продукт содержит заменители мо-
лочных жиров, и так 
уже наносится на 
упаковку. Но теперь 
надпись должна 
быть крупной, кон-
трастной, замет-
ной», — поясняет 
«Российской газете» 
исполнительный ди-
ректор Националь-
ного союза произво-
дителей молока Ар-
тем Белов.

Кроме того, до-
бавляет он, техре-
гламент ограничивает использование «фантазийных» 
названий, которые вводили бы потребителя в заблужде-
ние, вызывая прямые ассоциации с молочными продук-
тами. Например, нельзя будет использовать такие назва-
ния, как «сметанковый».

Но только лишь более яркая маркировка продуктов с 
содержанием молока ситуацию на рынке не изменит. 
Жесткие требования к маркировке были и раньше, гово-
рит исполнительный директор Российского союза пред-
приятий молочной отрасли Людмила Маницкая. 

Основная проблема в том, что недобросовестные про-
изводители вводят потребителя в заблуждение, вообще 
не маркируя продукт, например, называя сыром сырный 
продукт. На таких производителей эти изменения не по-
влияют, добавляет Артем Белов.

Понимают это и в минсельхозе. Потому и предложили 
поднять ставку НДС до 18, а потом и 20 процентов. Сей-
час она льготная — 10 процентов, как у всех основных 
продуктов питания — овощей, круп, молока, хлеба, мяса, 
рыбы, а также детских товаров, книг, учебников и ле-
карств. 

К воплощению этой идеи эксперты советуют подойти 
крайне осторожно. «Проблема не столько в том, что жир 
плох, а в том, что за натуральные продукты выдается 
фальсификат. Если ничего не менять в системе контроля 
за недобросовестными производителями и  просто со-
вершить эту манипуляцию с НДС, пострадают ответст-
венные молочники. А те, кто производит фальсификат, 
только выиграют», — рассказал в беседе с «Российской 
газетой» аналитик аграрного рынка, доктор экономиче-
ских наук Леонид Холод. Также, по его мнению, увеличе-
ние налога на добавленную стоимость неизбежно приве-
дет к росту стоимости спредов — пищевых изделий на ос-
нове смеси растительных и молочных жиров с массовой 
долей общего жира от 39 до 95 процентов. В производст-
ве спредов обычно подбирается состав, который в охла-
жденном виде размазывается легче, чем натуральное 
сливочное масло. И это тоже надо учесть. Как и то, о чем 
говорит председатель правления Национального союза 
производителей молока Андрей Даниленко: «Если про-
дукция с заменителями молочных жиров есть на рынке, 
значит, на нее есть спрос, прежде всего, из-за сравни-
тельно невысокой на нее цены».

Находка При строительстве автотрассы в Крыму обнаружили 
уникальную пещеру с останками доисторических животных

Визит к мастодонту

Илья Изотов, 
«Российская газета», 
Симферополь 

П
од крымским посел-
ком Зуя при строи-
тельстве федераль-
ной трассы «Таври-
да» обнаружили са-

мую длинную в предгорной ча-
сти полуострова карстовую пе-
щеру протяженностью 1015 ме-
тров. Ее исследование буквально 
потрясло ученых спелеологов и 
палеонтологов: оказалось, что 
вскрыто древнейшее природное 
хранилище с останками доисто-
рических животных. Изучение 
находки поможет лучше узнать 
историю полуострова и даже все-
го человечества.

Вертикальный колодец, веду-
щий в пещеру, был случайно об-
наружен, когда строители трассы 
«Таврида» проводили буровые 
работы. Неожиданно техника 
пробила дыру в скрытую по-
лость. А когда на место позвали 
спелеологов, те увидели на дне 
колодца 14-метровой глубины 
огромную карстовую галерею.

Председатель совета Россий-
ского союза спелеологов Генна-
дий Самохин уверен: найденная 
пещера уникальна по своей мор-
фологии, минералогии и палеон-
тологии. В предгорье Крыма есть 
аналогичные пещеры — Таврская 
у поселка Куйбышево длиной 
500 метров и Змеиная 320 ме-
тров в районе. Но  пещера у Зуи 

по сравнению с этими двумя — 
просто гигантская.

— Мы привыкли видеть в пеще-
рах сталактиты и сталагмиты, ко-
торые свисают с потолка, — рас-
сказал Геннадий Самохин. — 
Здесь их нет, но уникальна форма 
галерей. Эта пещера длительное 
время находилась под действием 
напорных вод. Ниже известняков 
раньше располагались водопро-
водящие пески: вода проходила 
сквозь песок, упиралась в извест-
няк и создавала купола. Есть иду-
щие снизу питающие каналы, го-
ризонтальные галереи лабирин-
тового типа и восходящие купо-
ла, которые когда-то выходили из 
галереи на поверхность. Но по-
следние 50 тысяч лет пещера 
была закупорена, и благодаря 
этому мы сейчас можем изучать 
природный объект, который был 
законсервирован и не подвергал-
ся влиянию никаких внешних 
процессов. Высота галереи в 

среднем 7—8 метров, ширина 4—6 
метров, высота восходящих ку-
полов — до 12 метров. Мы сделали 
топографическую съемку боль-
шей части пещеры. Есть и заби-
тые глиной ходы, в которых ско-
рее всего есть продолжение.

Об уникальности пещеры го-
ворят и специалисты в области 
минералогии. Известняки под 
Зуей долгое время как губка 
были пропитаны водой, и сейчас 
их фактически можно проткнуть 
чуть ли не пальцем.

— В этой пещере я впервые в 
жизни увидел, как корни дере-
вьев растут не по трещинам, а 
сквозь известняк, настолько по-
рода пористая и водонасыщен-
ная, — говорит Самохин. — Есть 
уникальные железистые образо-
вания, есть интересные минера-
логические комплексы в виде аэ-
розольных образований.

Но самую большую ценность 
представляют найденные остан-

ки доисторических животных — 
мастодонтов (предков мамон-
тов). Согласно первоначальным 
выводам, это логово крупных 
хищников, гигантских гиен, ко-
торые жили около 75—100 тысяч 
лет назад, охотились и с большой 
территории затаскивали в пеще-
ру свою добычу. В России таких 
пещер больше нет, а в мире — счи-
таные единицы.

— Специалисты предполагают, 
что скорее всего это были гигант-
ские гиены, потому что только 
они могут жить на таком удале-
нии от входа в пещеру и питаться 
падалью, — говорит Геннадий Са-
мохин. — На костях почти везде 
видны следы зубов, на стенах пе-
щеры — царапины от когтей. Это 
сохранившаяся до наших дней 
летопись, не испорченная чело-
веком и другими животными. 

Также ученым предстоит выя-
снить, не было ли в найденной пе-

щере стоянки древнего человека. 
Ведь пока у спелеологов нет отве-
та на вопрос, почему некоторые 
кости разбиты по длинной оси, 
что не могли бы сделать хищные 
животные.

Сейчас самый острый вопрос 
— как в создавшейся ситуации 
продолжать строительство феде-
ральной трассы. Ведь примерно 
150—200 метров новой дороги 
проложили как раз над исследо-
ванными галереями пещеры. А 
это как минимум небезопасно, 
поскольку чревато провалами.

— Пещера уникальна, и, из-
учив ее, мы получим данные о па-
леогеографическом, а главное, о 
палеогидрологическом развитии 
полуострова, — говорит декан ге-
ографического факультета Тав-
рической академии КФУ им. В.И. 
Вернадского Борис Вахрушев. —  
Так что надо и пещеру сохранить, 
и стройку продолжить. 

Президент РАН Александр Сергеев уже заявил журналистам, что исследовать этот ценнейший археологический объект нужно тщательно и без спешки.

За первое полугодие в России изъяли более 35 тысяч серых сим-карт.

Акцент

 Пока вблизи пещеры 
приостановлены все 
дорожные работы и создана 
комиссия для принятия 
оперативного решения

Чтобы бороться 
с фальсификатом, 
нужно поднять 
штрафы и следить 
за маркировкой 
продукции

Читайте также: Росстандарт устроит проверки на ГОСТ 
в режиме тайного покупателя
rg.ru/art/1565566

ДЕТИ 40 000 детей-сирот 
получили шанс найти семью

Кино для мамы

Наталья Лебедева

БОЛЕЕ 40 тысяч детей-сирот пе-
рестали быть невидимыми и по-
лучили шанс обрести семью бла-
годаря видеороликам, которые 
вот уже шесть снимает и разме-
щает в Интернете фонд «Измени 
одну жизнь». 

— За последний год мы сняли 
более 10 тысяч роликов, теперь 
в нашей базе их 40 тысяч, — рас-
сказывает директор фонда Яна 
Леонова. — Наши съемочные 
группы работают в 77 регионах 
страны. Журналисты и операто-
ры едут в организации для детей 
и в Центральной России, и в са-
мые удаленные населенные пун-
кты, стараясь дать как можно 
большему количеству девочек и 
мальчиков возможность расска-
зать о себе.

И дети рассказывают, напри-
мер, о том, что мечтают стать 
моряками и архитекторами, на-
учиться водить машину, увидеть 
океан или побывать на Красной 
площади. Но больше всего они 
мечтают найти новую семью, 
поэтому от участия в съемках 
ребята никогда не отказывают-
ся.

— Мы снимаем практически 
всех, за исключением совсем тя-
желых детей,  которых надо 
устраивать в семью с помощью 
других инструментов, — поясня-
ет представитель фонда Екате-
рина Овчинникова. — С самого 
начала мы стремились показать 
приемным родителям как мож-

но больше детей, чтобы они, 
принимая решение, руководст-
вовались не только скупой ин-
формацией в федеральной базе 
данных, а могли увидеть ребенка 
таким, какой он есть, не травми-
руя его обнадеживающим визи-
том. Это особенно важно для де-
тей с особенностями, в ролике 
сразу видно, что он умеет, как 
ходит, разговаривает, умеет ли 
одеваться.

Фонд получил поддержку Ми-
нистерства образования и науки 
РФ и заключил соглашения с со-
циальными службами в 73 реги-
онах России. Именно они предо-
ставляют списки детей и органи-
зуют доступ съемочных групп в 
детские дома. Видеоанкеты до-
ступны на сайте фонда и в феде-
ральной базе детей-сирот.

Одними волонтерскими сила-
ми с таким объемом справиться 
сложно, поэтому работа съемоч-
ных групп оплачивается — подго-
товка одной анкеты стоит 3000 
рублей. Необходимые средства 
жертвуют учредители фонда, со-
циально ориентированный биз-
нес и самые обычные люди.

Найти ребенка и оформить 
все бумаги — это лишь полдела. 
Самое сложное начинается, ког-
да ребенок оказывается в своем 
новом доме. На помощь родите-
лям готовы прийти психологи, 
юристы, медработники и опыт-
ные приемные родители. Резуль-
тат налицо — более 13 700 детей, 
чьи анкеты снимали сотрудники 
фонда, нашли семью.
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ВЫБОРЫ За мэра столицы 
9 сентября проголосуют 
на 209 «дачных» участках 

Москва — 
в Петушки 

Сергей Бабкин 

НЕЗАВИСИМЫЕ эксперты утвердили перечень из 209 
«дачных» избирательных участков для выборов мэра. В 
четверг его рассмотрят на заседании Мосгоризбиркома. 
Специалисты предложили разместить 183 участка в 
Подмосковье, 16 — в Калужской, по 5 — во Владимирской 
и Тверской областях. В предварительном списке есть 
дачные поселки в Петушках под Владимиром, Наро-Фо-
минском, Солнечногорском районах Подмосковья. 

Как уже писала «РГ», впервые выборы главы региона 
пройдут на территории нескольких субъектов РФ. Это 
связано с тем, что в день выборов 9 сентября миллионы 
москвичей еще живут на дачах. На официальный портал 
мэрии mos.ru с 19 июня поступило 18 тысяч обращений 
по «дачным выборам». Из них отобрали садовые коопе-
ративы, куда на лето уезжает больше всего избирателей 
со столичной пропиской. Важным фактором стала и до-
ступность территории: не больше 15 минут на автобусе 
от самой дальней дачи. Когда Мосгоризбирком утвердит 
схему участков, ее опубликуют на mos.ru. Доля загород-
ных пунктов для волеизъявления составит лишь 6% от 
общего числа УИК во время выборов мэра. Проголосо-
вать за пределами Москвы на дому или на участках смо-
гут жители 440 тысяч дач. 

«Все граждане, которые хотели бы прийти и выразить 
свою волю, должны иметь такую возможность. Так что 
московский эксперимент с дачами — это признак полно-
ценного общества», — считает депутат Госдумы от КПРФ, 
член рабочей группы МГИК Сергей Шаргунов. 

C 25 июля москвичи смогут подавать заявления в 
МФЦ или на gosuslugi.ru об откреплении от участка по 
прописке и выборе другого места для голосования. 
Участники рабочей группы отметили, что все аспекты 
«дачного» голосования рассмотрены максимально тща-
тельно. «Были учтены наши пожелания, теперь нужно 
посмотреть, как это будет реализовано на практике, — от-
метил сопредседатель движения в защиту прав избира-
телей «Голос» Григорий Мельконьянц. — Когда участки 
будут развернуты, мы их выборочно проинспектируем». 

ГОДЫ МЕНЯЮТ 
НА РУБЛИ

Если в 2018 году, по 
оценке минфина, они 
составят 4,88 триллио-

на рублей, то в 2019 году (пред-
полагаемый первый год поэтап-
ного повышения пенсионного 
возраста) вырастут до 5,17 
триллиона, в 2020 году — до 5,42 
триллиона, в 2021 году — до 5,79 
триллиона рублей (плюс 5,9, 4,8 
и 6,8 процента 
соответственно).С учетом об-
ещанной индексации пенсий, 
фактически вдвое опережаю-
щей плановую инфляцию (в 
среднем на тысячу рублей в 
год), расходы Пенсионного фон-
да РФ также существенно выра-
стут: с 8,17 триллиона рублей в 
этом году до 8,59 триллиона в 
следующем, 8,88 триллиона в 
2020 году и 9,14 триллиона в 
2021-м. 

Таким образом, фискальный 
эффект от роста страховых сбо-
ров, обеспеченного работника-
ми текущего предпенсионного 
возраста, будет перекрыт рас-
ходами на увеличение самих 
пенсий, и минфин планирует, 
что трансферт из федерального 
бюджета на обязательное пен-
сионное страхование начнет по-
немногу снижаться с 2020 года, 
однако и в 2021 году (0,94 трил-
лиона рублей) будет больше, 
чем в текущем году (0,63 трил-
лиона). Такие параметры мин-
фин заложил в проект «Основ-
ных направлений бюджетной, 
налоговой и таможенно-тариф-
ной политики» на ближайшие 
три года.  

Силуанов также рассказал, 
что, по оценкам минфина, в кон-
це 2019 — начале 2020 года лик-
видные средства Фонда нацио-

нального благосостояния (ФНБ) 
достигнут такого объема, что из 
него можно будет открыть фи-
нансирование новых проектов. 
Силуанов признал, что, по сути 
дела, это означает ослабление 
бюджетного правила (на чем на-
стаивает, в частности, глава 
Счетной палаты Алексей Куд-
рин), по которому в фонде «сте-
рилизуются» все  дополнитель-
ные (сверх заложенной в бюд-
жет цены нефти) нефтегазовые 
поступления. Однако этого 
можно избежать, если исполь-
зовать средства ФНБ для под-
держки экспорта, «чтобы эти 
деньги работали на экономику, 
но не внутри, а извне», сказал 
министр. По его словам, такая 
конструкция сейчас рассматри-
вается. 

В июне «проектные мастер-
ские» Российского экспортного 
центра предложили использо-
вать специнвестконтракты 
(СПИК) для долгосрочной под-
держки проектов крупных ком-
паний, ориентированных на эк-
спорт, — иначе говоря, помощь и 
льготы будут обусловлены по-
ставкой определенного объема 
продукции за рубеж. Эта идея, 
по всей вероятности, в том или 
ином виде войдет в националь-
ный проект «Международная 
кооперация и экспорт», кото-
рый должен быть представлен в 
октябре.  

По закону до достижения 
ФНБ 7 процентов прогнозируе-
мого ВВП (по текущему счету — 
около 7 триллионов рублей) не 
допускается размещение его 
средств в какие-либо финансо-
вые активы, за исключением 
финансирования ранее начатых 
проектов. В июне ФНБ впервые 
за много лет принял новые по-
ступления (0,9 триллиона ру-
блей  дополнительных нефтега-
зовых доходов за прошлый год, 
конвертированных в валюту), 
на 1 июля его объем составил 
4,84 триллиона рублей. Всего по 
итогам этого года, ранее гово-
рил Силуанов, в ФНБ поступят 
2,2 триллиона рублей.

Тратить средства 
ФНБ на новые про-
екты правительство 
сможет с 2020 года, 
они будут связаны 
с экспортом

Антон Силуанов: Доходы от изме-
нения пенсионных законов пойдут 
на пенсии.
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СКАНДАЛ Главу МВД ФРГ 
обвинили в негуманном 
отношении к мигрантам

Депортация 
в подарок

Екатерина Забродина

В ГЕРМАНИИ разгорается скандал вокруг презентации 
генерального плана по контролю за миграцией, пред-
ставленного министром внутренних дел Хорстом Зеехо-
фером. Глава МВД ФРГ имел неосторожность объявить, 
что как раз ко дню его 69-летия из страны было выслано 
69 афганских беженцев-нелегалов. Это совпадение не 
показалось забавным коллегам Зеехофера, обвинившим 
его в цинизме. Между тем до сих пор не ясно, каким обра-
зом инициатива председателя Христианско-социально-
го союза, чуть было не подавшего в отставку из-за разно-
гласий с канцлером Меркель, будет претворена в жизнь. 

«Я желаю Хорсту Зеехоферу на его 69-летие здоровья, 
а еще желаю ему провести 69 дней в Афганистане, ведь 
там так безопасно!» — написал на своей страничке в 
Twitter депутат бундестага от Социал-демократической 
партии Германии Марко Бюлов. Дошло до того, что неко-
торые политики от-
казали Зеехоферу в 
праве называться 
гуманистом и хри-
стианином. Впро-
чем, сам глава МВД 
говорил лишь о том, 
что прецедентов 
столь масштабной 
разовой высылки из 
страны нелегалов 
еще не было. 

В целом его план, 
как и ожидалось, 
предлагает целый 
комплекс мер по ужесточению миграционной политики. 
Другое дело, что представленная накануне дорожная 
карта, чье содержание почти месяц держалось в секрете, 
в итоге не учитывает пожеланий всех членов правящей 
коалиции. Для партнеров христианских демократов это 
оказалось неприятным сюрпризом. Например, в СДПГ 
выступали против концепции создания на немецко-ав-
стрийской границе так называемых транзитных цен-
тров или лагерей закрытого (по сути — полутюремного) 
типа для временного содержания там мигрантов, кото-
рым, скорее всего, будет закрыт въезд на территорию 
ФРГ и предстоит депортация. На последнем коалицион-
ном совещании речь шла о том, чтобы разбираться с 
просителями убежища в специальных учреждениях фе-
деральной полиции или прямо в транзитных зонах меж-
дународных аэропортов. Однако в текст все-таки просо-
чилось упоминание о лагерях. Впрочем, только к ним 
инициатива Зеехофера не сводится. 

Его министерство намерено упорядочить весь про-
цесс предоставления убежища, который отныне должен 
сосредоточиться в неких «опорных центрах». Смысл за-
думки как раз в том, чтобы ускорить рассмотрение зая-
вок и свести бюрократию к минимуму. По мнению главы 
МВД, гораздо эффективнее собрать под одной крышей 
представителей сразу всех компетентных органов и су-
дов на всех уровнях — от коммунального и земельного до 
федерального. Причем юристов должно быть побольше, 
чтобы не затягивать решения по апелляциям. Не исклю-
чено, что судебные издержки в будущем заставят опла-
чивать самих истцов. В документе нет снисхождения к 
беженцам, успевшим совершить преступления на терри-
тории Германии, а также к тем, кто тайком наведывается 
в родную страну вопреки утверждениям, будто сбежали 
от преследований. Наконец, крайне неоднозначно была 
воспринята идея принудительного медицинского осмо-
тра лиц, которые приехали в Германию без документов и 
явно не говорят правду о своем возрасте. 

Однако все эти предложения все еще остаются на 
бумаге. В правительстве ФРГ слишком много возраже-
ний против инициативы экс-премьера Баварии. А зна-
чит, Берлин пока не может предметно обсуждать ее с 
соседями по ЕС.

КРИЗИС

Марин Ле Пен 
призвала 
французов 
спасти 
ее партию 

ПУСТИЛА 
ШАПКУ 
ПО КРУГУ

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

МАРИН Ле Пен была мрачнее 
тучи, когда явилась в среду в сту-
дию новостного телеканала 
CNews на интервью со столпом 
французской журналистики Жа-
ном-Пьером Элькабашем.

«Над «Национальным объе-
динением» (новое название 
нацфронта. — «РГ») нависла 
смертельная угроза. К концу ав-
густа нам нечем будет платить 
зарплату людям, мы не сможем 
снимать помещения для митин-
гов и печатать листовки. Демо-
кратия во Франции в опасно-
сти», — заявила она, добавив: 
«Именно поэтому мы обращаем-
ся ко всем французам, кому до-
рог политический плюрализм, 
прийти нам на помощь». Как ста-
ло известно, на созданный пар-
тией специальный сайт уже нача-
ли поступать деньги. Кто шлет де-
сять евро, а кто и сотню, чтобы на 
плаву осталась партия, предста-
вительница которой вышла во 
второй тур на прошлогодних вы-
борах и составила конкуренцию 
Эмманюэлю Макрону.

Поясним, призрак реального 
банкротства возник перед экс-
нацфронтом сразу после того, 
как парижские судебные следо-
ватели Клэр Тепо и Рено Ван Рю-
инбек наложили секвестр на два 
миллиона евро, которые ему по-
лагались из централизованного 
гос фонда финансирования по-
литических партий. Эти деньги, 
а речь идет о 80 процентах при-
читавшейся по закону сумме, 
они удержали в связи с тем, что 
ранее суд Евросоюза признал 
Марин  Ле Пен, а также ряд ее со-
ратников виновными  в создании 
фиктивных рабочих мест в Евро-

парламенте в период с 2012 по 
2017 годы. Причиненный тем са-
мым ущерб якобы составил бо-
лее пяти миллионов евро, с чем, 
естественно, Марин Ле Пен не 
согласна. Однако одно дело 
Брюссель со Страсбургом, дру-
гое — Париж. Здесь расследование 
этой истории еще не завершено, а 
поэтому, как подчеркнул один из 
руководителей «Национального 
объединения» Бруно Голдниш, 
«полновесных оснований для 
конфискации нет».

Что касается самой Марин Ле 
Пен, то она считает, что наезд на 
партию идет в первую очередь как 
раз со стороны политически анга-
жированных представителей Фе-
миды. По ее словам, они были пре-
красно осведомлены о том, что 
«Национальное объединение» 
остро нуждается в средствах и 
должно было в эти дни их полу-
чить, как и прочие партии. Удар, 
убеждена Ле Пен, нанесен с таким 
расчетом, чтобы было как можно 
больнее. Назвав подобные дейст-
вия «проявлением диктатуры 
следователей», Марин Ле Пен на-
помнила о скандале с кандидатом 
в президенты от «Республикан-
цев» Франсуа Фийоном (его обви-
няли в том, что в бытность депу-
татом трудоустроил жену в каче-
стве своего помощника, а она яко-
бы только зарплату получала), су-
дебное преследование которого 
прекратилось, подчеркнула она, 
«сразу же после прошлогодних 
выборов». Депутат от «Республи-
канцев»  Гийом Лариве высказал 
свое беспокойство «возможными 
последствиями» подобных шагов 
юстиции, первый секретарь Со-
циалистической партии Оливье 
Фор, давний противник Марин Ле 
Пен, заявил, что «в демократиче-
ской стране удержание средств не 
должно ставить под угрозу суще-
ствование даже одной партии». А 
глава центристов Жан-Кристоф 
Лагард считает, что Марин Ле Пен 
имеет все основания возмущать-
ся: «Сначала надо доказать ви-
новность, а уж после, если надо, 
изымать деньги».

Конфликт Украинские журналисты обиделись на парламент

Кругом одни агенты

Петр Лихоманов 

Д
епутаты Верховной 
рады Украины (ВРУ) 
намерены отлучить 
корреспондентов мест-
ных и зарубежных 

СМИ от «кулуаров» — обширного 
парламентского фойе, где чаще 
всего происходит общение народ-
ных избранников с прессой. С та-
ким предложением к аппарату 
ВРУ выступил регламентный ко-
митет, неожиданно поддержан-
ный коллегами из комитета по во-
просам свободы слова и информа-
ционной политики. Только после 
этого большинство украинских 
СМИ заметило наступление госу-
дарства на свою «свободу слова».

Депутаты предлагают органи-
зовать для СМИ отдельный пресс-
центр на третьем этаже и закрыть 
для них доступ в остальные поме-
щения. Обоснованием со сторо-
ны регламентного комитета стал 
давний инцидент, когда две ак-
кредитованные при парламенте 

журналистки позволяли себе не-
приличные жесты в адрес собст-
венных коллег и депутатов. Но 
без обязательного «русского сле-
да», обнаруженного Службой 
безопасности Украины (СБУ), не 
обошлось и в этом случае. «У 
пресс-службы десятки представ-
лений от СБУ, согласно которым 
часть журналистов просто запи-
сывают и отправляют для россий-
ских СМИ определенное видео. 
Это тайная информация, но я с 
ней была ознакомлена, посколь-
ку я имею доступ. Там потом мон-
тируются какие-то вещи, кото-
рые порой провоцируют депута-

тов на какие-то реакции. Когда хо-
чется как-то не так ответить, ког-
да задают действительно прово-
кационные вопросы. На этих лю-
дей обратили внимание», — объя-
снила коллегам необходимость 
репрессий глава комитета по во-
просам свободы слова Виктория 
Сюмар, бывший корреспондент 
радиостанции «Голос Америки». 
Действительно, именно в кулуа-
рах ВРУ было сделано большинст-
во заявлений украинских депута-
тов — скандальных, сенсацион-
ных или просто глупых, ставших 
достоянием российских и миро-
вых масс-медиа.

Впрочем, пока объявленное 
украинскими СМИ наступление 
на свободу слова отложено: вче-
ра спикер ВРУ Парубий, полу-
чивший письмо от лучших пред-
ставителей украинского журна-
листского цеха, назвавших в за-
пале парламентариев «генерато-
ром случайных маразмов», об-
ещал оставить им доступ в же-
ланные кулуары. После этого 
претензии избранных СМИ к 
власти о наступлении на их права 
должны быть исчерпаны, ведь 
они и раньше не обращали вни-
мания на то, что СБУ создала кон-
вейер по фабрикации дел о госу-
дарственной измене против их 
оппозиционных коллег и пользо-
вателей социальных сетей, не 
разделяющих официальную точ-
ку зрения на украинскую дейст-
вительность. Не считается ими 
притеснением «свободы слова» и 
давление государства на немно-
гие оставшиеся независимые те-
леканалы и сетевые издания, со-
провождающееся обысками, бло-

кадами, и поджогами редакций 
неонацистскими группировка-
ми. Точно так же не попал в вы-
пуск их новостей доклад предста-
вителя ОБСЕ по свободе слова 
Арлема Дезира, сводящийся к пе-
речислению десятков нападений 
на отдельных журналистов, а так-
же случаям слежки и прямого 
давления. К слову, комитет во 
главе с Викторией Сюмар на ми-
нувшей неделе в ходе закрытого 
от прессы заседания осудил пред-
ставителя ОБСЕ за то, что он по-
смел организовать в Киеве кон-
ференцию «Усиление свободы и 
плюрализма средств массовой 
информации в Украине во время 
конфликта в стране и вокруг 
нее». Международное мероприя-
тие было названо «провокатив-
ным» — из-за приглашения участ-
ников из России, а само его на-
звание — «повторяющим клише 
российской пропаганды».

Депутаты Рады предлагают 
не пускать журналистов в зал, 
где они заседают.

Акцент

 Украинские СМИ 
говорят об атаке властей 
на их «свободу слова»

План Зеехофера 
включает идею при-
нудительного меди-
цинского осмотра 
лиц, прибывших 
без документов

Партия Марин Ле Пен может 
оказаться без средств, если 
ей не помогут сочувствующие.
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ГЕОПОЛИТИКА На саммите НАТО от президента США ждут новых словесных атак

Трамп готов к сражению
Максим Макарычев

П
резидент США Дональд 
Трамп, прибывший в Брюс-
сель, в первый день работы 

саммита НАТО перешел в лобовую 
атаку на Германию.

В присущем ему напористом и 
эмоциональном стиле он заявил, 
что официальный Берлин и Ангела 
Меркель «не в достаточной мере 
способствуют военным усилиям 
Североатлантического союза». 
«Германия — богатая страна, и за-
втра она может увеличить свой 
вклад без каких-либо проблем», — 
сказал Трамп. Глава Белого дома, 
хорошо умеющий пользоваться 
слабостями своих визави, также 
не преминул уколоть британского 
премьера Терезу Мэй, чье прави-

тельство переживает глубокий 
кризис. Он сыпал комплименты в 
адрес экс-главы британского МИД 
Бориса Джонсона, который «хлоп-
нул дверью», не желая работать с 
Мэй. «Борис Джонсон — мой друг. 
Он был очень, очень добр ко мне и 
очень меня поддерживал. И, воз-
можно, мы поговорим с ним, когда 
я буду там (в Лондоне). Мне нра-
вится Борис Джонсон, я всегда лю-
бил его», — сказал Трамп, делая яв-
ный посыл в сторону британского 
премьера, чей кабинет министров 
он назвал «суматошным».

Ожидалось, что искра может 
вспыхнуть во время личной встре-
чи Трампа и Меркель, которая со-
стоялась в среду днем. Однако, как 
отметили наблюдатели, канцлер 
ФРГ «остудила пыл главы Белого 

дома». Оба вышли к журналистам, 
источая улыбки, и были друже-
любны друг с другом. Президент 
США неожиданно резко поменял 
тональность, назвав отношения с 
канцлером как «очень хорошие». 
Ему вторила и сама Меркель: «Мы 
партнеры, мы хорошие партнеры, 
и мы хотим продолжать сотрудни-
чество в будущем». Вскоре глава 
Белого дома встретился с прези-
дентом Франции Эмманюэлем 
Макроном, которого в очередной 
раз назвал своим другом, в ответ 
получив уверения от хозяина Ели-
сейского дворца в «нерушимости 
и прочности» отношений Парижа 
и Вашингтона.

Тем не менее подобная идил-
лия рискует быть нарушена во 
второй, основной день работы 

саммита в Брюсселе, когда Трамп 
намерен потребовать у партнеров 
исполнить свои обязательства, 
прежде всего в части выделения 
расходов на оборону альянса в 
размере двух процентов от своего 
ВВП. По данным западных СМИ, 
около 15 государств — членов 
НАТО, включая такие развитые 
страны, как Германия, Канада, 
Италия, Бельгия и Испания, дали 
понять, что не смогут выделить на 
военные расходы более 1,4 про-
цента от своего ВВП в 2018 году. 
То, что они не держат свое слово, 
данное на саммите альянса в Уэль-
се четыре года назад, по-настоя-
щему выводит из себя экспрессив-
ного Дональда Трампа. Если нака-
нуне саммита НАТО европейцы 
опасались язвительного и снисхо-
дительного отношения к ним со 
стороны главы Белого дома, то 
сейчас напуганы тем, что Трамп c 
его откровенно воинственным на-
строем попросту может устроить 
на нем настоящие словесные бата-
лии. Газета «Чикаго трибюн» пря-
мо написала о том, что глава Бело-
го дома «готов к дипломатической 
драке». Он в полной мере исполь-
зует «слабину своих собеседни-
ков», как в случае с Мэй и Мер-
кель, которые заметно потеряли в 
рейтинге и влиянии в своих стра-
нах. «Лидеры (европейских стран) 
опасаются того, что может сказать 
или сделать боевой президент 
США, чтобы разорвать либераль-
ный мировой порядок, причем не-
которые европейские дипломаты 
в частном порядке предсказыва-
ют бедствие», — заключает амери-
канское издание, приводя слова 
б и о г р а ф а  Т р а м п а  М а й к л а 
Д’Антонио о том, что американ-
ский президент умело использует 
слабости оппонентов на диплома-
тической арене. Этот метод срод-
ни тому, который он демонстриро-
вал с конкурентами и другими 

противниками в сделках с недви-
жимостью, принесших ему мил-
лиарды долларов.

Генеральный секретарь НАТО 
Йенс Столтенберг, с которым аме-
риканский лидер встретился на 
рабочем завтраке в среду утром, 
как сообщает AFP, рассказал, что 
Трамп «остался глухим к его дово-
дам» и использовал крайне «пря-
мые высказывания». Чуть позже 
сам президент Соединенных Шта-
тов подлил масла в огонь: он ска-
зал, что его встреча с президентом 
России Владимиром Путиным, за-
планированная на 16 июля в Хель-
синки, может пройти гораздо 
«легче», чем саммит НАТО.

Такое поведение Трампа вызы-
вает раздражение в Старом Свете. 
Дошло до того, что отдельные по-
литики выдвигают конспирологи-
ческие версии насчет того, что 
американский и российский ли-
деры могут заключить «некую 
сделку в обход их». Говорится о 
том, что Трамп может, например, 
признать присоединение к Рос-
сии Крыма. Возразить главе Бело-
го дома пока что решился предсе-
датель Европейского совета До-
нальд Туск. Он сказал ему, что 
едва ли не ежедневная критика ев-
ропейских структур со стороны 
Трампа является «неприятной». 
Европейский Дональд предложил 
американскому Дональду «лучше 
присмотреться» к своим союзни-
кам, которых, по его словам, «у 
Америки не так-то много». Бес-
спорно, в четверг на саммите его 
участники попытаются выведать 
у президента США его намерения 
перед встречей со своим россий-
ским коллегой. Хотя им вряд ли 
удастся «разговорить» Трампа, 
который уже неоднократно пока-
зывал свое безразличие к мнению 
«партнеров», даже если они со-
ставляют подавляющее большин-
ство.С лица Ангелы Меркель после встречи в Брюсселе с серьезным Дональдом Трампом не сходила улыбка.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ Тайские 
пещеры откроют 
для туристов

Подземелье 
станет музеем

Юрий Когалов

ПРОСЛАВИВШАЯСЯ на весь мир пещера Кхао Луанг, 
из которой после длительного заточения были вызво-
лены 12 юных футболистов и их тренер, превратится в 
туристический объект. Как отметили в службе нацио-
нальных парков Таиланда, окончательное решение 
должно принять министерство природных ресурсов и 
охраны окружающей среды. «Я думаю, что у нас будет 
привлекательная туристическая достопримечатель-
ность мирового уровня», — заявил журналистам за-
мглавы службы нацпарков Чонгклай Ворапонсатрон.

Спасенные дети быстро идут на поправку. Как отме-
тил их лечащий врач, у первой группы подростков, эва-
куированных в воскресенье из пещеры, нормализова-
лась температура (сразу после выхода на поверхность 
она была слегка пониженной), они могут уже прини-
мать нормальную пищу. «У двоих, у которых мы обна-
ружили в первый день признаки воспаления легких, 
рентгеновские снимки показывают очень хорошую по-
ложительную динамику после применения соответст-
вующих антибиотиков. Ребята самостоятельно пере-
двигаются, мы разрешили им ходить по всей террито-
рии зоны, отделенной для карантина и реабилитации», 
— рассказал доктор. Ребята из второй группы, эвакуи-
рованной в понедельник, по его словам, вообще не име-
ют никаких признаков инфекции, все показатели у них 
в норме, нормальное питание они начали получать в 
среду вечером. Что касается третьей группы, то им 
пока дают лишь жидкую пищу и витамины и, как и 
остальным, сделаны прививки от бешенства и столбня-
ка. Чувствуют себя они хорошо, но врачи все еще ждут 
результатов анализов на тяжелые инфекционные забо-
левания. Как оказалось, за те 16—18 дней, что мальчиш-
ки провели под землей, многие из них потеряли в весе в 
среднем по два килограмма. Под наблюдением врачей 
они проведут еще как минимум неделю. Специалисты 
оставили под своим присмотром медика и трех водола-
зов, находившихся вместе с детьми с момента их обна-
ружения.

А когда школьники окончательно поправятся, их ждет 
увлекательная жизнь. Их пригласили в гости испанская 
«Барселона», португальская «Бенфика» и английский 
«Манчестер Юнайтед».
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ТЕАТР Во Владикавказе и Петербурге прошла премьера балета 
«Портрет Дориана Грея» 

Стареть не страшно
Ольга Штраус

Н
а сцене Концертного зала 
Мариинского театра со-
стоялся показ мировой 

премьеры — балета «Портрет До-
риана Грея», который под зана-
вес сезона был поставлен во Вла-
дикавказе филиалом Мариинско-
го театра в Республике Северная 
Осетия—Алания.

Сегодня можно только уди-
виться тому, что самое известное 
произведение Оскара Уайльда, 
экранизированное и инсцениро-
ванное десятки раз, до сих пор не 
имело музыкального воплоще-

ния. Режиссер-хореограф Вале-
рий Суанов восполнил этот про-
бел: он сам написал либретто по 
роману, сам выбрал для своей по-
становки музыку современных 
композиторов, сам сочинил язык 
танца. 

— Самое сложное было подо-
брать музыку так, чтобы она не 
диссонировала, воспринималась 
«без швов», как единое произве-
дение, — признается постановщик.

И хотя в балете исполняется 
музыка трех авторов из разных 
стран — британца немецкого про-
исхождения Макса Рихтера, ка-
бардинца Мурата Кабардокова и 

поляка Абеля Коженевского — 
единое полотно получилось. При-
чем полотно весьма внятное сов-
ременному уху, к тому же — даю-
щее простор как для активного 
действия, так и для тонких психо-
логических характеристик.

Для хореографа выбор имен-
но этого произведения был прин-
ципиально важен. Сегодня, когда 
понятия о хорошем и дурном так 
размыты, предостеречь человека 
от морального падения постанов-
щик считает наиглавнейшей за-
дачей.

— Для меня, человека с кавказ-
ским менталитетом, очень важно 

напомнить людям о том, что в ка-
ждом мужчине должен быть 
нравственный стержень. Этот 
свод неписаных правил, кодекс 
чести (у нас он называется адат) 
должен работать в душе человека 
независимо ни от каких соблаз-
нов и искушений.

Интересно, что танцевальный 
язык хореограф сочинил для это-
го спектакля абсолютно самосто-
ятельно, с чистого листа. Здесь 
нет классических па, нет и эле-
ментов, характерных для совре-
менного балета. Некоторые сце-
ны, особенно рисующие бытовые 
эпизоды, напоминают скорее ак-
тер с к у ю  п а н то м и м у  в р о д е 
упражнений с воображаемым 
предметом — так в опере исполь-
зуют речитатив для пояснения 
происходящего. При этом сама 
ткань балета наполнена массо-
выми танцами: это сцены на 
балу, в опиумном притоне, в 
кафе, где Дориан Грей встречает-
ся с друзьями, на сцене театра, 
где он впервые видит Сибилу 
Вейн в роли Джульетты...  Зача-
стую в этих танцах угадываются 
почти классические батманы и 
арабески, но именно только уга-
дываются. А лучшие моменты 
спектакля — объяснение влю-
бленной Сибилы с матерью и 
братом, грехопадение Дориана, в 
котором он доходит до убийства 
близких людей — сыграны и стан-
цованы так психологически вы-
разительно, что зрителю уже ста-
новится не важным вычислять, 
какие жесты и па придумал тут 
хореограф. Перед нами разыгры-
вается жизнь человеческих 
чувств и страстей. Нельзя не от-
метить тут очень точную, аква-
рельную партию, с которой пре-
красно справляется молодая Ви-

олетта Магомедханова. Как она 
ластится к матери, как шутливо 
соперничает с братом за ее лю-
бовь — сочинено и сыграно с без-
условным пониманием характе-
ра. Интересно придумана паро-
дийная сцена спектакля «Ромео и 
Джульетта», в котором влюблен-
ная Сибила очевидно терпит про-
вал. 

Длинноногий и гибкий как 
лоза, Аслан Хугаев в образе До-
риана Грея являет нам тип юнца, 
вечно «подающего надежды». Ре-
жиссер вводит в спектакль образ 
Незнакомки (Дана Залеева), ко-
торый отсутствует у Оскара Уай-
льда. Еще одна женщина понадо-
билась здесь, чтобы объяснить, 
что Дориан хотел бы и пытается 
полюбить, но не способен на это. 
Именно ее он убивает в кульми-
нации спектакля, стремясь хоть 
чем-то заполнить свою пустоту.

Кстати, именно пустота, по 
Суанову, является тем уродст-
вом, что раз за разом меняет пор-
трет красавца Дориана.

— Стареть не страшно, — гово-
рит режиссер. — Страшно, когда 
внутри тебя образуется пустота.

И в спектакле отнюдь не мор-
щины и узлы вен покрывают ги-
гантский портрет Дориана Грея, 
вывешенный на заднике, а чер-
ные квадратики абсолютной пу-
стоты, которые словно падающие 
пиксели, стирают его изображе-
ние (художник-постановщик 
Варвара Евчук).

Во Владикавказе четыре пре-
мьерных спектакля прошли при 
переполненных залах. Полный 
аншлаг наблюдался и в Санкт-Пе-
тербурге. Очевидно, что тема, ко-
торая волнует авторов постанов-
ки, не оставила равнодушной и 
публику.  Гибкий как лоза, Аслан Хугаев в образе Дориана Грея являет нам тип юнца, вечно «подающего надежды». 

КИНО

Британский 
нуар приехал 
в Москву

МОЙ 
ЛАСКОВЫЙ 
«ЗВЕРЬ» 

Сусанна Альперина

ФИЛЬМ «Зверь» режиссер-де-
бютант Майкл Пирс сделал в со-
ответствии со всеми правилами 
хоррора. Но не родного — бри-
танского или голливудского, а 
скандинавского нуара, который 
отличается отсутствием сцен, 
вызывающих визг в зале. Вме-
сто этого — напряжение, недого-
воренность, неразрешимость...

«Зверь», который в начале 
июля вышел в российский про-
кат, поразил всех на крупнейших 
фестивалях — американском 
Sundance и канадском TIFF. В Ев-
ропе и России ждали эту исто-
рию, и она не разочарует. Испол-
нительницу главной роли наш 
зритель уже знает по недавнему 
британскому сериалу «Война и 
мир». Там актриса Джесси Бакли 
сыграла Марью Болконскую. В 
фильме «Зверь» ее героиня — 
27-летняя Молл. «Молл — дикая», 
— говорят о ней в семье. Родные, 
да и остальное окружение, изо 
всех сил пытаются спрятать при-
роду девушки, ограничить ее 
рамками морали и общеприня-
тых норм. Олицетворение всего 
лицемерного и «правильного» в 
картине — мать (в этой роли су-
перзвезда Джеральдин Джеймс, 
которую мы знаем по фильмам 
Гая Ричи, Тима Бертона и других 
режиссеров).

Молл простодушно поддает-
ся всем «нравственным» мани-
пуляциям — она сама еще не 
раскрыла себя. Работает гидом, 
присматривает за отцом, при-
лежно поет в хоре. Но природа 

бунтарки берет свое в один из 
дней ее рождения (словно геро-
иня рождается заново), когда 
она до утра отрывается на танц-
поле, а потом при роковых об-
стоятельствах встречает Его... 

Самое потрясающее в этой 
картине то, что до конца и даже 
после зритель не может указать 
ни на одного из героев: вот это — 
зверь. В этом фильме каждый — 
зверь. Как в жизни, где в любом 
человеке есть животное начало. 
Тут нет хороших — свое нутро 
показывает каждый персонаж, 
и для этого во всяком отдель-
ном случае подобран соответст-
вующий момент. Просто два 
главных героя — Молл и Паскаль 
— более откровенно и прямо 
продемонстрируют свою при-
роду.

В городке пропадают девуш-
ки. Орудует маньяк-убийца. Сю-
жет взят Майклом Пирсом из 
собственной жизни — он родился 
и вырос на этом острове, пропи-
танном рассказами о «Звере из 
Джерси». Окончив киношколу, 
вернулся, чтобы снять кино на 
известном материале, и, воз-
можно, расправиться с собст-
венными страхами.

В этой истории главная угро-
за исходит не от убийцы, а от 
способности других людей взаи-
модействовать с серийным кил-
лером и при этом раскрывать 
себя. Зло привлекательно, краси-
во. Без зла нельзя жить в мире, 
где царит фальшивое добро. Но 
где граница, каков предел приня-
тия зла? 

В картине есть сцена, которая 
перекликается со знаменитой 
работой норвежского художни-
ка Эдварда Мунка «Крик». И 
если бы Молл кричала в откры-
том поле, как на картине Мунка, 
это была бы слишком лобовая 
ассоциация, но она кричит в го-
роде на парковке, когда понима-
ет, что уже не может сопротив-
ляться злу. 

В финале фильма зритель ри-
скует оказаться в состоянии раз-
двоения сознания. В какой-то 
момент он, вроде бы понимая, 
кто маньяк, не принимает это. 
Кто ради кого готов пожертво-
вать всем? И главное — кто же тот 
самый зверь? 

В этой картине зритель до конца 
не может понять: кто — зверь?

Выставка В Государственном историческом музее показали жемчуг 
со всего мира

Не счесть сокровищ... 

Мария Воронова 

В 
Государственном исто-
рическом музее откры-
лась выставка «Жем-
чуг: сокровища морей 
и рек», где показали 

украшения, представленные му-
зеями Катара. Среди них — экспо-
наты, которые демонстрируются 
впервые. «Эта выставка — нео-
провержимое доказательство 
того, что воображение природы 
не имеет границ», — отметил ку-
ратор выставки, доктор геолого-
минералогических наук Юбер 
Бари. 

Жемчуг — единственный дра-
гоценный материал, прекрасный 
сам по себе: в украшениях его ис-
пользуют без дополнительной 
обработки. Происхождение его 
окутано легендами. Древние гре-
ки считали, что жемчуг — слезы 
морской нимфы, а древние сла-
вяне — что это застывшее отраже-
ние молнии в глазах моллюска. 
Китайцы верили, что это окаме-
невший в воде лунный свет. 

На самом деле жемчуг — лишь 
реакция раковины на попавший 
в нее инородный предмет. Совре-
менные рентгеновские техноло-
гии позволяют сделать снимки 
раковины, демонстрирующие 
скелет попавшего внутрь орга-

низма и процесс развития жем-
чужины. Которая, кстати, обла-
дает цветом раковины: от белого 
до почти черного, исключитель-
но редкого. 

Чисто белый, без желтоватого 
оттенка, жемчуг найти не менее 
трудно. И ценится он тоже выше 
остальных. Например, на выстав-
ке представлено ожерелье из 
пяти ослепительно белых жем-
чужных нитей. На производство 
такого необходимо минимум 50 
тысяч жемчужин. 

Куратор выставки отметил, 
что цвет жемчуга со временем не 
меняется, однако меры предосто-
рожности необходимы: украше-
ние дольше сохранит первоздан-
ный вид, если его правильно хра-
нить, а именно во влажной среде, 
например, в ванной комнате. 

На формирование одной жем-

чужины уходит минимум год. 
«Бывает, что в ресторанах под-
ают раковины, но что-то скрипит 
на зубах. Мы жалуемся, что это 
плохо промытые моллюски, но — 
нет. Это жемчуг, который только-
только начал зарождаться вну-
три», — рассказал Бари. Он также 
поделился историей, как одна-
жды в ресторане одной из посети-
тельниц жемчужина попалась в 
супе, а Бари забрал ее, заплатив 
за их с мужем обед. Эта жемчу-
жина представлена на выставке. 

Не всегда жемчужина бывает 
правильной формы: встречаются 
и другие: например, вошедшая в 
«Брошь в форме фигуры карнава-
ла» (XVII век, Италия). Корсет 
платья девушки выполнен из од-
ной жемчужины, идеально пере-
давшей пропорции тела. «Кулон в 
форме льва» также представляет 

собой жемчужины неидеальной 
сферической формы. Оба экспо-
ната выставляются впервые. 

Один из любопытных экспо-
натов — диадема, принадлежав-
шая Ханне де Ротшильд, которая 
была самой состоятельной жен-
щиной Британии и супругой гра-
фа Розбери, сорок восьмого пре-
мьер-министра Великобритании. 
Ее свадебная диадема украшена 
крупными жемчужинами, брил-
лиантами и «всем, чем можно». 
На выставке также представлены 
брошь, дизайном которой зани-
мался Сальвадор Дали, а изготов-
лением его друг ювелир Генрик 
Кастон, великолепная тиара эр-
цгерцогини Марии Валерии Ав-
стрийской, серьги и кольцо Эли-
забет Тейлор с жемчужиной диа-
метром 14,5 мм. Все экспонаты 
выставлены в специальных шка-
фах-сейфах конца XIX века, при-
везенных из Индонезии специ-
ально для этой выставки.

На вопросы журналистов, 
сколько стоит та или иная драго-
ценность, Юбер Бари отшутился, 
что не вправе разглашать эту ин-
формацию, «иначе вы расскаже-
те о стоимости представителям 
мафии, и к вечеру этих украше-
ний здесь не будет». 

По словам Юбера Бари, в Ка-
таре раньше жемчуг использо-

вался как валюта. Ловля жемчуга 
перестала приносить населению 
прибыль с тех пор, как в Катаре 
нашли нефть и народный промы-
сел отошел на дальний план. На 
выставке, кстати, представлен 
макет лодки ловцов жемчуга по 
индийскому образцу. Зачастую 
на ней находились 40 человек: 20 
ловцов и их 20 помощников. 

В ХХ веке научились выращи-
вать жемчуг искусственным пу-
тем. Единственное различие, по 
словам Бари, в процессе: в этом 
просто участвует человек. А ка-
чество изделий ничуть не хуже. 
Первые попытки искусственно 
вырастить жемчуг относятся к 
XIX веку. В 1888 году японец Ко-
кити Микимото начал серию эк-
спериментов, в рамках которых 
он вживлял крошечные полукру-
глые бусинки в раковину. В ре-
зультате он получил первые жем-
чужины, которые принесли со-
здателю ошеломительный ком-
мерческий успех. Первая сфери-
ческая жемчужина была получе-
на в 1907 году также в Японии.

Акцент

 Бывает, в ресторанах подают 
раковины и что-то скрипит 
на зубах. Это жемчуг, который 
только начал зарождаться

Фоторепортаж с выставки 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1565254

ФЕСТИВАЛЬ В Равенне 
музыканты выступают 
под девизом Мартина 
Лютера Кинга

Мечты и звуки

Ирина Муравьева, Равенна—Москва

«У МЕНЯ ЕСТЬ МЕЧТА» (I have a dream) — этот чеканный 
слоган великой речи Мартина Лютера Кинга о расовом 
равенстве и принципах демократии, произнесенный им 
в Вашингтоне перед 300 тысячами американцев 55 лет 
назад, стал нынешним девизом фестиваля искусств в 
итальянской Равенне. Знаменитый фестиваль под руко-
водством Кристины Маццавиллани Мути проходит здесь 
уже в 29-й раз.

В сегодняшнем мире, сотрясаемом межнациональны-
ми конфликтами, прессингом идеологии и отнюдь не ро-
мантическими встречами западной и восточной цивили-
заций, слова знаменитого американского проповедника, 
убитого ровно 50 лет тому назад (в пику его заповеди о 
ненасильственной борьбе за свои права), звучат особен-
но актуально. I have a dream («У меня есть мечта») — эту 
максиму Мартина Лютера Кинга Равеннский фестиваль 
решил реанимировать в сложнейшем контексте време-
ни, переживающем настоящий кризис гуманизма и дик-
татуру политики. То, что в Равенне эти слова обретают 
дополнительный — 
культурологический 
— смысл, сомнения 
нет: древний са-
кральный город с 
двухтысячелетней 
историей, хранящий 
в себе память о сво-
ем величии столицы 
Западной Римской 
империи, скрестил в 
своем облике разные 
культуры, религии, 
цивилизации. Здесь 
и сегодня музыка, 
поэзия, драматические тексты звучат среди тех базилик 
и мозаик, мерцающих золотом и смальтой, что вдохнов-
ляли еще семьсот лет назад Данте (прах его покоится у 
стен церкви Сан-Франциско), создавшего Божественную 
комедию всего человечества, для которого открыты до-
роги и в Рай и в Ад. Прошлое Равенны уникально: искус-
ство здесь запечатлело образ Рая, застывшего в мозаиках 
на века.

И Равеннский фестиваль так же уникален, потому 
что выступает в сегодняшнем сложном и неустойчивом 
мире автором единственного в своем роде проекта The 
Roads of Friendship «Дороги дружбы» — музыкального 
культурного моста, который каждый год возводится из 
Равенны в другие страны мира. Проводит этот проект 
уже 21-й год знаменитый итальянский маэстро Риккар-
до Мути, приезжающий во время фестиваля с молодеж-
ным Оркестром Луиджи Керубини в самые сложные и 
трудные точки мира, чтобы выступить с итальянскими 
и местными музыкантами. Начиная с первого истори-
ческого концерта в Сараево в 1997 году, куда Мути, тог-
да еще с оркестром и хором Ла Скала, отправился на во-
енном самолете и дал вместе с боснийскими музыкан-
тами концерт в разрушенном бомбами городе, маршру-
ты «Дорог дружбы» пролегали по разным странам и го-
родам: Бейрут, Нью-Йорк, Москва, Стамбул, Каир, Да-
маск, Найроби, Токио, в прошлом году — Тегеран, в этом 
году — Киев. Мути убежден, что музыка способна разру-
шать все барьеры и недоразумения, потому что она ка-
сается струн человеческой души, а главное, по его сло-
вам, она не требует перевода: слова могут быть поняты 
неправильно, а музыка всегда воспринимается через 
сердце.

В этом сезоне, как и прежде, центром музыкальной 
программы «Дорог дружбы» стала у Мути музыка Джу-
зеппе Верди. В программе, исполненной дважды — на Со-
фийской площади в Киеве и в Палаццо Мауро де Андре в 
Равенне, прозвучали хоры Верди — Stabat Mater (послед-
няя партитура великого итальянца) и Te Deum из цикла 
«Четыре духовных хора», а также арии, сцены и знаме-
нитый хор Va, pensiero из оперы «Набукко». «Музыка 
Верди глубоко человечна и символизирует Италию, — 
считает маэстро, — поэтому я выбираю программу Вер-
ди, чтобы представлять этот итальянский дух и «гений» 
людям из другой страны. Под знаком этой музыки две 
разные страны могут встретиться». Для Мути принципи-
ально важно, что его проект не имеет никакого отноше-
ния к политике, к тому, что может быть истолковано в 
контексте идеологических манипуляций. Он показывает 
своим проектом только одно: культура, музыка — вне по-
литики, и именно поэтому они сохраняют свою силу, 
способную объединять людей даже в самых сложных об-
стоятельствах.
РИККАРДО МУТИ: Я не хочу входить в политические вопросы: 
сепаратисты, диссиденты. Мы не боремся ни за тех, ни за 
других. Мы приносим свое послание, адресованное всем. 
Хор Va, pensierо заканчивается словом «добродетель». 
Это слово относится ко всем на земле, кто страдает. И оно 
нас объединяет. Конечно, у нас есть расхождения идей. Но 
без антитезиса не может быть синтеза. Музыка пытается 
привести к этому синтезу. Во всех наших путешествиях 
мы становимся близкими друг к другу, хотя и говорим на 
разных языках. Мы ощущаем, как вдруг из всех наших 
различий возникает амальгама. Это именно то, чем долж-
на заниматься в мире политика.

Риккардо Мути убежден, что музыка способна разрушать все 
барьеры, потому что она не требует перевода.

Эта выставка — неопровержимое 
доказательство того, что воображе-
ние природы не имеет границ.

Для Риккардо Мути 
принципиально 
важно, что его про-
ект не имеет ника-
кого отношения 
к политике
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КСТАТИ
В ноябре состоится вторая часть Равеннского фестиваля, 
где будут представлены три оперы Верди: «Набукко», «Ри-
голетто» и «Отелло». А в летней программе прозвучит 
«Макбет» Верди с Риккардо Мути, оркестром и хором 
Maggio Musicale Fiorentino. Именно с этим коллективом 
Мути впервые исполнял эту партитуру в 1974 году.
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АКЦЕНТ Ждать автобусы 
пассажиры будут 
с комфортом

Ваша остановка 

Ирина Романова 

КОМФОРТ для пассажира должен начинаться с автобу-
сной остановки, подумали в Подмосковье. И приняли ре-
шение заменить в этом году 3,6 тысячи старых остано-
вочных павильонов на новые. 

«Павильоны заменят в 41 городском округе и 13 рай-
онах области. В частности, в Истре поменяют 151 авто-
павильон, в Дубне — 111, в Подольске — 228, в Красногор-
ске — 127. Полный перечень с конкретными адресами 
можно найти на нашем сайте в разделе «Целевые про-
граммы», — говорит министр транспорта и дорожной ин-
фраструктуры Подмосковья Игорь Тресков. Устанавли-
вать будут павильоны трех видов. На центральных город-
ских улицах поставят остановки на облегченных опорах 
со стеклянными, но ударопрочными стенами и крыша-
ми. Вне центра в городской черте павильоны также будут 
стеклянными, но со стальными крышами и на усиленных 
опорах. А вот загородные остановки соберут из перфори-
рованных металлических панелей со стеклянными 
вставками. Но, независимо от того, где встанут новые па-
вильоны, все они будут иметь удобные сиденья, камеры 
видеонаблюдения, Wi-Fi-модули, современную систему 
освещения и выделенные под размещение рекламы пане-
ли. 

Как уточнили в областном минтрансе, менять павиль-
оны начнут в августе, а закончить планируют к ноябрю. 
Всего в Подмосковье насчитывается более 19 тысяч 
остановок общественного транспорта, из них 13 тысяч 
стоят на региональных дорогах и более 6 тысяч — на му-
ниципальной улично-дорожной сети. 

ТЕХНОЛОГИИ Система поиска 
пропавших людей станет 
более точной

Выход есть

Ирина Рыбникова

ПОЧТИ половину территории Подмосковья занимают 
леса. И в них ежегодно теряются люди. Пять лет назад жи-
выми удавалось найти 74% потеряшек, сейчас — 95%. О 
том, как добивались таких результатов, рассказал на 
первом Всероссийском форуме добровольных поисково-
спасательных отрядов губернатор области Андрей Воро-
бьев.

Это только кажется, что грибник со стажем может 
выйти из леса самостоятельно. Суровая статистика гово-
рит об обратном. К примеру, в 2016 году в подмосковных 
лесах заблудились 1187 человек. Из них сам нашел доро-
гу домой только 151 потерявшийся. Восемнадцать чело-
век, включая одного ребенка, погибли в лесных чащах, 
остальных выводили спасатели. В 2017-м расклад был 
примерно тот же: на 1027 заблудившихся — 16 погибших, 
104 добравшихся до дома самостоятельно, остальные — 
спасенные. В этом году грибной сезон еще толком не на-
чался, а в области уже зафиксировано 77 потеряшек, 50 
из которых искали, как говорится, всем миром. И чтобы 
статистика не пугала, нужно выводить систему поиска 
пропавших на новый технический уровень.

«Мы меняем си-
туацию благодаря 
эффективному взаи-
модействию всех 
спасательных подра-
зделений и исполь-
зованию современ-
ных средств связи», 
— говорит Андрей Во-
робьев. В 2015 году в 
Подмосковье в те-
стовом режиме запустили единый номер спасения 112, 
на который стали откликаться все экстренные службы 
сразу. Позвать на помощь можно и без сим-карты, и при 
отрицательном балансе мобильного телефона — умный 
сервис способен принимать любые звонки. С 2016 года 
все сообщения о потеряшках стали автоматически ду-
блироваться в поисковую службу «Лиза Алерт». К слову, 
волонтеров этой поисковой организации несколько раз 
в год приглашают в Подмосковье на практические заня-
тия, которые проводят МЧС и Мособлпожспас. На них 
отрабатываются все этапы поиска людей в природной 
среде, когда спасатели делятся с волонтерами своими 
профессиональными секретами.

А в прошлом году областная «Система 112» научи-
лась определять координаты звонившего. После этого 
среднее время обнаружения заплутавших грибников 
спасателями сократилось до 90 минут. «На данный мо-
мент подмосковная «Система 112» — одна из лучших в 
стране по эффективности объединения всех спасатель-
ных ведомств, включая добровольческие отряды, бы-
строте их реагирования и координации совместной ра-
боты по поиску пропавших людей», — считает гендирек-
тор автономной некоммерческой организации «Агент-
ство стратегических инициатив по продвижению новых 
проектов» Светлана Чупшева.

А в области работу «Системы 112» собрались еще 
улучшать. «Мы заинтересованы в самых передовых тех-
нологиях. Геолокация работает, но совместно с сотовыми 
операторами ее можно сделать более точной», — уверен 
Воробьев. Он поручил руководству областного главка 
МЧС определить, где еще на лесных угодьях необходимо 
установить вышки сотовой связи, чтобы еще лучше ло-
вить сигналы о помощи от грибников.

СОЦЗАЩИТА Журналисты «РГ» посмотрели, в какие квартиры въезжают 
подмосковные дети-сироты 

В доме с самолетами 
Ирина Рыбникова 

В 
химкинском микрорайоне 
Сходня Никита и Таня Мо-
роз — местные знаменито-

сти. Все соседи знают, что к ним 
приезжал пить чай губернатор 
Подмосковья Андрей Воробьев. 
Вот вроде обычная молодая се-
мья — он работает специалистом 
по поддержке продаж и снабже-
ния в ИКЕА, она сидит дома с но-
ворожденным сыном Даниилом, 
а в гости ходит сам губернатор. 
Почему? 

Да просто 24-летний Никита 
Мороз подростком остался без 
попечения родителей. И — так по-
лучилось — без жилья. Квартиру 
ему, как и другим достигшим со-
вершеннолетия детям-сиротам, 
предоставляло государство. При-
чем с большой отсрочкой. После 

школы парень поступил в Акаде-
мию гражданской защиты и на 
время учебы не рискнул обзаво-
диться собственным жильем — 
так спокойнее и дисциплины 
больше. Поэтому вручение клю-
чей на пять лет попросил отло-
жить. А как только закончил об-
разование, напомнил властям о 
своем праве на жилье. И в прош-
лом году его получил. Тут же сде-
лал предложение Тане и свадьбу с 
новосельем ребята справляли од-
новременно. 

Губернатор же приехал в Хим-
ки на вручение ключей от квар-
тир детям-сиротам, которым 18 
лет исполнилось в этом году. Они 
получили жилье в том же доме, 
что и Никита. Андрей Воробьев 
захотел посмотреть, в какие ус-
ловия селят сирот. Все-таки об-
ласть выделяет на обеспечение 

их жильем немалые деньги — 
только в этом году более 1,7 мил-
лиарда рублей. У нынешних но-
воселов квартиры еще не обжи-
ты. А интересно ведь посмотреть, 
насколько качественно сделан 
ремонт и многое ли потом ребя-
там приходится доделывать са-
мим. Вот так глава области и ока-
зался в гостях у Морозов. 

«На кухне мы поменяли стол — 
семья растет, прежний стал мало-
ват, — водит нас Никита по уют-
ной однокомнатной квартире. — В 
комнате по той же причине по-
ставили новый шкаф. В ванную и 
на балкон докупали только до-
полнительные контейнеры для 
хранения вещей. Остальное все 
было. Знаете, меня даже тапочки 
тут ждали и зубная щетка, прав-
да, только одна». Ремонт в квар-
тире не муниципальный — и это 

заметно даже по тому, что лами-
нат и обои на стенах за год не по-
теряли лоска. А ведь первое, что 
сделали Никита с Таней, справив 
новоселье и купив второй набор 
тапочек-щеток, — завели собаку.  
«Это была мечта детства — и моя, 
и жены», — улыбается парень. А 
пес Рам удивительно красивого 
цвета опавшей осенней листвы 
крутится рядом, лезет целовать-
ся — и к хозяевам, и к гостям и под 
шумок разувает младшего Моро-
за, воруя у него носки.  

С балкона 14-го этажа откры-
вается удивительный вид на лес, 
за которым виднеется взлетная 
полоса Шереметьева. «Нам очень 
здесь нравится, — хором говорят 
Морозы. — Зелени много, рядом 
детская и спортивная площадки, 
магазины, аптеки. Есть детский 
сад, до поликлиники 20 минут не-
спешным шагом. И железнодо-
рожная станция недалеко». Са-
молеты, то и дело взмывающие 
над окнами, молодой семье не 
мешают — качественные стекло-
пакеты не пропускают шума, а 
наблюдать за стальными птица-
ми даже интересно. 

«Дом, где живут ребята, вхо-
дит в число лучших жилых ком-
плексов Химок, — рассказывает 
глава городского округа Химки 
Дмитрий Волошин, к которому 
«РГ» также заглянула на огонек. 
— В этом году мы выкупили у за-
стройщика 19 квартир для предо-
ставления их сиротам и детям, 
оставшимся без попечения роди-

телей». В Химках селят таких де-
тей только в новостройки. За по-
следние 4 года жилье получили 
43 человека и только один въехал 
во вторичный жилой фонд, пото-
му что хотел квартиру в конкрет-
ном районе, где почти нет ново-
строек. 

По закону сироте обязаны 
предоставить жилье с муници-
пальным ремонтом и обязатель-
ным минимумом: унитазом, ра-
ковиной и кухонной плитой. А по 
совести получается так: в Хим-
ках нет ни одного детдома. Все за-
крыли. А 575 детей, которые там 
проживали, устроили в прием-
ные семьи. Ну и куда потом из се-
мьи — в квартиру с минимумом? 
«Нам губернатор ставит задачу: 
главное — улучшение качества 
жизни населения. Голые стены 
качества жизни детям уж точно 
не прибавят», — рассуждает 
Дмитрий Волошин. Поэтому в го-
родском округе второй год под-
ряд предоставляют сиротам пол-
ностью обставленные квартиры, 
в которых есть все, даже средства 
гигиены. И, что важно, делают 
это не за бюджетный счет — мест-
ные власти нашли инвесторов, 
разделяющих с ними мысли о ка-
честве жизни. «А в следующем 
году мы хотим пойти дальше и 
вместе с детьми делать дизайн-
проекты их будущего жилья, — 
поделился планами на будущее 
глава Химок. — Пусть каждый сам 
выбирает, в каких интерьерах хо-
тел бы жить». 

АВТОРИТЕТНО

Новым 
льготникам 
перевыпуск 
соцкарт 
не потребуется

ПЕРЕКОД К 
БЕСПЛАТНОМУ 
ПРОЕЗДУ

Надежда Макеева

ЛЬГОТНИКАМ Московского 
региона, получившим право бес-
платного проезда в электричках 
с 1 августа, не нужно будет пере-
выпускать свои социальные кар-
ты. Достаточно перекодировать 
их в кассах по продаже железно-
дорожных билетов, сообщила 
министр социального развития 
Подмосковья Ирина Фаевская.

С 1 августа к перекодирова-
нию будут готовы кассы на всех 
вокзалах Москвы и десяти вокза-
лах области — в Мытищах, Серги-
евом Посаде, Железнодорож-
ном, Домодедове, Люберцах, По-
дольске, Одинцове, Лобне, Наре 
(Наро-Фоминск) и Павшино 
(Красногорск). «С 15 августа 
услуга станет доступной на всех 
железнодорожных вокзалах об-
ласти, оснащенных кассами», — 
подчеркнула Фаевская. Пере-
прошивка карты займет не-
сколько секунд, и сразу после 
этого льготники смогут прио-
бретать бесплатные билеты на 
электрички. Тем же, у кого соц-
карты нет, нужно обратиться с 
документами, подтверждающи-
ми право на льготу, в МФЦ, где 
льготнику выдадут справку, даю-
щую право на покупку разовых 
безденежных билетов. По этой 
справке можно ездить все то вре-
мя, пока изготавливается соц-
карта.

Напомню, власти Москвы и 
области приняли совместное ре-
шение о предоставлении с 1 ав-
густа бесплатного проезда в при-
городных электричках для всех 
пенсионеров, независимо от на-
личия у них льготного статуса. 
Кроме пенсионеров эту льготу 
получили также почетные доно-
ры, дети из многодетных семей 
до 18 лет (обучающиеся — до 23 
лет) и один из родителей, опекун 
или приемный родитель, воспи-
тывающий ребенка-сироту, ро-
дители детей-инвалидов до 18 
лет и один из родителей инвали-
да с детства, обучающегося до 23 
лет.

Благоустройство Жителям шести городов предложили выбрать 
зоны отдыха

Сам себе дизайнер 

Ирина Романова 

И
дея использовать 
леса, прилегающие к 
городской застрой-
ке, в рекреационных 
целях не нова — в 

Подмосковье много благоустро-
енных пригородных лесопарков. 
А вот возможность выбрать, ка-
кой именно парк будет создан в 
твоем лесу, не у каждого есть. 
Жителям шести областных горо-
дов повезло — они сами решат, 
чем хотят заниматься в лесной 
зоне отдыха. 

«В этом году Гослесфонд пре-
доставил шесть участков для со-
здания парков в Подольске, Зве-
нигороде, Черноголовке, Котель-
никах, Дзержинском и Сергие-
вом Посаде», — говорит зампред 
областного правительства Алек-
сандр Чупраков. И власти реши-
ли предложить жителям 4 модели 
парков, которые на этих участ-
ках могут быть созданы. Лавоч-
ки, фонари, пешеходные и вело-
сипедные дорожки появятся в ка-

ждой парковой зоне, но темати-
ческое наполнение везде будет 
свое. 

Например, детский парк дол-
жен изобиловать игровыми пло-
щадками, веревочными маршру-
тами, аттракционами и удобны-
ми прогулочными дорожками 
для мам с колясками. В военно-
патриотическом парке много ме-
ста займут мемориальные экспо-
зиции, образцы военной техни-
ки, возле которой готовы часами 
крутиться мальчишки всех воз-
растов, а также некапитальные 
сооружения для экспозиций. В 

спортивном парке установят 
тренажеры, обустроят площадки 
для воркаута, откроют пункты 
проката спортивного инвентаря. 
А в ландшафтных парках нагруз-
ка на окружающую среду будет 
минимальной, природные красо-
ты разбавят разве что оборудо-
ванные площадки для шашлыков. 

Все эти варианты разместили 
на портале «Добродел», предло-
жив жителям отдать голос за са-
мый понравившийся. Модель 
парка, набравшая больше всего 
голосов, и будет воссоздана на 
каждом конкретном участке. Го-

лосование для каждого города 
длится месяц. В Подольске оно 
уже закончено и известно, что 
местные жители дружно пожела-
ли увидеть в лесу детский парк. В 
остальных муниципалитетах го-
лосование пока продолжается, а 
в Котельниках оно начнется в 
конце лета — в этом городе лесной 
участок под рекреационные цели 
еще не до конца оформлен. Но в 
любом случае благоустройство 
всех шести парков начнется в 
этом году, а завершится в следу-
ющем. 

Как рассказали «РГ» в об-
ластном комитете лесного хо-
зяйства, жители Дзержинского 
чаще всего голосуют за спортив-
ную зону отдыха, в Звенигороде 
и Сергиевом Посаде лидирует 
природно-ландшафтный дизайн. 
А вот черноголовцы оказались 
на редкость не сговорчивы и все 
варианты парков набирают при-
мерно одинаковое количество 
голосов.

В новой квартире Морозы живут уютно и дружно. 

Акцент

 В этом году Гослесфонд 
предоставил области шесть 
участков для создания 
парков 

Андрей Воробьев считает, что работу «Системы 112» можно 
еще улучшить. 

Акцент

 Дом, где живут ребята, 
входит в число лучших 
жилых комплексов Химок 

Парки в Подмосковье сейчас 
создают такие, что проводить там 
хочется не часы, а все выходные. 
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КОНКУРС

Названы 
лучшие 
граффити 
области 

ФУТБОЛ 
ПРОЙДЕТ, 
А МЕССИ 
ОСТАНЕТСЯ 

Надежда Макеева

ЧЕТЫРЕ команды из Бронниц, 
Ивантеевки, Щелковского и 
Одинцовского районов стали по-
бедителями областного конкур-
са граффити, который в этом 
году был посвящен чемпионату 
мира по футболу. 

Конкурс, на который в этом 
году поступило 213 работ, в Под-
московье проводят в четвертый 
раз. Польза очевидна: и моло-
дежь направляет энергию в мир-
ное русло, и фасады зданий при-
обретают красивый вид. Так, на-
пример, фото портрета арген-
тинского футболиста Лионеля 
Месси, нарисованного на фасаде 
жилого дома в Бронницах бра-
тьями Сергеем и Михаилом Еро-
феевыми, уже обошло все миро-
вые информационные агентства. 
Аргентинская сборная не вышла 
даже в четвертьфинал чемпиона-
та и давно покинула Россию, а 
память о Месси у жителей Брон-
ниц теперь сохранится надолго. 

А знаменитого советского 
вратаря Льва Яшина уличные ху-
дожники нарисовали дважды.  
Один Яшин работы Артема Бла-
говестова и Александра Смирно-
ва теперь радует глаз в Иванте-
евке, другой, над которым труди-
лись Никита Ткачев и Аркадий 
Судай, — в Королеве. Эта же ко-
манда граффитистов изобразила 
в Щелковском районе вратаря 
российской сборной Игоря 
Акинфеева. А в Одинцовском 
районе Алексей Кошелев и Дмит-
рий Левочкин нарисовали на фа-
саде дома кубок чемпионата. 
Творили с использованием опти-
ческих иллюзий, чтобы картин-
ка стала трехмерной. По словам 
художников, такая технология в 
России используется впервые. 

КСТАТИ
Депутаты Мособлдумы приняли поправки в областной закон о благоу-
стройстве. Они дали муниципалитетам возможность самостоятель-
но проводить ремонт фасадов зданий и заборов, приводя их в соответ-
ствие с остальными строениями на улице, а потом взыскивать с соб-
ственника этих зданий и заборов затраты в судебном порядке. Это 
очень актуальная поправка, особенно для исторических городов обла-
сти с большим турпотоком. А то иной раз собственники доводят свои 
строения и ограждения до такого состояния, что приличному туристу 
и пройти мимо стыдно. 

На данный момент 
подмосковная 
«Система 112» — одна 
из лучших в стране 
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Фаворит Команда Дидье Дешама обыграла Бельгию и вышла в финал чемпионата мира

Идеальный французский
Артур Нанян, Санкт-Петербург 

С
борная Франции стала 
первым финалистом 
чемпионата мира. В 
1/2 финала команда 
Дидье Дешама обыгра-

ла Бельгию — 1:0. 
Противостояния Франции с 

Бельгией ждали с особым инте-
ресом. Еще бы: встречались не 
просто два географических сосе-
да, а самые яркие, по общему 
мнению, команды турнира. Азар 
против Мбаппе, Погба против Де 
Брейне, Куртуа или Льорис — ин-
триг было предостаточно.

К слову, об Эдене Азаре. Перед 
матчем широко обсуждалась фо-
тография, опубликованная од-
ним из бельгийских сайтов. На 
ней запечатлены братья Азары — 
Эден, Торган и Кильян… в форме 
французской сборной. Правда, 
фото датируется 2000-м годом, 
когда Азару было всего девять. 

— Мы с братьями всегда боль-
ше болели за Францию, чем за 
Бельгию. Мы росли, видя ту ко-
манду 1998 года с нашим куми-
ром Зинедином Зиданом в соста-
ве. В то время не было бельгий-
ских футболок. Пришлось поку-
пать французские, — объяснялся 
позже Эден.

Сборную Франции образца 
20-летней давности с Зиданом и 
ее нынешним главным тренером 
Дидье Дешамом в составе из ны-
нешнего поколения помнят уже 
не все. В заявке «синих» на этот 
чемпионат лишь пятеро, кому за 
30 — вратари Уго Льорис и Стив 
Манданда,  защитник Адиль 
Рами, хавбек Блез Матюиди и 
форвард Оливье Жиру.

— Да, у нас очень молодая ко-
манда, — отметил после матча с 
бельгийцами Дешам. — 14 юных 
ребят сегодня познали, что такое 
чемпионат мира. Они прогресси-
руют. Я горжусь ими, их выдер-
жкой и спокойствием. Для нас 
нет ничего невозможного. Рас-
сказываю ли я парням о триумфе 
1998 года? Никогда не провожу 
таких сравнений. А зачем? Сей-
час другое время. Как я могу с 
ними разговаривать об игроках 
20-летней давности? Я здесь 
только для того, чтобы они напи-
сали свою историю. Не надо смо-
треть в прошлое. Так ты далеко 
не пойдешь.

Дешам — уникальный человек. 
Капитан сборной, выигравшей 
не только чемпионат мира, но за-
тем и Европы, сколотил из груп-
пы звезд настоящую команду. 
Чего так и не удалось сделать его 
предшественнику Раймону До-
менеку, который при выборе 
футболистов руководствовался 
астрологией.

При Дешаме в сборной нет 
скандалов. Никто не жалуется на 
недостаток игровой практики, 

никто ни с кем не конфликтует. 
Надо было настоять на своем и 
отлучить от команды форварда 
«Реала» Карима Бензема, посто-
янно попадающего в скандалы, — 
Дидье это сделал. Чем вызвал 
только уважение.

— Мы полностью доверяем Де-
шаму, — признается Гризманн. — 
Ему удалось сплотить команду, 
поставить перед нами четкие за-
дачи. Этот человек видел в фут-
боле все. Он дает классные сове-
ты. Наше поколение росло, видя, 
как Дешам поднимает над голо-
вой чемпионский кубок. Над-
еюсь, он вновь сделает это, но 
уже как тренер.

Бельгийцев же откровенно 
жаль. Яркая команда с огромным 
количеством звезд в составе, ни-
как не может выиграть титул. 
Хотя попадание в полуфинал 
чемпионата мира тоже нельзя 
назвать провалом. Но от «кра-
сных дьяволов» ждали большего.

— Будет непросто настроить 
ребят на матч за третье место, — 
отметил главный тренер бельгий-
цев Роберто Мартинес. — Не пред-
ставляете, как мы сейчас рас-

строены. По существу, 
все решил один стандарт. 
Возможно, ребятам сегодня 
не хватило какого-то волшебства. 
Да и соперник был высочайшего 
уровня, глупо это отрицать. Те-
перь нам нужно справиться с 
этим разочарованием.

Жаль также бельгийских бо-
лельщиков, которые еще два года 
назад во Франции поразили всех 
своим миролюбием и отзывчи-
востью. И в России они проявили 
себя не менее ярко. Конечно, фа-
наты «красных дьяволов» сейчас 
расстроены. Но турнир для их 
любимцев отнюдь не закончен. 
Здесь же, в Санкт-Петербурге, 
им предстоит в субботу матч за 
«бронзу». Медалей чемпионата 
мира бельгийцы еще не завоевы-
вали никогда. 

Большой Сэм
Летом 1995 года Энни Нго Ум, 

мать маленького Самюэля, при-
няла одно из важнейших реше-
ний в жизни. После долгих угово-
ров она согласилась отпустить 
сына со своим братом, который в 
то время окончательно вознаме-
рился переехать из Камеруна во 
Францию.

Младший из четырех детей, 
Самюэль избежал жизни в нище-
те. Хотя и в Лионе, куда он отпра-
вился вместе с дядей, ему при-
шлось несладко. Мать мальчика 
была категорически против его 
увлечения футболом. Она чуть 
ли не каждый день звонила во 
Францию брату и спрашивала об 

успехах сына в детском саду, а за-
тем и в школе. От нее поначалу 
скрывали, что Умтити играет в 
футбол.

Правду мама будущей звезды 
«Барселоны» узнала, когда 

Сэму исполни-
лось 15 лет. Летом 
2008 года он подписал 
первый профессиональный 
контракт с «Лионом», о чем сразу 
же сообщил своему самому близ-
кому человеку. Начав зарабаты-
вать серьезные деньги, Умтити 
стал копить на квартиру для сво-
ей матери в Лионе. Спустя три 
года она переехала во Францию, 
где теперь и живет.

Всего за несколько лет Умти-
ти стал звездой «Лиона». В ре-
зультате летом 2016 года он 
перешел в «Барселону», хотя 
им интересовались два ан-
глийских гранда — «Челси» и 
«Манчестер Сити». За два 
года мощный защитник стал 
одним из лучших на своей по-
зиции. Подумать только: к мо-
менту трансфера в стан «сине-
гранатовых» в его контракте 
значилась сумма отступных в 
размере 50 миллионов евро, а 
сейчас фантастические 600 мил-
лионов!

Параллельно с переходом в 
«Барселону» Умтити принял еще 
одно важное решение: он выбрал 
сборную Франции, а не Камеру-
на. «Конечно, я не забываю, 
откуда я родом. У меня род-
ственники в Яунде, мы ча-
стенько говорим с ними 
по телефону. Но я поки-
нул Камерун, когда мне 

было всего два года. Всю созна-
тельную жизнь я провел во Фран-
ции. Потому и решил играть за 
нее», — отметил в одном из недав-
них интервью Умтити.

Французам очень повезло, что 
Самюэль сделал такой выбор. 
Сейчас он один из лидеров «си-
них». Специалисты сравнивают 
его со знаменитым защитником 
конца 90-х Лилианом Тюрамом. 
Что забавно, 20 лет назад, когда 
Франция впервые выиграла чем-
пионат мира, победу в полуфи-
нальном матче с Хорватией ей 
принесли именно два гола Тюра-
ма. А в 2018 году единственный 
мяч в ворота бельгийцев на той 
же стадии забил Умтити. Опере-

див в верховой борьбе одного из 
самых высоких футболистов 
мира — Маруана Феллайни.

Как вам удалось выиграть у него 
единоборство? Феллайни ведь 
выше на 11 сантиметров.
САМЮЭЛЬ УМТИТИ: Когда роста не 
хватает, нужна решимость, жела-
ние забить. Это мне и помогло в 
том эпизоде. Момент был обыч-
ный. Пошла подача в штрафную, 
я опередил Феллайни и забил. 
Это не означает, что Маруан — 
плохой футболист. Просто я пе-
реиграл его  в 

конкретной ситуации. Вот и все.

Теперь будете чаще подключать-
ся к атакам?
САМЮЭЛЬ УМТИТИ: Нет, я не собира-
юсь менять свой стиль. Это был 
угловой. Так я бы не пошел в атаку. 
Но, знаете, перед чемпионатом 
мира посмотрел записи некото-
рых своих матчей и заметил, что 
даже при угловых я остаюсь либо 
в собственной штрафной, либо в 
середине поля. Это не слишком 
правильно. Все же надо помогать 
команде при стандартах.

Франция заслужила победу?
САМЮЭЛЬ УМТИТИ: Конечно. Мы па-
хали весь матч. Бельгия — очень 
сильная команда, но мы не дали 
ей развернуться. Немногим та-
кое удается. Да, у них было не-

сколько моментов в начале 
встречи. Все-таки когда 

у тебя в составе та-
кие футболисты, 

как Азар и Де 

Брейне, ты всегда можешь рас-
считывать на гол. Но мы сыграли 
надежно. И заслуженно вышли в 
финал.

Вам все равно, с кем играть в 
воскресенье?
САМЮЭЛЬ УМТИТИ: Мы пока не до кон-
ца осознали, что сделали. В прин-
ципе, нам без разницы с кем иг-
рать. Остался один шаг до мечты.

Многие теперь называют вас та-
лисманом сборной. Согласны?
САМЮЭЛЬ УМТИТИ: Нет. Я ведь играл 
в финале чемпионата Европы, в 

котором мы уступили порту-
гальцам. Да и вообще не слиш-
ком люблю такие разговоры. 
Хотя мне приятно, что я был на-
зван лучшим игроком сегодняш-
него матча.

Какая сборная Франции сильнее 
— двухлетней давности или ны-
нешняя?
САМЮЭЛЬ УМТИТИ: Не хотелось бы 
сравнивать. Два года назад все 
было в наших руках. Мы были 
сильнее Португалии, но не повез-
ло. Остается верить, что сейчас 
этого не случится.

Лидер атак французской сборной Антуан Гризманн на этом чемпионате мира в шести матчах забил три мяча и сделал две голевые передачи. Именно после его углового Умтити принес победу «синим» в полуфинале.

Акцент

 Дидье Дешам: Рассказываю 
ли я ребятам о победе 1998 
года? Нет. Они сами должны 
написать свою историю

ЦИФРА
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ТИТУЛОВ
на международном уровне завое-
вала сборная Франции.
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ПРЕДСТАВЛЯЕМ ФИНАЛИСТА

Третий поход за Кубком
Кто бы ни вышел в финал чемпионата мира из пары Англия — Хорватия, полуфи-

нал между которыми прошел на стадионе «Лужники» уже после подписания 

этого номера «РГ» в печать, фаворитами главного матча турнира все равно будут 

французы. Тому есть несколько весомых причин.

Еще до начала чемпионата команда Дидье Дешама считалась самой дорогой на 

ЧМ-2018. Суммарно ее игроки стоили больше миллиарда евро — больше ни од-

ной сборной этот рубеж преодолеть не удалось. Понятно, что в футбол играют 

не деньги, и справедливость всех этих оценок надо было еще подтвердить на 

поле. Но трансферная стоимость в любом случае отражает уровень футболиста 

и его статус. С этим у Франции в последнее время полный порядок. Местные 

футбольные школы поставили производство звезд на поток, и теперь главная 

проблема тренерского штаба не собрать достойный состав, а определить луч-

ших из лучших. Конкуренция за место в основе сумасшедшая, при этом сразу 

несколько звезд европейского уровня, в другой команде имевших все шансы 

быть на ведущих ролях, вообще не попали в заявку на турнир.

Франция по именам была очень сильна и четыре года назад. Но тогда для боль-

ших свершений «синим» не хватило опыта, и они сошли на стадии четвертьфи-

нала. Состав сборной с тех пор прилично изменился, в нее ворвались тинейдже-

ры сумасшедшего таланта — чего стоит один только Килиан Мбаппе. Но в целом, 

несмотря на молодость — средний возраст этой команды меньше 26 лет — она 

стала заметно мудрее и рациональнее. Что позволяет ее болельщикам рассчи-

тывать не только на красивый футбол, но и на титулы.

Еще один серьезный аргумент в пользу французов — опыт. Речь даже не о 

персональных воспоминаниях футболистов, а о том неосязаемом духе по-

бедителей, который формируется поколениями. Франция эпохи Мишеля 

Платини побеждала на Евро-84, выиграла Олимпиаду в Лос-Анджелесе. 

«Золотое» поколение рубежа веков, к которому принадлежит и нынеш-

ний главный тренер сборной Дидье Дешам, взяло титул на домашнем чем-

пионате мира-98, два года спустя победило на чемпионате Европы, а затем 

добавило в коллекцию трофеев два Кубка конфедераций, окончательно за-

крепив «синих» в элите мирового футбола.

Нынешний финал станет для Франции третьим в ее истории. После памятного 

разгрома, учиненного бразильцам 20 лет назад (3:0), был и менее удачный опыт 

на турнире 2006 года в Германии. Тот поединок итальянцы выиграли в серии пе-

нальти, но запомнился он даже не самой игрой, а ударом Зинедина Зидана. Ли-

дер французов боднул головой защитника Марко Матерацци, был удален за это 

с поля и таким вот образом завершил карьеру в сборной.

Последняя попытка французской сборной завоевать титул была совсем недав-

но. На домашнем Евро-2016 команда дошла до финала, где проиграла в овертай-

ме Португалии 0:1. Многие футболисты, которые выйдут 15 июля на поле «Луж-

ников», крушение надежд на «Стад де Франс» двухлетней давности не просто 

помнят — они были непосредственными участниками того финала. Говорить о 

нем подробно сейчас Дидье Дешам и его игроки по понятным причинам вряд ли 

захотят. Тем более что теперь у них есть уникальный шанс добавить к европей-

скому «серебру» мировое «золото».

Подготовил Илья ЗубкоР
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Матч между Бельгией и 
Францией не оправдал надежд 
в плане зрелищности. Но когда 
на кону стоит путевка в финал 
чемпионата мира, на первое 
место выходит результат.
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БАСКЕТБОЛ Давид Берлин
в 93 года продолжает
руководить женской
командой Премьер-лиги

Вся жизнь 
со «Спартаком»

Павел Петровский

ЛЕГЕНДАРНЫЙ основатель столичного футбольного 
«Спартака» Николай Петрович Старостин занимал дол-
жность начальника команды «красно-белых» до 93 лет. 
Сегодня с ним сравнялся Давид Яковлевич Берлин, ни-
чуть не менее знаковая фигура в мире советского, рос-
сийского спорта и отечественного женского баскетбола. 
Генеральному директору ЖБК «Спартак» (Ногинск) — 93 
года!

Вряд ли кто-то в обозримом будущем сможет прев-
зойти уникальные рекорды Берлина по долголетию в 
спорте высших достижений. В 1949 году московский об-
ластной совет «Спартака» принял решение о создании 
женской баскетбольной команды, и ее в качестве трене-
ра возглавил 24-летний энтузиаст вида спорта Давид 
Берлин, который на тот момент даже не имел высшего 
физкультурного или педагогического образования. Ведь 
во время войны ему приходилось работать и санитаром, 
и токарем на заводе по производству самолетных мото-
ров.

Из обычной команды — участницы рядовых област-
ных и ведомственных соревнований Берлин вовсе не с 
наскока, а постепенно, кропотливо создал коллектив, ко-
торый вошел в элиту советского и европейского женско-
го баскетбола, а его воспитанницы занимали ведущие 
роли в побеждавшей всех и вся сборной СССР. Пережив и 
пару переименований команд, и несколько ее переездов 
из одного подмосковного города в другой (Ногинск — Лю-
берцы — Подольск — Ногинск), Берлин руководил коллек-
тивом в качестве главного тренера более полувека, а ге-
неральным директором остается и по сей день. Получа-
ется, уже 69 лет трудового стажа в одной команде! 

Главные титулы подмосковного «Спартака» — три по-
беды в розыгрыше европейского, уже несуществующего 
Кубка Лилиан Ронкетти во второй половине 1970-х — на-
чале 1980-х, выигрыш чемпионата СССР-1978, когда 
«красно-белые» каким-то чудом смогли прервать беско-
нечную гегемонию рижского ТТТ во главе с ее величай-
шей центровой Ульяной Семеновой!

Последние лет десять Давид Яковлевич «заболел» 
стритболом. Он лично и его клуб при поддержке прави-
тельства Московской области организуют в регионе мас-
совые турниры по этой разновидности игры, которая ле-
том прошлого года получила статус олимпийского вида. 
И здесь профессиональное чутье Берлина не подвело!

— Мои самые теплые, сердечные поздравления Давиду 
Яковлевичу, пожелания крепкого здоровья! Я продол-
жаю восхищаться энергичностью этого бесконечно пре-
данного баскетболу человека, патриарха столь популяр-
ного вида спорта, — сказал министр физической культу-
ры и спорта Московской области Роман Терюшков. — Мы 
постоянно на связи, часто обсуждаем разные вопросы и 
по ногинскому «Спартаку», и по организации стрит-
больных турниров. В Ногинске весь город живет баскет-
болом, ведь в команде, как правило, выступают воспи-
танницы собственной школы. Берлин и его «Спартак» — 
это спортивное достояние Московской области! 

ТЕННИС Касаткина поняла, 
как побеждать 
на крупных турнирах

«Шлем» больше 
не пугает

Анна Козина

ДАРЬЯ Касаткина последней из наших теннисисток вы-
летела из одиночной сетки Уимблдона, проиграв в чет-
вертьфинале немке Анжелике Кербер (3:6, 5:7). Но поки-
дала корт россиянка с улыбкой и после дружеских объя-
тий с соперницей. Даша вообще одна из немногих тенни-
систок, к которой в женском туре все относятся с симпа-
тией. Она открытая, позитивная, веселая, смешная, даже 
сумасшедшая.

— Иногда я вытворяю какие-то невообразимые вещи. 
Мои друзья и моя команда знают, о чем я говорю. Со 
мной не соскучишься по жизни, и на корте я такая же. Я 
не играю, — призналась Касаткина, которая готова по два 
часа в день отрабатывать «твинеры» — удары, когда тен-
нисист посылает мяч между ног, находясь спиной к сетке. 

Но несмотря на юный возраст (Касаткиной всего 21) 
и кажущуюся легкомысленность, Даша может быть 
очень взрослой и серьезной. Такой она была после пора-
жения от Кербер.

— Да, я проиграла этот матч, но точно могу быть собой 
довольна. Я дошла до первого четвертьфинала Уимблдо-
на в карьере, я одержала несколько достойных побед, об-
ыграла сильных соперниц и показала неплохой теннис в 
матче с Кербер. Надеюсь, впереди у меня еще много вы-
ступлений на травяных кортах Лондона, — сказала Касат-
кина на пресс-конференции.

Кстати, организаторы турнира в Нью-Хейвене, кото-
рый пройдет с 17 по 25 августа и будет разминкой перед 
US Open, огласили состав участниц и назвали Касаткину 
«теннисисткой, совершившей прорыв в этом году». На-
помним, что Даша дошла до финала в Индиан-Уэллсе, 
впервые в карьере пробилась в четвертьфинал сначала 
на «Ролан Гаррос» и затем на Уимблдоне.

МНЕНИЕ Почему ЧМ-2018 в России — колоссальный выигрыш для образа страны

Их, видимо, и так раздражает 
успех этого чемпионата...
Владимир Познер, журналист

Я 
хотел сказать два-три сло-
ва не о футболе, разумеет-
ся, а о том, что происходит 

вокруг этого футбола, первенст-
ва мира.

Первое, разумеется, это то, 
что до него вся западная пресса 
была резко отрицательно настро-
ена, и более того — Великобрита-
ния, они предупреждали своих 
граждан не ездить болеть за Анг-
лию, потому что в России банди-
ты будут избивать английских 
болельщиков, и напугали доволь-
но большое количество людей. Из 
Англии относительно мало прие-
хало болельщиков.

Но вообще говорили, что это 
будет неинтересно, что это будет 
позор и так далее. Это очень бы-
стро изменилось, с тех пор то-

нальность стала совершенно 
другой.

Приехали порядка трех с по-
ловиной миллионов человек, это 
большое число и, конечно, это 
определенная победа — и прежде 
всего для Путина, потому что вот 
эти три с половиной миллиона 
человек, которые, вернувшись 
домой, будут рассказывать то, 
что они видели, а видели они 
только хорошее. Но есть попытки 
сказать, что все это неправда, что 
все эти улыбки со стороны рус-
ских — фальшивые. Но это не 
очень работает, когда люди чув-
ствуют, что к ним хорошо отно-
сятся, они это воспринимают.

И при этом такое незнание, 
поразительное незнание жизни 
нашей страны, когда человек от-
кровенно говорит, что он думал, 
что в магазинах пусто, что ничего 

у нас купить нельзя, то есть как 
будто это все еще советское вре-
мя, и он поражается тому, что это 
все совершенно не так. Это, ко-
нечно, выигрыш, колоссальный 
выигрыш для образа страны, и в 
этом случае это, конечно же, 
успех.

Я давал интервью BBC не так 
давно, когда меня спрашивали: 
«Ну что, это успех для Путина?» 
Я говорил: «Конечно, это успех, 
который вы обеспечили. Если б 
вы так плохо не говорили, то, мо-
жет быть, и не было бы такого 
успеха. Вы так настроили всех, 
что здесь ужас, что, когда они 
приехали и увидели, что не ужас, 
их отношение стало гораздо бо-
лее позитивным, чем если бы они 
просто приехали ну как бы в нор-
мальную страну».

Но есть вторая сторона, и я об 

этом хотел бы говорить более 
подробно. Сегодня мне позвони-
ли из Национальной службы но-
востей, и меня попросили про-
комментировать тот факт, что 
определенный сегмент нашего 
населения говорит о том, что мы 
зря радуемся, что вот этот психоз 
по поводу футбола, это никому 
не нужно, это ничему не соответ-
ствует, что у нас кровавый режим 
и что как только все это кончит-
ся, опять все будет плохо, все бу-
дет так, как было.

Речь идет о политических про-
тивниках нынешнего режима, о 
людях, которые считают себя ли-
беральной интеллигенцией, ска-
жем так, и те люди, для которых, 
как я понимаю, ничего хорошего 
не может быть в принципе, апри-
ори. Пока действует такая власть, 
какая она есть, ничего не может 

быть хорошего. И это довольно 
странная, на самом деле, пози-
ция, при которой такое ощуще-
ние, что вот эти люди не могут 
преодолеть свои политические 
пристрастия и лишены абсолют-
но возможности о чем-то трезво 
и объективно судить. Коль скоро 
это так, то тогда у них и шансов 
никаких нет.

То есть, вообще-то, когда ты 
участвуешь в политической борь-
бе, ты должен уметь быть трез-
вым в своих суждениях и только 
так можешь выиграть в какой-то 
борьбе. А здесь… их, видимо, и так 
раздражает успех этого чемпио-
ната, а он действительно успе-
шен, пока что ничего плохого не 
было, я уверен, что есть люди, ко-
торые мечтают, чтобы что-ни-
будь такое произошло, взрыв ка-
кой-нибудь, это точно совершен-
но, я в этом не сомневаюсь.

Это вот удивительная вещь, и 
она в какой-то степени может 
быть свойственна России боль-
ше, чем другой стране.

Ну, я к чему это говорю? Пред-
положим, какая-нибудь партия 
или группа партий, которые не 
признают там того же Трампа, а 
очень многие в Америке против 
него выступают, но им и в голову 
не придет вот из-за этого отвер-
гать любой успех. А это происхо-
дит, и происходит уже, скажем, 
то, что сборная России все-таки 
прошла до четвертьфинала, пре-
одолев Испанию, воспринимает-
ся уже как политический момент, 
а не как спортивный.

Это означает, что патриоты, 
так называемые государственни-
ки, правы, а остальные неправы. 
Поразительная вещь, если вду-
маться в то, что это говорит о со-
стоянии нашей страны. Я о разде-
лении людей. 

ТЕХНОЛОГИИ

Как 
футбольный 
твит стал 
самым 
популярным 
в истории

ФАНАТЫ 
СТАВЯТ ЛАЙКИ

Павел Петровский

МЕЖДУНАРОДНАЯ федерация 
футбола (ФИФА) на протяжении 
чемпионата мира в России уже 
не раз рапортовала о всевозмож-
ных рекордах, которые были 
установлены болельщиками из 
разных стран, наблюдающими 
за ходом ЧМ-2018 при помощи 
Всемирной паутины.

Так, с начала турнира более 
10 миллионов новых болельщи-
ков подписались на официаль-
ные страницы чемпионата мира 
в Facebook, Instagram, Twitter, 
«ВКонтакте», YouTube и Weibo.

Кроме того, на днях число 
подписчиков официального со-
общества ФИФА в «ВКонтакте» 
превысило один миллион, а офи-
циальное приложение первенст-
ва планеты остается лидером 
рейтингов в 128 странах. 

В ФИФА отметили, что этот 
беспрецедентный рост - часть 
глобальной стратегии, направ-
ленной на вовлечение в диалог 
большего количества фанатов и 
расширение географии своего 
присутствия во всем мире. 

Вчера в международной феде-
рации футбола отчитались об 
очередном успехе — твит, посвя-
щенный всемирному конкурсу 
#FIFAStadiumDJ среди болель-
щиков, который проводился при 
поддержке Vivo, стал самым по-
пулярным твитом ФИФА в исто-
рии.

Целью этой проводившейся 
на нескольких платформах кам-
пании, в которой участвовали 
любители музыки и футбола со 
всего мира, было выбрать песни, 
которые прозвучат на стадионах 
во время финальных матчей 
чемпионата мира в России.

Количество откликов от бо-
лельщиков, которые решили 
примерить на себя роль «стади-
онного диджея», превысило ожи-
дания на всех платформах ФИФА 
в социальных сетях, но пальма 
первенства, безусловно, принад-
лежит Twitter.

Опрос #FIFAStadiumDJ в 
Twitter, в котором участвовали 
песни, предложенные пользова-
телями, собрал 3 миллиона 323 
тысячи 207 голосов и 522 тыся-
чи 468 ретвитов — такого в исто-
рии не было.

Но это еще не все: твит FIFA 
занял также третье место по по-
пулярности среди всех опросов в 
Twitter, седьмое место по числу 
ретвитов в 2018 году и первое 
место по числу ретвитов, лайков 
и комментариев среди всех тви-
тов, посвященных ЧМ-2018.

«Мы стремимся предлагать 
болельщикам во всем мире важ-
ные инициативы, — сказал жур-
налистам директор ФИФА по 
маркетингу Жан-Франсуа Пати. 
— Футбол и музыка — это часть 
нашей повседневной жизни, поэ-
тому это идеальное сочетание, 
привлекающее людей. Мы обяза-
тельно вернемся к этому в буду-
щем. У Международной федера-
ции футбола много мощных циф-
ровых каналов на разных плат-
формах, которые позволяют бо-
лельщикам почувствовать себя в 
самом центре событий. Успеш-
ная кампания в Twitter — это 
только начало».

В свою очередь, старший ме-
неджер Twitter по работе с ФИФА 
Джей Бавиши отметил, что они 
очень довольны тем, что болель-
щики так активно участвовали в 
голосовании #FIFAStadiumDJ:

— Согласно нашим данным, 
оно стало третьим по количеству 
голосов за всю историю опросов 
в Twitter и самым популярным 
твитом, посвященным первенст-
ву планеты. Мы очень счастли-
вы, что чемпионат мира по фут-
болу в России объединил люби-
телей футбола и поклонников 
музыки.

Прямая речь Экс-форвард сборной России Сергей Кирьяков о том, 
кого из наших футболистов ждут в сильнейших клубах Европы

Парни на выданье
Илья Соболев 

П
о с л е  у с п е ш н о г о 
Евро-2008 сразу не-
с к о л ь к о  и г р о к о в 
сборной России пе-
ребрались в зару-

бежные команды. Не исключено, 
что такая ситуация повторится и 
теперь, когда наши неожиданно 
для многих добрались до чет-
вертьфинала домашнего чемпио-
ната мира.

Трансферная стоимость мно-
гих игроков команды выросла, но 
на спросе это не сказалось. Сво-
им мнением о том, кого вскоре 
можно будет увидеть в европей-
ских чемпионатах, с «РГ» поде-
лился экс-футболист сборной 
России Сергей Кирьяков, сам в 
свое время отыгравший в Герма-
нии восемь лет.

Сергей, стоит ли реально этим 
летом ждать массового отъезда 
наших футболистов за рубеж?
СЕРГЕЙ КИРЬЯКОВ: Ну а почему бы 
нет. Вполне естественная вещь. 
Чемпионаты Европы и мира — 
это своего рода ярмарка игро-
ков. Шанс для тех, кто не слиш-
ком известен, проявить себя, 
предложить свои услуги хоро-
шим клубам. Надеюсь, что ребя-
та поедут за рубеж в сильные 
чемпионаты, хорошие команды. 
Это станет большим плюсом как 
для сборной, так и для всего рос-
сийского футбола.

Чаще других называется фами-
лия Александра Головина. Он го-
тов к отъезду? Не слишком ли 
молод?
СЕРГЕЙ КИРЬЯКОВ: Я уехал в 22 года. 
Ему, по-моему, столько же. Это 
уже не ранняя молодость, Голо-
вин на подходе к зрелому фут-
больному возрасту.  Когда я 
только приехал в Бундеслигу, у 
меня в интервью спросили: мол, 
если бы была возможность уе-
хать раньше, вы бы ею восполь-
зовались? Я ответил: непремен-
но. Чем раньше уезжаешь, тем у 
тебя больше шансов себя проя-
вить в сильной лиге с сильными 
клубами. 22 года — оптимальный 
вариант.

А как же трудности адаптации?
СЕРГЕЙ КИРЬЯКОВ: Адаптация была в 
наши годы. Когда уезжали по 
сути в другой мир, и нужно было 
реально перестроиться: и в плане 
жизни, и в плане профессиональ-
ного отношения к футболу. А сей-
час в мире все более-менее под-
равнялось. Наши клубы стали бо-
лее профессиональными, игроки 

тоже. Опять же в ЦСКА Алек-
сандр уже успел поиграть в Лиге 
чемпионов, Лиге Европы. На-
брался опыта. Думаю, что про-
блем возникнуть не должно.

Активно сватают за рубеж и Ар-
тема Дзюбу. Но ему уже почти 30 
лет…
СЕРГЕЙ КИРЬЯКОВ: Года два-три у Ар-
тема еще точно есть. Таких напа-
дающих, которые, несмотря на 

свой рост, габариты, неплохо ра-
ботают с мячом, могут сыграть в 
подыгрыше, создать что-то за 
счет индивидуальных качеств, 
на самом деле мало. Помните, 
как Артем в матче с Египтом 
классно развернул защитника и 
пробил? А какую передачу он от-
дал на Черышева в игре с хорва-
тами!

Одним из тех, кто прямо говорил 
о желании играть в Европе, был 
Федор Смолов. Закрыл ли он сво-
им выступлением на чемпионате 
мира дверь в топ-лиги?
СЕРГЕЙ КИРЬЯКОВ: На какое-то время 
однозначно закрыл. Уверен, за 
ним внимательно следили. Он 
сам прекрасно понимает, что не 
оправдал всех надежд. Но Федор 
— парень с характером, должен 
перетерпеть. Это сейчас главное: 
перетерпеть и при возможности 
доказать в «Краснодаре» или в 
другом клубе, что случившееся 
было недоразумением.

Кто еще, на ваш взгляд, из нашей 
сборной способен закрепиться в 
европейских клубах?
СЕРГЕЙ КИРЬЯКОВ: В топ-клубы у нас 
сейчас вряд ли кто-то готов пе-
рейти. Ну а в хороших, доброт-
ных европейских командах, ду-
маю, могли бы заиграть все иг-
роки нашей средней линии. Не 
беру Самедова, все-таки в 34 
года редко уезжают. А у Газин-
ского, Кузяева, Зобнина и дру-
гих есть все шансы уехать в 
очень приличные клубы. Да и за-
щитники неплохо себя прояви-
ли. Фернандес блестяще отыграл 
турнир, Кутепов.

Нередко приходилось слышать 
от наших футболистов рассужде-
ния вроде: если уезжать в Евро-
пу, то только в топ-клуб…
СЕРГЕЙ КИРЬЯКОВ: Не знаю, на чем 
это основывается. Стоит где-то 
кому-то сверкнуть, и уже начи-
наются разговоры о «Ювенту-
се», «Барселоне», «Реале», «Ба-
варии»… Уверен, молодым игро-
кам вообще лучше стартовать с 
клубов попроще. В любом слу-
чае, нужно к этому с головой от-
нестись, окружить себя пра-
вильными людьми, которые ре-
ально будут тебе помогать, а не 
думать, как бы нажиться на тво-
их успехах. Это как боксера ве-
дут к поединку за титул чемпио-
на мира. Сначала дают ему «так-
систов», он их бьет, набирается 
опыта, получает рейтинг. Так и в 
футболе должно быть. Нужно 
трезво оценивать свои возмож-
ности, идти поступательно.

Денис Черышев был одним из двух легионеров в сборной России. Скоро их может стать больше.

Известный журналист Владимир Познер поделился своими мыслями о том, что происходит вокруг проходящего в России чемпионата мира.  

Акцент

 Сергей Кирьяков: Любой 
игрок средней линии нашей 
сборной мог бы заиграть 
в хорошем европейском клубе

Многие эксперты сходятся во мнении, что в этом году 
Дарья Касаткина совершила прорыв.

По данным ФИФА, официальное 
приложение первенства планеты 
остается лидером рейтингов 
в 128 странах.
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